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Em 11 de junho de 2011 lançamos a primeira edição do nosso 
jornal, quando a comunidade se fez presente nas dependências 
do Maravilha’s Park Hotel. São cinco anos de existência, com 
muito trabalho, difi culdades e sucesso. Aprimoramos em 
muito o nosso jornal, sendo uma referência na região, pela 
sua qualidade, seus artigos, colunistas e dedicação de seus 
funcionários. O reconhecimento veio e não foi em vão o trabalho, 
pois a premiação em todas as edições da Adjori que participou o 
considerou um dos melhores no Estado, fi gurando sempre entre 
os dez primeiros. Nesta oportunidade, agradecemos a todos, 
indistintamente. Leitores, anunciantes, colaboradores, colunistas 
e funcionários. Seguiremos sempre assim, levando a verdade com 
sua imparcialidade, sendo o porta-voz de todos. Obrigado!

Cinco anos do Líder 
em Maravilha

REVOLTANTE
A presidente afastada, Dilma 

Rousseff, estava revoltada 
pelo corte do cartão que cobre 

os custos de alimentação da 
distinta senhora. Acontece 
que o governo está vendo 

os descalabros cometidos 
pela mesma, pois gasta 

mensalmente uma média de 
R$ 62 mil só de alimentos. 
A prática dela tem sido de 

deboche com o povo brasileiro. 
São aviões, seguranças, 

moradia, tudo à custa de 
nossos impostos. Moralidade?  

A Rede Feminina de Combate ao Câncer está em festa depois 
de muitos anos de trabalho em Maravilha. A entidade foi 
criada em 1997 e o aniversário foi na quinta-feira (9). O 
surgimento da Rede Feminina foi uma iniciativa de mulheres 
da comunidade maravilhense. Na época, as estatísticas já 
eram alarmantes e mostravam a necessidade de ter recursos 
locais para prevenção e tratamento de mulheres com 
câncer de mama e colo de útero. Um trabalho digno dos 
maiores elogios e o reconhecimento de toda população.

Rede Feminina completa 19 
anos de trabalho em Maravilha

CHEGA DE 
BARGANHAS
Exaurido com "chantagem" de 
senadores indecisos, Temer 
chega a dizer: "então, votem 
na Dilma". O presidente com 
sua postura de estadista, 
nunca envolvido em qualquer 
escândalo, está cansado de tanta 
exigência de alguns políticos. 
Realmente estamos muito mal 
representados no meio político 
brasileiro. Alguns senadores 
se dizem indecisos sobre o 
impeachment, forçando as 
barganhas que o presidente não 
pactua.

NADA MUDA 
Janot pediu a prisão de Renan Calheiros, Eduardo 
Cunha, Sarney e Jucá; e não pediu nada para 
Dilma, Lula, Cardozo ou Mercadante! Como eu 
disse aqui, muitas coisas aconteceriam até o 
impeachment efetivo. Para toda ação existe 
uma reação. Em que se pese, continuamos 
compreendendo o impeachment definitivo de 
Dilma como cenário-base. É improvável que Teori 
Zavascki acate os pedidos de Janot. O presidente 
interino (quiçá até meados de agosto, quando 
deve assumir efetivamente o cargo) vê o cerco 
ao seu partido fechar. O que deve ser analisado, 
contudo, é o risco “Michel na Lava Jato”. Se 
Temer não for abatido pela operação, vai até 
2018 com chances reais de botar o país nos 
eixos - ao menos economicamente falando. Se 
for, oremos!

VISITA
Nesta semana recebemos em nossa sala de trabalho 
o empresário maravilhense Darci (Miguel) Simon, com 
o qual mantemos amizade e admiração. Falamos dos 
momentos atuais, do caos da economia brasileira 
e de assuntos de Maravilha. Comentamos sobre o 
período pré-eleitoral, quando nos questionamos sobre 
as possibilidades dos pretensos candidatos que estão 
se apresentando. Momentos bons e de muita utilidade. 
Obrigado pela honrosa visita!

MAURICIO BUDANT
Tivemos a oportunidade de conversar 
durante a semana com o médico Mauricio 
Budant, amigo de décadas. Sempre solícito 
e muito culto. Foram momentos agradáveis 
que registro na coluna como forma de 
agradecimento e reconhecimento pelos 
serviços que presta na região com sua 
especialidade em constante atualização. Um 
abraço ao amigo!



 11 DE JUNHO DE 2016 3 11 DE JUNHO DE 2016 3

Cinco anos do Líder 
em Maravilha

POR UM BRASIL NOS TRILHOS
Na quarta-feira (8) o presidente interino, Michel Temer, 
participou de reunião com 200 empresários de vários setores 
produtivos para ouvir sugestões de solução para a crise 
econômica no país. Em discurso após o encontro, Temer 
ressaltou que é preciso consolidar os novos fundamentos 
da economia brasileira para que, em breve, “o país esteja nos 
trilhos novamente”. De acordo com o presidente interino, 
o emprego, primeiro direito social dos cidadãos brasileiros 
conforme a Constituição Federal, só virá com a atuação da 
iniciativa privada. Temer ainda reforçou que a qualificação da 
equipe econômica do governo e a harmonia do Executivo com 
o Legislativo farão com que os objetivos econômicos do país 
sejam certamente alcançados.

 O INVERNO NA REGIÃO
A estação fria está 
rigorosa e já deu os 
ares da graça! Vibra o 
comércio, pois aquece as 
vendas e as pessoas se 
vestem mais a rigor para 
suportar. Campanhas 
para angariar agasalhos 
já iniciaram na cidade. 
Colabore, tire do armário 
aquilo que você não está 
usando e faça a doação. 
Este ato é nobre!

Abriram na segunda-feira (6) as 
inscrições para processo seletivo de 
estagiários do Ministério Público de 
Santa Catarina (MPSC). As vagas 
destinam-se a acadêmicos de pós-
graduação em Direito e estudantes de 
Administração, Arquitetura, Geografia, 
História, Informática, Jornalismo, 
Letras, Mídia Eletrônica, Psicologia, 
Publicidade e Serviço Social. O período 
para inscrição se encerra no dia 24 
de junho. A jornada de trabalho para 
o estágio de pós-graduação será de 
30 horas semanais e, para os demais 
cursos, de 20 horas semanais. O valor 
da bolsa consiste em R$ 2.074,67 
aos aprovados de pós-graduação em 
Direito e R$ 850 para as outras áreas. 
Ambos os estágios possuem auxílio-
transporte de R$ 150.

Dólar recuando 
O novo presidente do BC irá defender 
o câmbio flutuante, o que fez com 
que o dólar fechasse com forte queda 
na semana. Foi a primeira vez que 
a moeda veio abaixo dos R$ 3,36 
do dia da abertura do processo do 
impeachment pelo Senado, em 12 
de maio. "Ter uma taxa de câmbio 
flutuante faz com que se consiga 
equilibrar internamente e externamente 
a economia brasileira”, disse o novo 
presidente do BCentral. Resta saber 
se, na prática, o novo comandante 
do navio monetário do país cederá à 
tentação de proteger as exportações 
brasileiras, apesar dos efeitos 
inflacionários do dólar mais forte.
Por ora, se a moeda se aproximar mais 
dos R$ 3,30, somos compradores.

MPSC abre concurso de 
estágios para estudantes 
do ensino superior

Prefeito empreendedor
O prefeito de Anchieta, Ari Prestes de Oliveira, recebeu nesta 
semana, do coordenador regional Extremo-Oeste do Sebrae/
SC, Udo Trennepohl, o selo Prefeito Empreendedor, na 
categoria Compras Governamentais. O prefeito conquistou o 
reconhecimento com o projeto “Compras do município como 
fator de desenvolvimento local”. O objetivo é promover o 
fortalecimento municipal com a geração de novos empregos, 
fazendo com que os recursos públicos circulem no município 
por meio das compras públicas, valorizando o comércio local. 

                                                                                                                                                      
                   

LIÇÕES DE VIDA
Quando há perigo, um bom líder vai para a linha de frente. Mas em caso de 
comemoração, um bom líder permanece no fundo da sala. Pense nisso! Até a próxima edição!                                                                                                                                          

                                                                                                                                                      

ROTARY CLUB

Em mais uma bela ação, os 
companheiros do Rotary Club 
Internacional iniciam hoje (11) 
campanha para erradicação 
da hepatite, doença que afl ige 
em grande escala a todos. Se-
rão feitos testes na população 
gratuitamente, numa iniciati-
va louvável desse grande clube 
de serviço, do qual participa-
mos como integrantes por dé-
cadas. A divulgação foi devida-
mente feita por nossos meios 
de comunicação, os quais dei-
xamos sempre à disposição.
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BASTIDORES DA POLíTICA

O leitor encaminhou uma foto curiosa 
do frio nesta semana em Maravilha. 
Leandro Belusso registrou a geada e o 
problema no ar-condicionado. Segundo 
ele, o equipamento amanheceu coberto 
de gelo por duas vezes. O aparelho 
estragou após a primeira geada mais 
intensa, mas foi consertado e voltou 
a ficar coberto de geada na manhã de 
sexta-feira (10). Ele disse para o jornal 
O Líder que nunca ouviu falar de ar-
condicionado que congelou com o frio. 
A temperatura mínima foi de -2 graus no 
município. 

A imagem mostra mais um descaso 
com o meio ambiente em Maravilha. 
O local fica às margens da BR-282 e 
está com centenas de garrafas ao ar 
livre e a preocupação do leitor é com o 
acúmulo de água parada e a proliferação 
do mosquito da dengue. Nesta semana 
a Secretaria de Saúde de Maravilha 
alertou que o mosquito não é totalmente 
eliminado em períodos de frio e a 
preocupação com a doença permanece. 

Com vistas às eleições munici-
pais e para atender os requisitos da 
legislação eleitoral quanto à desin-
compatibilização dos futuros candi-
datos, com o necessário afastamento 
do exercício de suas funções, por so-
licitação partidária, o governo esta-
dual promoveu a exoneração dos se-
cretários executivos das agências de 
Desenvolvimento Regional, ato que 
alcançou o secretário-executivo da 
ADR de Maravilha, Valci Dal Maso.

A recondução ao cargo de se-
cretário-executivo aconteceu após 
Dal Maso manifestar que não assu-
me candidatura para o próximo plei-
to municipal, o que justificou nos 
entendimentos e nas propostas do 
PMDB de Iraceminha, em especial 
na proposta de renovação de nomes 
de pré-candidatos, o que, segundo 
defende, é essencial para o fortaleci-
mento da agremiação e para a evolu-
ção do sistema político.

O MOMENTO DA NOVA 
GERAÇÃO DE LÍDERES

Em defesa dessa proposição, re-
vela que “no âmbito interno da nos-
sa agremiação partidária estamos 
tratando sobre a abertura de espa-
ços e de oportunidade para outras 
pessoas, e as novas lideranças não 
podem ter suas pretensões frustra-
das. Eu tenho a concepção de que 
essas lideranças têm condição de 
bom desempenho como prefeito, e 
considero que o prefeito deve osten-
tar alguns atributos essenciais, pri-
meiramente ser honesto, com uma 
equipe competente, comprometida 
e honesta, a partir daí os resultados 
são certos, e estamos diante de inú-
meros exemplos de administrações 
públicas fracassadas por não atua-
rem coletivamente e sem a criação 
de um grupo gestor, pois o prefei-
to deve atuar como coordenador da 
gestão pública”.

Para Dal Maso, “é o momen-
to da gestão compartilhada e aber-
ta, para evitar erros que causem pre-
juízos ao município e na atualidade 
econômica a regra é fazer o máximo 
com os poucos recursos disponíveis. 
Para isso, a implementação de servi-
ços e obras deve ser debatida com a 
comunidade, escolhidas as priorida-
des até para que não erre o alvo, pois 

se errou na definição, errou tudo, e 
um eventual fracasso da administra-
ção se dá como um todo”.

Prossegue sustentando que “es-
tamos no momento de renovação, 
de abertura para a nova geração de 
líderes, até porque o momento es-
tampa prioridades diferentes, as exi-
gências são outras e para isso preci-
sa evoluir a forma de governar, e isso 
será possível com a abertura de es-
paços na atividade política e partidá-
ria, aliado a um bom plano de gestão 
pública para o município, projetos e 
propostas e logo prazo de continui-
dade independente da sucessão go-
vernamental, o que nada tem a ver 
com propostas ou promessas popu-
listas ou eleitoreiras”.

Alerta para que “os próximos 
gestores municipais estejam cien-
tes das dificuldades que encontrarão 
na obtenção de recursos financei-
ros junto às demais esferas gover-
namentais, fato que já é sinalizado 
abertamente, e nesse período de es-
cassez de repasse de verbas, os ser-
viços e obras estarão condicionadas 
aos recursos próprios, considero que 
esse é o grande obstáculo a ser supe-
rado, por isso da eleição de priorida-
de ao empregar o dinheiro público, e 
me permito dizer que o nosso pro-
grama partidário se sustenta em re-
alização de serviços e obras de con-
tinuidade, de médio e longo prazo, 
a terem continuidade pelos gestores 
futuros, mesmo que essa obrigações 
se imponha por meio de lei”.

O ESGOTAMENTO DO 
APELO POPULISTA 

Ao defender a implantação do 
modelo de gestão sustentado nas 
obras e serviços de prioridade para 
o município, Dal Maso comenta que 
“através de experiências e do conhe-
cimento de iniciativas e modelos de 
gestão realizadas em municípios de 
outros países nos permite uma refle-
xão importante do que acontece por 
aqui, e adoto como exemplo o últi-
mo debate eleitoral protagonizado 
pelos então candidatos, cujas postu-
ras ali adotadas não nos levariam a 
outro caminho e desfecho que não a 
grande crise política, moral e econô-
mica de hoje”.

E justifica que “o debate centrou 

em questões e ataques pessoais, rele-
gando ao plano último o debate so-
bre as questões de governo, como 
exemplo os pontos fracos e os pon-
tos fortes, as questões estruturantes, 
e mais, veja os preparativos das elei-
ções nos EUA, e perceberá que as 
candidaturas são bem objetivas na 
defesa de seus modelos e programas 
de gestão, quer dizer, o eleitor vota-
rá em um candidato de acordo com 
o modelo que defende, mas infeliz-
mente aqui no Brasil ainda se insis-
te nos apelos populistas. O que inte-
ressa é o voto para ganhar as eleições 
e depois é depois, a discussão é a de 
quem dará mais e não se discute a 
fonte dos recursos”.

Sobre as necessárias reformas 
que o país precisa, diz que “outro 
ponto que defendo é a reforma po-
lítica, mas percebo que a cada elei-
ção para a escolha dos representan-
tes no Congresso Nacional, acontece 
de no momento em que os eleitos as-
sumem, eles voltam de suas bases 
eleitorais com esse propósito mui-
to aflorado, tanto que o discurso pri-
mário no parlamento é em defesa da 
reforma tributária e da reforma polí-
tica, entre outras, mas com o passar 
do tempo essa intenção vai esfriando 
e vai para o esquecimento, e o mo-
mento atual é propício para em defi-

nitivo propor e votar essas reformas”.

ELEIÇÕES UNIFICADAS
Outra proposta defendida por 

Dal Maso é a unificação do período 
eleitoral, em sua opinião, “seria im-
portante prorrogar os atuais man-
datos municipais por dois anos, para 
então realizar eleições para todas as 
esferas, no caso municipal, estadual 
e federal, primeiro porque hoje pa-
rece não ter clima bom para as elei-
ções, a concepção é de não se distin-
guir o político bom e o político ruim, 
todos estão em uma vala comum, 
e segundo porque na atualidade o 
que temos é uma atividade inter-
calada em que um ano o trabalho 
é para a gestão administrativa e no 
outro o trabalho é para as eleições, e 
mais, penso que a corrupção acon-
tece em sua maior escala em função 
das eleições”.

Em sua conclusão, defende 
“que não deve mais existir a reelei-

ção e que os mandatos sejam por 
cinco anos, então o raciocínio seria 
de que se trabalharia voltado exclu-
sivamente para as questões admi-
nistrativas por quatro anos, e no últi-
mo ano de mandato é que teríamos 
as eleições gerais”.

DESENVOLVIMENTO 
REGIONAL 

Para o secretário-executivo Val-
ci Dal Maso, “o Oeste catarinense 
sofre menos o impacto da crise eco-
nômica em razão do agronegócio e 
os dados governamentais apontam 
que neste primeiro quadrimestre 
as exportações catarinenses tiveram 
crescimento, e o governo reforça a 
atuação nas ações para fomentar 
esse crescimento econômico, e em 
decorrência, Santa Catarina osten-
ta o índice de desemprego na or-
dem de 6% contra média que é de 
12% em nível nacional, mas a meta 
governamental é para a redução no 
nosso índice de desemprego”.

Esclarece que “na verdade a 
transformação de Secretaria de De-
senvolvimento Regional em Agên-
cia de Desenvolvimento Regio-
nal em nada modifica o seu papel 
de descentralização governamen-
tal, e só neste ano já contamos com 
uma descentralização de 64 convê-
nios, o que implica em descentrali-
zação de recursos na ordem de R$ 
9 milhões, destinados para investi-
mentos nas obras dos municípios 
que compõem a Agência Regional 
de Maravilha”.

Conclui que os investimentos 
previstos e orçados para os municí-
pios da regional, “no que tange a re-
cursos oriundos de emendas e a da 
própria descentralização, se voltam 
para obras e serviços de toda a na-
tureza, como a realização de pavi-
mentações de ruas, construção de 
barracão industrial, redes de água, 
entre outras, mas tudo em confor-
midade com as prioridades munici-
pais, além das questões estruturan-
tes, sendo eu agora, inauguramos a 
rodovia entre Romelândia e Anchie-
ta, e será emitida ordem de serviço 
para a subestação da Celesc em Ma-
ravilha, e esse é o papel das agências 
de desenvolvimento, e o governador 
nos cobra muito sobre isso”.
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CHARGE

por LUIZ CLÁUDIO CARPES

DIRETO 
AO PONTO

SEM SERVENTIAS, INÚTEIS À SOCIEDADE
Dias atrás, em um município de nossa região, em uma comunida-

de do interior, estava sendo executada uma obra de calçamento. O lo-
cal já estava, como se diz, “estaqueado” para que se pudessem iniciar 
as colocações de meios-fios e do próprio calçamento. Pois bem: após 
ou durante uma promoção naquela comunidade, alguns vândalos 
simplesmente arrancaram todas as estacas que ali estavam esperan-
do pela realização da obra, que se daria na semana seguinte. Por con-
ta disso, a administração teve que recontratar um topógrafo, que teve 
que ser novamente pago, naturalmente, e a obra ficou atrasada. Bem, 
eu simplesmente não entendo a índole de alguns. Qual seria o pensa-
mento ou o interesse em atrasar uma obra pública, que proporciona-
ria bem-estar à população e, inclusive, a eles próprios? É uma questão 
que fica sem resposta. Todavia, gente deste nível, desta laia, é comple-
tamente inútil à sociedade. Pessoas sem serventia, que não fazem fal-
ta nenhuma. Gente vagabunda, por certo, que pratica este tipo de ação 
que atrapalha justamente aos seus semelhantes. Pessoas que simples-
mente não fazem falta nenhuma. Infelizmente, ainda permeiam o 
convívio social com suas inúteis presenças.

A ALIMENTAÇÃO DE DILMA E EQUIPE
Hilário, para não ser trágico, o fato envolvendo o repasse de valo-

res para aquisição de mantimentos para a presidente afastada, Dilma 
Rousseff, que continua morando em Brasília. A lei assegura o direito 
a Dilma de permanecer se valendo das benesses do repasse público. 
Dilma, chateada, disse que era “mesquinhez” de Temer não estar fa-
zendo o repasse. A presidente afastada se vale de um cartão de supri-
mento, que garante sua alimentação e de sua equipe. A justificativa do 
Palácio da Alvorada é de que as verbas foram bloqueadas para “análi-
se jurídica”. De qualquer forma, a presidente afastada tem essa prerro-
gativa, pois não perdeu ainda o status de presidente da República. Ou 
seja, o repasse é legal, tem amparo de nossas leis. Quanto a ser “mo-
ral”, já é outra história. 

TRAGÉDIAS NO TRÂNSITO
Entra semana, sai semana, e por mais que as campanhas aí este-

jam, perdi as contas de quantas segundas-feiras começamos o horário 
de trabalho noticiando tragédias. Não é por falta de campanha. O que 
está faltando é conscientização dos motoristas, até porque as multas 
estão “salgadas”, vamos assim dizer. E há que se considerar também 
que as condições das rodovias, embora não ainda em ótimas condi-
ções, melhoraram bastante. Diante disso, o que tem acontecido é im-
prudência, negligência ou imperícia por parte dos condutores. Infeliz-
mente, muita gente começa a semana chorando perdas de seus entes 
queridos por conta disso. Sem conscientização, esta estatística não vai 
mudar. Em tempo: a única notícia boa do trânsito, nos últimos dias, foi 
uma redução no número de acidentes e mortes divulgado pela PRF no 
feriadão de Corpus Christi. 

OPINIÃO
editora@jornalolider.com.br

É interessante pensarmos que o trânsi-
to nos remete diretamente às cidades e, hoje, 
podemos considerar que este é um dos pro-
blemas que afetam de forma direta a quali-
dade de vida, principalmente nos grandes 
centros. Mas onde está o problema? Seria o 
grande número de carros, pela facilidade que 
hoje temos em comprá-los? Seria o transpor-
te público brasileiro deficitário, que leva as 
pessoas a adquirem os carros? Ou o proble-
ma do trânsito está no comportamento das 
pessoas que ali estão como condutores?

Concordo com quem disser que todos 
os pontos mencionados são problemas per-
tinentes ao nosso trânsito. Hoje, porém, mui-
tos concordarão que se o comportamento de 
quem conduz o veículo fosse diferente, mui-
tos acidentes poderiam facilmente serem 
evitados. Neste sentido, vem o movimen-
to Maio Amarelo que, como o próprio diz, é 
uma proposta para chamar a atenção da so-
ciedade para o alto índice de mortes e feri-
dos no trânsito em todo o mundo. A questão 
comportamental é um dos principais fatores 
de acidentes em um trânsito por si só inten-
so e tenso.

Pare para pensar quantas vezes você 
já se irritou com alguma situação de trânsi-

to na última semana, ou melhor, no dia de 
hoje. Quem dirige diariamente possivelmen-
te tem um fato para contar e posso quase que 
afirmar que o momento que te irritou foi por 
uma questão comportamental, que envolve 
ou a falta de atenção ou práticas não aconse-
lháveis no trânsito. É um motorista que não se 
mantém à esquerda para uma conversão no 
mesmo sentido, é alguém que troca de faixa 
sem sinalizar, é um condutor que freia repen-
tinamente porque estava mexendo no celular 
e não prestou atenção na fila de carros que pa-
raram. Tais pontos são geradores de acidentes 
e de estresse no trânsito, que é uma das variá-
veis que podem levar a acidentes.

Além disso, temos a questão psicológi-
ca que, aliada a uma forte irresponsabilida-
de, podem não causar somente um inciden-
te ou estresse, mas sim um acidente grave. 
Ou ainda um (ir) responsável por conduzir 
uma criança sem uso da cadeirinha, um mo-
tociclista sem o capacete, a direção aliada ao 
consumo de álcool ou outro tipo de droga ou 
a falta do sinto de segurança entre tantos ou-
tros erros. O Maio Amarelo surge como um 
importante movimento de conscientização 
para algo que hoje é um problema mundial. 
O Brasil é o quinto entre os países que mais 

matam no trânsito, o que nos mostra a im-
portância de um movimento que desenvol-
ve ações entre o poder público e a sociedade 
civil, envolvendo segmentos distintos para a 
conscientização.

Essa consciência, quando falamos do 
condutor, está em situações que deveriam 
ser óbvias e rotineiras, pois, se apenas respei-
tarmos as leis, vários acidentes já serão evita-
dos. Se uma via tem limite de velocidade, não 
é à toa, não foi determinado simplesmente 
pelo gosto de alguém - e sim por pareceres 
técnicos e de segurança. Temos um exemplo 
de onde isso funcionou em Curitiba. A prefei-
tura instaurou a Área Calma, uma região do 
centro da cidade no qual a velocidade máxi-
ma permita é de 40 km/h. Uma medida preo-
cupada com o bem estar do cidadão e com a 
redução de acidentes. O resultado foi reduzir 
a zero os acidentes fatais nessa região.

Que a nossa consciência não acabe com 
a chegada do mês de junho. Precisamos nos 
conscientizar de que, com certeza, o poder 
público tem sua responsabilidade, porém, o 
principal está em nossas mãos. Até quando 
morreremos por nossas atitudes?

Glavio Leal Paura

O trânsito e as cidades
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A META 
INCONDICIONAL

É impressionante a capacidade que temos de 
transformar boas ideias em ferramentas destru-
tivas. Isso acontece em inúmeras situações, mas 
para explicar exatamente o que quero dizer, va-
mos falar, para não variar, das nossas queridas 
pequenas empresas. Hoje, especificamente, pe-
quenos comércios de cidades pequenas.

A boa ideia: metas. Deveriam ser uma orien-
tação, um incentivo. Um norte indicando para 
onde vamos. Quem sabe apoiar o trabalho em 
equipe. Mas como o pequeno varejo utiliza as 
metas? Em geral, individualmente, para obrigar 
o vendedor a trabalhar e competir. Imitando a fi-
losofia de venda das grandes redes de lojas.

E dessa forma, os vendedores não estão pre-
ocupados em orientar, ajudar e criar confiança. 
Em função de um número a ser batido todo mês, 
os vendedores acabam sendo obrigados a con-
vencer e iludir.

E numa cidade pequena, com poucos clien-
tes para conquistar e aonde todo mundo se co-
nhece, a estratégia de metas individuais e agres-
sivas de vendas é suicida no médio e longo 
prazo.

Outra ferramenta fantástica, alinhada com 
conceitos de fidelização de clientes e redução 
de esforços, é o “condicional”. Ou “condi”, para 
os íntimos.

A ideia original era entregar o produto para 
que o cliente pudesse experimentar em casa, 
sem pressa (quem sabe fugindo do vendedor 
chato citado acima – ou aquela vendedora que 
obviamente acha lindo qualquer coisa que você 
provar na frente dela).

Mas o condicional virou instrumento de 
pressão psicológica. Você recebe duas bolsas 
cheias de roupas que você nem pediu. É um mis-
tério como o motoboy da loja conseguiu levar 
tudo aquilo na moto.

E a vendedora/proprietária fica magoada se 
você não ficar com nenhuma peça. E então você 
fica pelo menos com uma, já que você é amável. 
Mas e como fica a sua percepção da loja no mé-
dio e longo prazo?

Poderíamos ir além e analisar o quanto abu-
samos da tecnologia. Criamos um perfil da loja 
no Facebook e adicionamos todo mundo para 
poder enviar propagandas invasivas. Cria-
mos grupos de clientes no WhatsApp, afinal dá 
muito trabalho conversar separadamente com 
cada um.

Deveríamos investir em relacionamentos, 
já que estamos em cidades pequenas e conhe-
cemos todo mundo. Mas estamos construindo 
uma imagem de xaropes desesperados pelo di-
nheiro alheio.

DOAÇÕES BELMONTE

Biblioteca recebe mais 
de 600 exemplares 

Alunos sugerem 
proposta que vira lei

A Biblioteca Municipal José de Alencar tem rece-
bido diversas doações de livros. Somente nos primei-
ros meses deste ano foram mais de 600 exemplares re-
cebidos nas mais variadas áreas. Segundo os dados, 
atualmente a média de empréstimos de livros por dia 
chega a 200 exemplares e, neste ano, são 250 novos usu-
ários cadastrados. Para os interessados em efetuar do-
ações de livros ou buscar os serviços da biblioteca o 
horário de atendimento é das 8h às 19h. A única res-
trição nas doações é que não sejam livros didáticos.

A Assembleia Legislativa de Santa Catarina (Alesc) aprovou por 
unanimidade, em maio de 2016, o projeto de lei 543/2015, que insti-
tui a Semana Catarinense de Conscientização sobre o Perigo do Alco-
olismo Precoce, na segunda semana de junho. A proposta foi sugerida 
pelos alunos da Escola Básica Francisco Brasinha Dias, de Belmonte, 
que participaram da 20ª edição do Programa Parlamento Jovem Cata-
rinense nos dias 23 a 27 de novembro de 2015, em Florianópolis. A pro-
posta é que as escolas do Estado promovam, na segunda semana de 
junho, debates e palestras com médicos, psicólogos e outros profissio-
nais, além de buscar instituições que tratam problemas de alcoolismo.

EDERSON ABI

O governador, Raimundo 
Colombo, assinou na sexta-fei-
ra (10) a ordem de serviço para 
o início da construção da su-
bestação da Celesc em Mara-
vilha. Com a presença do dire-
tor de distribuição da empresa, 
James Giacomazzi, o ato re-
presentou a última ação para a 
execução do projeto de apro-
ximadamente R$ 8 milhões. O 
terreno onde será a subestação 
fica na Linha Araçá, com 12 mil 
metros quadrados, e foi doado 
pela prefeitura de Maravilha, 
após projeto aprovado na Câ-
mara de Vereadores. A empre-
sa vencedora da licitação para 
construir a estrutura é a Quan-
tum Engenharia. 

Em entrevista ao jornal O 
Líder, o governador disse que 

ORDEM DE SERVIÇO Nova estrutura vai dobrar capacidade de distribuição 
de energia elétrica na região

Governador autoriza início de 
construção da subestação

Fotos: Cleiton Ferrasso/O Líder

é um investimento importante, 
que reforça a qualidade do ser-
viço, além de equilibrar o siste-
ma de distribuição no Extremo 
Oeste. “Significa desenvolvi-
mento”, disse Colombo.

De acordo com o geren-
te da agência regional da Ce-
lesc, José Reinaldo Wolkweis, a 
expectativa é que a obra come-
ce em 20 dias. Ele explicou que 
o trabalho deve ser finalizado 
em 12 meses ou antes. Segun-

do ele, a subestação de Maravi-
lha vai receber energia elétrica 
da distribuição nacional e co-
nectar na rede já existente que 
liga Pinhalzinho e São Miguel 
do Oeste. 

O QUE MUDA COM A 
SUBESTAÇÃO?

De acordo com o gerente re-
gional, com a subestação pronta 
e funcionando, vai haver aumen-
to na capacidade de distribuição. 

Atualmente, a região de Maravi-
lha atua com transformador de 
12 megawatts. A nova estrutu-
ra terá capacidade de transfor-
mação de 26,6 megawatts. Isso 
significa que terá o dobro da ca-
pacidade atual e mesmo assim 
estará operando com 50% da es-
trutura. 

Wolkweis afirmou que no 
futuro Maravilha poderá do-
brar a carga de consumo e a su-
bestação não sofrerá impacto. 
Caso ultrapasse a capacidade 
nos próximos 15 ou 20 anos, a 
estrutura permitirá a instalação 
de novos transformadores no 
mesmo local. O gerente finali-
zou com uma boa notícia para 
os consumidores. Com a nova 
subestação operando, vai ha-
ver redução drástica nas quedas 
repentinas de energia e outros 
problemas. 

AGUARDADA HÁ 40 ANOS 
Colombo entrega pavimentação da SC-161 entre 
Anchieta e Romelândia

Os municípios de Anchie-
ta e Romelândia já estão ligados 
por asfalto. O governador, Rai-
mundo Colombo, inaugurou nes-
ta sexta-feira (10) o trecho de 20,4 
quilômetros que separam os dois 
municípios, na SC-161. “O as-
falto traz progresso, mas tam-
bém melhora a autoestima das 
pessoas que se sentem valori-
zadas e estimuladas a produzir 
mais, a inovar, a realizar investi-
mentos porque terão o benefício 
e o conforto do acesso mais rápi-
do e seguro”, afirmou Colombo.

Julio Cavalheiro/Secom

O secretário de Estado da In-
fraestrutura, João Carlos Ecker, de-
talhou que a obra teve a implanta-
ção de quatro interseções e de três 

quilômetros de terceiras pistas, se-
guimento de travessia urbana, exe-
cução de sistema de drenagem, 
sinalização viária, paisagismo e re-

cuperação de áreas degradadas. 
“A obra marca uma nova fase de 
desenvolvimento para os muni-
cípios que estarão interligados a 
um dos principais corredores vi-
ários e de escoamento da re-
gião, a BR-282”, destacou Ecker. 

A obra do programa Pacto 
por Santa Catarina conta com in-
vestimentos de R$ 32,2 milhões. 
Além da ligação entre Anchie-
ta e Romelândia, foi pavimenta-
do o acesso à comunidade Sede 
Ouro (em Romelândia) com in-
vestimentos de R$ 3,3 milhões.

Raimundo Colombo participou da solenidade de inauguração da rodovia na manhã de 
sexta-feira
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AGORA É ASSIM
Estava quieto no meu canto quando alguém veio lá de den-

tro, sem fôlego – “Liga a tevê, liga a tevê, põe na Fátima”! Diante de 
tanta histeria, pus na Fátima, no programa... E lá estava, cercado 
de fãs, um baita “sucesso”, um nada, um blogueiro que pensa que 
canta, faz mímicas e diz bobagens (que novidade) quando está na 
rua, dirigindo. O apoucado faz micagens, canta tolices e solta as 
mãos do volante, um nada da cabeça aos sapatos. Baita “sucesso”, 
tão sucesso que foi levado ao programa da Fátima. Agora é assim.

Em todos os canais a mesma coisa, chulices, bobagens, gen-
te leviana, ditos sem graça, músicas sem pé nem cabeça, canto-
res sem voz, malvestidos, pobres bichos, enfim... “Sucessos”. Ago-
ra é assim.

Dia destes, no mesmo programa em que o sem-nada exibia 
seu “sucesso”, a Fafá de Belém, que era convidada do programa, 
tentou dizer algumas verdades sobre safadezas no Brasil e sobre 
onde vai parar o enorme dinheiro arrecadado pelos governos... Ela 
foi imediatamente interrompida, a apresentadora, que não era a 
Fátima, ouviu ordens pelo “ponto”, um invisível fone nos ouvidos 
da apresentadora, com ordens para “cortar” a Fafá... Para que fa-
lassem só de coisas boas... Agora é assim. Coisas sérias na tevê? 
Nem pensar. Bater na mesa em protesto contra sujeiras de qual-
quer sorte? Proibido ou rua, sei bem...

E outra coisa, preste atenção, “todos” têm que estar rindo ou 
fazer rir nesses auditórios de tevê que andam por aí... Nada de cara 
séria ou assunto que “fira” vagabundos de qualquer tipo. Proibi-
ção absoluta.

Riso, humor, brincadeiras, tudo “pra cima”, tudo em alto as-
tral, é a ordem. Risos e mais risos, é o roteiro. Nesses momentos, 
me lembro do que aprendi na escola marista, com “irmãos” dis-
ciplinadores como generais da antiga Esparta... Quando um guri 
estava achando graça não se sabe do que, o padre sentenciava: - 
“O riso sem motivo é sinal de ignorância”. Quem disser isso hoje 
numa escola ou televisão vai para a rua ou nunca mais será convi-
dado, se for um convidado. Rua. Na hora. E depois, alguns “arvo-
ados” querem mudar o Brasil, coitados. A ordem – não escrita – é 
mudar para baixo, para cima dá encrenca. Para baixo dá lucro... 

CHORAR
Vamos lá, leitora, você não vai chorar por um sujeito que não a 

quis, que foi embora, certo? Dê graças a Deus, o traste não lhe me-
recia. Dar-se por infeliz por alguém que não nos merece ou não 
gosta de nós, convenhamos, não é nada inteligente. Ademais, você 
não vive rezando – “Pai... livrai-me de todo mal, Amém”. Pronto, o 
Pai a livrou do mal... “ele”.

CURIOSO
Aprendi na faculdade de Psicologia que quando vemos ou ou-

vimos vozes e ninguém está por perto, isso se chama alucinação, 
percepção sem objeto. Loucura. Aí, abro o jornal e leio: - “Padre 
(bem famoso) entra no Instagram e diz que foi por ordem do Se-
nhor”. Engraçado, se eu digo isso, não vai faltar quem diga: - “Olha 
essa, amor, eu não te disse que ele era louco”... Que conversa é essa 
de “ordem do Senhor”? Isso faz lembrar espertalhões que expul-
sam demônios do corpo de pessoas em palcos de igrejas (pesso-
as histéricas e encomendadas, é claro). Circo puro. Nenhum dire-
tor da GM ou do governo americano tem diabo no corpo ou ouve 
a voz do Senhor... Curioso.

FALTA DIZER  
Dia destes, na tevê, uma advogada defendia ciclista em São 

Paulo. Dizia que vai para o trabalho todos os dias na sua bike e que 
assim economiza 140 reais por mês, bah! Só não disse se toma ba-
nho ao chegar ao escritório suada, imunda...  

Há quem diga que o in-
verno já chegou, mas oficial-
mente ainda não. O inverno 
começa no dia 21 deste mês, 
entretanto o frio típico desta 
estação já foi registrado nos 
últimos dias, principalmente 
desde a terça-feira (7), quan-
do a temperatura baixou em 
todo o Estado. “Meteorologi-
camente falando, nós já esta-
mos no inverno. Astronomi-
camente, ele começa no fim 
do mês”, explica o meteorolo-
gista Leandro Puchalski. 

Na região Extremo-Oes-

te muitas cidades registraram 
geada ao amanhecer de quar-
ta-feira (8). Em Maravilha a 
temperatura mínima ocorreu 
na manhã de sexta-feira (10), 
quando os termômetros mar-
caram -2°. Já em São Miguel 
do Oeste o frio não chegou a 
tanto, sendo que a mínima foi 
de 3°. No Estado a temperatu-
ra mais baixa do ano foi regis-
trada em Urupema, na sexta-
feira, com -7,2ºC. 

PRóXIMOS DIAS 
Conforme a previsão do 

Centro de Informações de Re-
curso Ambientais e de Hidro-
meteorologia de Santa Cata-
rina (Ciram), havia previsão 
de neve para a madrugada de 
hoje (11) nas áreas altas do 
Planalto Sul. De acordo com 
a Epagri/Ciram, até segun-
da-feira (13) pode ocorrer ge-
ada em todo Estado, inclusi-
ve na região litorânea. Tanto 
em Maravilha, quanto em São 
Miguel do Oeste, há previsão 
de geada até segunda-feira, 
sendo que na terça-feira (14) 
a temperatura começa a au-

mentar e deve deixar os dias 
mais quentes até o próximo 
fim de semana, quando nova-
mente começa a baixar.

O frio intenso que chegou 
em Santa Catarina dá uma 
prévia do que será o inverno 
neste ano. Conforme as pre-
visões, a estação deve ter dias 
gelados, chuvas frequentes, 
nebulosidade, geada e chan-
ce de neve. Quanto à chuva, 
junho deve ser o mais seco 
deste trimestre, já em julho e 
agosto as chuvas devem ser 
acima da média.

TEMPERATURA MÍNIMA Queda nos termômetros já ocasionou geada e deu 
uma prévia do que será a nova estação do ano

Inverno deste ano terá frio 
intenso e chuvas 

Fotos: Equipe/O Líder

Talisson Zimmermann
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FIqUE POR
DENTRO

por LUCIANE MOZER

VIOLÊNCIA CONTRA A 
MULHER, ATÉ QUANDO? 

Nos últimos dias fomos bombardeados com notícias 
de violência contra a mulher, principalmente de cunho 
sexual. 

No Rio de Janeiro uma jovem alegou que foi vítima de 
estupro coletivo. Em São Paulo, uma adolescente de 13 
anos denunciou estupro em uma festa. E de acordo com 
a Secretaria de Segurança Pública de São Paulo (SSP-SP) 
entre janeiro e abril de 2016 houve um caso de estupro por 
hora no Estado. 

Mas as notícias ruins não param por aí. Uma menina 
de 13 anos foi vítima de estupro coletivo em Chapada da 
Natividade (TO). E pasmem, a garota é portadora de ne-
cessidades especiais. E um dos estupradores, de 61 anos, 
é amigo da família. 

E como será a realidade em nosso Estado? Será que é 
mais branda? Sinto informar, mas não!!! A cada três horas 
uma mulher é vítima de estupro aqui no Estado de Santa 
Catarina. São oito casos por dia, entre crimes tentados e 
consumados, conforme revelam os números da Secretaria 
de Segurança Pública do Estado. 

Fatos estes que chegam até a mídia, que viram núme-
ros. Mas e aqueles que sequer são denunciados? Quantas 
meninas e mulheres preferem o silêncio, por medo ou por 
vergonha?

Medo, de ser perseguida ou sofrer uma atitude de vin-
gança por parte do agressor. Vergonha, porque numa so-
ciedade machista, a ideia que se prega é que a mulher é 
sempre a culpada. 

O crime de estupro está previsto do Código Penal, no 
art. 213: 

Art. 213. Constranger alguém, mediante violência ou 
grave ameaça, a ter conjunção carnal ou a praticar ou per-
mitir que com ele se pratique outro ato libidinoso: 

Pena - reclusão, de 6 (seis) a 10 (dez) anos. 
§ 1o Se da conduta resulta lesão corporal de natureza 

grave ou se a vítima é menor de 18 (dezoito) ou maior de 
14 (catorze) anos: 

Pena - reclusão, de 8 (oito) a 12 (doze) anos. 
§ 2o Se da conduta resulta morte: 
Pena - reclusão, de 12 (doze) a 30 (trinta) anos. 

Lembrando que o estupro, consumado ou tentado, em 
qualquer de suas figuras (simples ou qualificadas), é cri-
me hediondo (lei 8.072/90, art. 1º, V).

Nos últimos dias o Senado aprovou projeto de lei que 
tipifica estupro coletivo e aumenta pena. Emenda da rela-
tora Simone Tebet (PMDB-MS) também passou a crimi-
nalizar a divulgação do crime na internet, com pena de 
dois a cinco anos de reclusão. O projeto segue para apre-
ciação na Câmara. 

Independente do que diz a lei. Ninguém deve sofrer 
qualquer tipo de violência. Nós, mulheres, devemos ser 
tratadas com respeito e com dignidade. Somos mães, fi-
lhas, esposas, irmãs, avós, tias, netas de vocês, homens, e 
somos desrespeitadas todos os dias, com “cantadas”, co-
mentários infelizes, piadas sem graça, sempre envolven-
do o cunho sexual e que nos deixam constrangidas. Então, 
como mulher eu peço: vamos dar um basta em todo tipo 
de violência contra mulher, nós merecemos!!! 

CASA MORTUÁRIA PROJETOS
Construção tem sete 
meses para ficar pronta

Conselho lança edital para 
acessar recursos do FIA

O ato de assinatura para início da execução da obra da Casa 
Mortuária de Guaraciaba foi realizado na última semana. A empre-
sa vencedora do processo licitatório foi a Construtora Bem Te Vi 
e o valor para a construção será de aproximadamente R$ 211 mil, 
com o prazo de sete meses para execução. Conforme o responsá-
vel pela Construtora, os trabalhos iniciariam já nesta semana. Se-
gundo a arquiteta do município, Josiana De Maman, o projeto con-
ta com cripta mortuária, banheiros, copa/cozinha e dormitórios, 
todos nos padrões de acessibilidade. O local irá comportar mais de 
110 pessoas e terá cerca de 160 metros quadrados de construção.

No último dia 1º o Conselho Municipal dos Direitos da Crian-
ça e do Adolescente (CMDCA) de São Miguel do Oeste lançou o edi-
tal para as entidades interessadas em acessar recursos do Fun-
do Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente (FIA). O 
edital prevê a participação de entidades públicas e privadas, sen-
do que o prazo para apresentar os projetos segue até o dia 15 de ju-
lho. Os mesmos deverão ser protocolados na prefeitura e direciona-
dos para o conselho. Segundo o presidente do CMDCA, Paulo Ricardo 
Drumm, os projetos devem ser voltados para ações em prol da crian-
ça e do adolescente. O valor máximo dos projetos é de R$ 10 mil e to-
dos precisam ser desenvolvidos no segundo semestre deste ano. 

INVESTIMENTO Projeto prevê três pavimentos e várias salas para 
atendimento de saúde

Prefeitura apresenta construção 
do Centro de Saúde em Maravilha
EDERSON ABI

O Centro Municipal de 
Saúde de Maravilha ficará lo-
calizado no terreno ao lado 
da prefeitura, onde hoje fun-
cionam a Rede Feminina e a 
Sala de Vacinas. A antiga es-

Fotos: Projeto Amerios/Prefeitura

trutura vai ser demolida e 
dará lugar a um prédio de três 
andares, com elevador. Para 
a construção, houve um em-
penho de R$ 1.221 milhão do 
governo federal. Após a pri-
meira parte, o governo deverá 
liberar o restante do recurso, 

já que no total a obra custará 
mais de R$ 3 milhões.

O deputado federal Cel-
so Maldaner (PMDB) afirma 
que o início da obra depen-
de dos prazos legais. “Espe-
ramos que a parte burocráti-
ca não demore muito, quem 

sabe a primeira etapa já pode 
ser concluída até o fim do ano”, 
diz. Hoje (11) o deputado es-
tará presente na apresentação 
do projeto, feito pelo municí-
pio por meio da Amerios. “Vai 
ter um local mais digno para os 
nossos profissionais”, afirma.

ENCONTRO ESTADUAL
PR anuncia pré-candidato para chapa majoritária 
em Maravilha

O diretório estadual do 
Partido da República (PR) 
realizou o último encon-
tro antes da disputa do plei-
to eleitoral de 2016, no sá-
bado (4), em Rio do Sul. 
Lideranças de todas as re-
giões do Estado partici-
param, somando mais de 
mil pessoas, com a presen-
ça do presidente estadu-
al da sigla, deputado fede-
ral Jorginho Mello; além 
de deputados estaduais e 
alguns maravilhenses.

Na ocasião os republi-
canos destacaram o cres-
cimento da agremiação, a 
qual tem expectativa de ele-

Maravilhenses participaram do encontro estadual em Rio do Sul

ger 20 prefeitos e 300 vere-
adores nas próximas elei-
ções, sendo que hoje são a 
quarta maior força políti-
ca em Santa Catarina, e que 
teve o maior crescimen-
to em número de filiados. 

Os maravilhenses apresen-
taram o projeto para a dis-
puta eleitoral deste ano, 
tendo como pré-candida-
to à disputa majoritária o 
ex-vereador Valdemar Ro-
versi e aproximadamen-

te dez nomes para concor-
rer às vagas proporcionais. 

A comitiva de Maravilha 
esteve representada pelo 
presidente da comissão, o 
advogado Marcelo Luiz Sch-
mitt; do pré-candidato à 
eleição majoritária, Valde-
mar Roversi; e dos pré-can-
didatos à eleição propor-
cional Audilar Bona e Nilcio 
Sadi da Silva. “O encontro 
foi extremamente produtivo 
e mostrou que existe muita 
gente que ainda leva a po-
lítica a sério, onde o único 
objetivo é melhorar a vida 
em nossa sociedade”, afir-
mam os maravilhenses.

Divulgação
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ECONOMIA E NEGÓCIOS
por RAQUEL BASSO HÜBNER “O futuro tem muitos nomes. Para 

os fracos é o inalcançável. Para os 
temerosos, o desconhecido.

Para os valentes é a oportunidade” 
Victor Hugo

 

raquel@jornalolider.com.br

Santa Catarina foi escolhi-
da para criar um centro volta-
do para promoção de empre-
sas de inovação tecnológica 
focadas em trazer inovações e 
fortalecer a agricultura fami-
liar. Geralmente, tecnologias 
como a agricultura de preci-
são, uso de drones e aplicati-
vos móveis, que auxiliam os 
produtores na tomada de de-
cisões acerca de produção e 
mercado, não estão disponí-
veis para os agricultores fa-
miliares e suas organizações. 

A proposta é de um convênio 
entre o Banco Mundial e o go-
verno do Estado para apoiar 
pequenas e médias empresas, 
incluindo associações, coope-
rativas, organizações de mu-
lheres e de agricultores, que 
desenvolvam projetos de “tec-
nologia verde” em zonas ru-
rais. “É uma ideia embrioná-
ria do Banco Mundial”, alega 
o secretário-executivo do Pro-
grama SC Rural, Julio Bodane-
se, conforme matéria do por-
tal economiasc.

Banco Mundial propõe 
inovação na agricultura 

familiar em SC

37,3% dos micro e pequenos 
empresários estão 
confiantes no futuro
O Indicador de Confi ança da Micro e Pequena 
Empresa, calculado pelo Serviço de Proteção 
ao Crédito (SPC), junto com a Confederação 
Nacional de Dirigentes Lojistas (CNDL), 
divulgado nesta quarta-feira (8), aponta, pela 
primeira vez nos últimos meses aumento de 
15,1% na confi ança dos micro e pequenos 
empresários, passando de 36,65 pontos em abril 
para 42,19 pontos no fi m de maio. O índice ainda 
não alcançou o chamado “ponto neutro”, de 50 
pontos, a partir do qual passa a indicar otimismo.

Mercado Livre adquire empresa 
catarinense Axado por R$ 26 milhões

Resiliência em meio à retração da economia
Com queda na confiança, falta de investimentos, inflação e juros altos, a 
economia brasileira enfrenta um forte período de retração. Ao todo, já são oito 
trimestres consecutivos de desempenho negativo do Produto Interno Bruto (PIB). 
Ainda assim, nesse período, algumas empresas conseguiram se destacar na 
Bolsa de Valores de São Paulo (Bovespa), o que mostra que, mesmo em períodos 
de alta volatilidade, é possível ter ganhos em renda variável. No entanto, analistas 
lembram, para O Globo, que ganhos passados não são garantia de rentabilidade 
futura. Por isso, a escolha de ações deve levar em conta não apenas a economia 
brasileira, mas os pontos fortes e fracos de cada empresa. Das ações que 
fazem parte do Ibovespa e que tiveram alta expressiva nos últimos dois anos, 
estão Suzano, Klabin e Fibria. As três atuam na área de papel e celulose e 
são exportadoras que se beneficiaram pela alta da cotação do dólar. Esses 
papéis, em um período de dois anos, obtiveram ganhos de, respectivamente, 
60,74%, 48,81% e 23,46%. O Ibovespa, no período entre 1º de abril de 2014 e 
a última sexta-feira, acumula alta de 0,69%. Outras companhias que têm boa 
administração e fizeram ajustes precisos, elevando os ganhos apesar do cenário 
econômico adverso, destacaram-se: Hypermarcas, com valorização de 78,37%; 
Lojas Renner, 71,68%; e Raia Drogasil, que avançaram 58,31%.

Tarifa bancária mais cara
As tarifas bancárias podem pesar mais de R$ 1 mil 

no bolso do consumidor por ano. Manter alguns pa-

cotes está até 50,87% mais caro, de acordo com pes-

quisa feita pela Proteste Associação de Consumido-

res. Em junho, os clientes do Santander passaram 

a pagar 10% a mais no pacote Padronizado IV, mas 

há um plano que custa R$ 99 por mês, o que, em 

um ano, soma R$ 1.188. O Santander justifi cou que 

os reajustes acompanham a infl ação em 12 meses. 

A coordenadora institucional da Associação, Ma-

ria Inês Dolci, ressaltou que, para não ter prejuí-

zos, é preciso analisar as necessidades antes de op-

tar pelo pacote com o menor preço. "É importante 

conferir os extratos mensalmente e ver quais servi-

ços mais usa", esclareceu. Com lucro em baixa, os 

bancos estão cobrando mais dos correntistas pe-

los seus serviços. Levantamento da Proteste (Asso-

ciação Brasileira de Defesa do Consumidor) mostra 

que, entre 119 pacotes de serviços, 75 tiveram au-

mento desde janeiro deste ano - a maior parte (67) 

subiu acima da infl ação desde o reajuste anterior.

A Anfavea, associação das montadoras, que em ja-
neiro deste ano previa recuo de 7,5% nas vendas, 
recalculou a perspectiva para queda de 19%, che-
gando a 2,014 milhões veículos em 2016. Apesar da 
piora nas estimativas, a queda prevista ainda é me-
lhor do que o desempenho das vendas até agora. 
Nos cinco meses de 2016, os licenciamentos recu-
aram quase 27%, chegando a 811,74 mil no perío-
do. Cálculos da Anfavea indicam que, para chegar 
ao volume estimado, a média diária de vendas deve-
rá ser de 8.500 veículos - contra 8.000/dia até maio.

Setor automotivo prevê queda 
de 19% nas vendas em 2016

O Mercado Livre anunciou a aquisição do controle 
acionário da empresa de Florianópolis, Axado, criada 
há apenas cinco anos e hoje líder nacional em gestão 
de fretes e soluções para o ecommerce, pelo montante 
de R$ 26 milhões. Atualmente, o Axado conta com 580 
transportadoras integradas e calcula o frete para mais de 
2.500 lojas virtuais por meio de uma ferramenta pioneira 
de solução de frete que simplifica a logística e a torna mais 
eficiente – em relação ao prazo, valor e o rastreamento 
da entrega – reduzindo os custos logísticos. Os sócios-
fundadores da Axado – Guilherme Reitz, Leandro Baptista, 
Michel Kommers e Eduardo Franceschett – continuarão 
responsáveis pela gestão da empresa.

Participação do país no PIB mundial 
encolhe e deve ficar em 2,5% 
O Brasil vem perdendo espaço no Produto Interno Bruto (PIB) global 
desde 2011 e pode ficar com apenas 2,5% de toda a riqueza produzida 
no mundo em 2017. Segundo cálculos do Bradesco feitos a pedido do 
Valor, a participação do Brasil no PIB mundial se manteve praticamente 
estável entre 2000 e 2011, em cerca de 3,2%, mas começou a encolher a 
partir de então. Em 2015, o país ficou com 2,8% da riqueza produzida no 
mundo e deve seguir em queda até 2017, pelo menos, mesmo se houver 
recuperação da economia. Neste ano a participação do país ainda deve 
encolher, para 2,6%, e só em 2017 deve se estabilizar em 2,5%. O PIB 
potencial do mundo caiu, e os emergentes como um todo desaceleraram 
no período, de um crescimento de mais de 5% em 2013 para cerca de 
3% no ano passado. Os dados levam em consideração a evolução do 
PIB brasileiro e mundial em poder de paridade de compra, o que reduz a 
influência das oscilações cambiais no resultado. Como o real perdeu valor 
entre 2011 e 2015, se forem levados em conta os números em dólar, a 
perda de relevância é ainda maior, segundo os cálculos do banco. 
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MEDICINA E SAÚDE
por DR. Geovani Delevatti

A cada duas horas uma mulher é assassinada 
no Brasil. A agressão à mulher é crime e há 
formas de proteção às vítimas. 

Se você está passando por esta situação ou 
conhece alguém que enfrenta o problema 
denuncie em qualquer delegacia ou pelo 
telefone 180. 

A violência contra as mulheres não pode ficar 
impune! 

Seja um aliado para amenizar essa situação. 

É preciso dar um basta na 
violência contra as mulheres

Sindicato dos Médicos do Estado de Santa Catarina. 
Aliado do médico, amigo da população.

1 – A tireoide atua no crescimento 
e desenvolvimento de crianças e 
adolescentes, no peso, na memória, na 
regulação dos ciclos menstruais, na 
fertilidade, na concentração, no humor e 
no controle emocional.

2 – Quando ocorre o hipotireoidismo, 
o coração bate mais devagar, o 
intestino não funciona corretamente e o 
crescimento pode ficar comprometido.

3 – Diminuição da memória, cansaço 
excessivo, dores musculares e 
articulares, sonolência, aumento 
dos níveis de colesterol no sangue e 
depressão também são sintomas de 
hipotireoidismo.

4 – No caso de hipertireoidismo, que 
geralmente causa emagrecimento, 
o coração dispara, o intestino solta, 
a pessoa fica agitada, fala demais, 
gesticula muito, dorme pouco, sente-se 
com muita energia, embora também 
esteja cansada.

5 – Em um adulto, a tireoide pode 
chegar a até 25 gramas.

6 – Disfunções na tireoide podem 
acontecer em qualquer etapa da vida 
e são simples de se diagnosticar. Além 
disso, elas podem ocorrer mesmo sem 
o bócio.

7 – O reconhecimento de um nódulo 
na tireoide pode salvar uma vida. 
Por isso, a palpação da glândula 
é de fundamental importância. 
Se identificado o nódulo, o 
endocrinologista deve solicitar uma 
série de exames complementares para 

confirmar ou descartar a presença de 
câncer.

8 – Estima-se que 60% da população 
brasileira tenha nódulos na tireoide em 
algum momento da vida. Mas isso não 
significa que sejam malignos. Apenas 
5% são cancerosos.

9 – Além de se parecer com uma 
borboleta, a tireoide lembra o 
formato de um escudo. Daí o 
surgimento de seu nome: 
uma aglutinação dos 
termos thyreós (escudo) 
e oidés (forma de).

10 – Algumas 
crianças podem 
nascer com 
hipotireoidismo. 
Para detectá-lo, 
é realizado o 

chamado Teste do Pezinho, que deve 
ser feito, preferencialmente, entre o 
terceiro e quinto dia de vida do bebê.

Fonte: www.endocrino.org.br 

HIPOTIREOIDISMO

Dez coisas que você precisa 
saber sobre tireoide

Com forma bem parecida com a de 
uma borboleta, a glândula tireoide é lo-
calizada na parte anterior do pescoço, 
logo abaixo do “pomo de Adão”. Regula-
dora da função de importantes órgãos, 

como o coração, o cérebro, o fígado e os 
rins, ela produz os hormônios T3 (triio-
dotironina) e o T4 (tiroxina).

Quando a tireoide não funciona de 
maneira correta, pode liberar hormônios 

em quantidade insufi ciente, causando o 
hipotireoidismo, ou em excesso, ocasio-
nando o hipertireoidismo. Nessas duas 
situações, o volume da glândula pode au-
mentar, o que é conhecido como bócio. 

Confira, abaixo, as dez coisas que você 
precisa saber sobre tireoide
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Existem dois modelos: o infl ável e 
o semirrígido ou maleável. O primei-
ro imita muito bem um pênis normal, 
ou seja, permanece fl ácido durante 
o repouso e ereto quando o homem 
deseja manter relação sexual.  Tudo 
isso é controlado por um mecanis-
mo dentro da bolsa escrotal e exige 

alguma destreza manual para o ma-
nuseio. A semirrígida, por sua vez, é 
mais simples e consiste em duas has-
tes metálicas revestidas por uma ca-
mada de silicone, que permanece 
sempre dura. Pode ser dobrada e fi -
car escondida para praticar esportes 
e para urinar, por exemplo. A cirurgia 

é realizada em ambiente hospitalar 
e em regime ambulatorial ou até em 
um dia de internação.

A anestesia utilizada é raquidiana 
combinada com uma sedação. Infeliz-
mente, o custo da prótese infl ável é mui-
to maior do que a maleável, o que torna, 
muitas vezes, inviável esta opção. 

IMPOTÊNCIA SEXUAL 

Como funciona o 
implante peniano?
Prótese é a solução para disfunção erétil quando não 
houve resultados positivos com medicamentos orais 
ou injeções penianas

O implante peniano, ou prótese pe-
niana, é um dispositivo introduzido den-
tro dos corpos cavernosos (canais da ere-
ção peniana) através de cirurgia em todos 
os casos de disfunção da ereção grave. 

Essa opção é indicada quando o paciente 
sofre de disfunção erétil e não conseguiu 
bons resultados ou não pôde usar medi-
camentos orais ou injeções penianas.

A prótese tem a vantagem de ser um 

tratamento defi nitivo para o problema de 
ereção. Hoje em dia é uma opção muito 
utilizada por homens que sofrem de dis-
função erétil após a remoção cirúrgica da 
próstata para cura do câncer.

Prótese semirrígida e a maleável

INFLÁVELSEMIRRÍGIDO OU MALEÁVEL
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PROVOCAÇÕES
por Guilherme Nardi Neto
guilhermenardineto@gmail.com

PRODUTOS PERIGOSOS GUARACIABA
Defesa Civil Estadual 
promove capacitação

Equipe da dengue inicia 
4º Ciclo de Visitas 

Com o objetivo de capacitar os agentes de Defesa Civil dos municí-
pios, Corpo de Bombeiros, Polícia Militar e Vigilância Sanitária para uma 
atuação em caso de acidente ou emergência envolvendo produtos pe-
rigosos, a Defesa Civil Estadual realizou, na última semana, em Dionísio 
Cerqueira, a capacitação de Legislação, Fiscalização Preventiva e Emer-
gências no Transporte de Produtos Perigosos. O curso reuniu municípios 
das regiões Oeste e Extremo-Oeste. “Em caso de acidente com produ-
tos perigosos as equipes de socorro e resgate precisam ter conhecimen-
to dos produtos transportados no menor tempo possível”, destaca o coor-
denador regional da Defesa Civil de São Miguel do Oeste, Daniel Caron.

A equipe da dengue de Guaraciaba iniciou na segunda-feira (6) 
o 4º Ciclo de Visitas nas residências e estabelecimentos do municí-
pio. Conforme a equipe, foi realizado o lira e a inspeção em armadi-
lhas. O lira consiste no sorteio de quarteirões do município e a visita 
rápida em residências e estabelecimentos, onde a equipe realiza vis-
torias e faz coleta de possíveis focos. Neste 4º Ciclo serão feitas visi-
tas nas residências do perímetro urbano, com orientações e tratamen-
to com larvicidas somente em casos onde existam poços ou caixas 
onde a tela não pode ser utilizada. Conforme a Secretaria de Saú-
de, apesar do frio, a situação no município ainda é preocupante. 

DéBORA CECCON 

O salão nobre da prefei-
tura de São Miguel do Oes-
te lotou na noite de quar-
ta-feira (8), no 1º Encontro 
de Adoção. O evento, reali-
zado pelo governo munici-
pal, por meio da Secretaria 
de Assistência Social e Abrigo 
Institucional Cantinho Aco-
lhedor, com apoio do Poder 
Judiciário, ocorreu na pers-
pectiva jurídica, psicológica 
e social do tema adoção. Du-
rante a abertura foi apresen-
tado um vídeo com o depoi-
mento emocionante de uma 
mãe de família que, além 
de filhos biológicos, adotou 
uma criança e compartilhou 
a emoção que é ser mãe ado-
tiva. A diretora do Abrigo Ins-
titucional Cantinho Acolhe-
dor de São Miguel do Oeste, 
Daiana Perotto, menciona 
que o tema adoção é desco-
nhecido pela sociedade e o 
objetivo do evento é informar 
a mesma. “O tema é discutido 
entre técnicos e pretenden-
tes, porém entre a sociedade 
o assunto é pouco discutido”, 
salienta. 

Daiana frisa que no pri-
meiro encontro aberto ao 
público, a preocupação foi 
principalmente as questões 
informativas sobre a adoção. 
“Cada vez mais a adoção tem 
se consolidado na socieda-
de e essas crianças e adoles-
centes inseridos em famílias 
de adoção, daqui a pouco so-

ADOÇÃO “Gosto das histórias de adoção porque a maioria começa triste 
e termina feliz”, Edenilza Gobbo 

Município realiza 1º 
Encontro de Adoção 

frem por conta do desconhe-
cimento e desinformação da 
sociedade, por isso esse en-
contro”, reforça a diretora do 
abrigo em São Miguel. 

A assistente social do 
abrigo de São Miguel do Oes-
te, Sandra Rhoden, menciona 
que o encontro também bus-
ca uma naturalização da ado-
ção e que haja uma mudança 
cultural. “As pessoas não co-
nhecem os trâmites, e o en-
contro vem para informar 
onde buscar as informações”, 
observa. 

No 1º Encontro de Ado-
ção de São Miguel do Oeste 
houve a presença de três pro-
fissionais em uma mesa re-
donda: da área jurídica, Ede-
nilza Gobbo, que é professora 
do Direito da Família na uni-
versidade; na área psicoló-
gica, Mathias Trevisol, que 
já trabalhou com grupos de 
pretendentes de adoção; e na 
área social, tratando sobre in-
formações e cadastro repre-
sentando o Poder Judiciário, 

Andréia Segalin, da Comarca 
de Maravilha. 

Edenilza salientou quan-
to aos procedimentos jurídi-
cos da adoção, o tempo de es-
pera da adoção e comparou 
como era feito o processo no 
passado e nos dias de hoje. 
Além disso, com depoimen-
tos que emocionaram mui-
tos dos que participaram, fa-
lou sobre o amor de mãe, que 
não tem diferença sendo mãe 
biológica ou adotiva. “Gosto 
das histórias de adoção por-
que a maioria começa triste e 
termina feliz”, declara. 

CANTINHO 
ACOLHEDOR 
No abrigo Cantinho 
Acolhedor, de São 
Miguel do Oeste, hoje 
estão acolhidas 19 
crianças de zero a 18 
anos. A assistente 
social do abrigo observa 
que não são todas as 
crianças do abrigo 
que estão aptas para 
adoção, já que algumas 
foram retiradas da 
família para que após 
o acompanhamento 
ela seja reinserida à 
família. “Existe todo 
um processo até que 
a criança esteja apta à 
adoção, tem todo um 
trabalho realizado pela 
equipe técnica com a 
família e as crianças, 
com acompanhamento 
psicossocial e 
psicológico antes da 
possibilidade de ser 
inserida a uma família 
por adoção”, explica. 

No 1º Encontro de Adoção de São Miguel do Oeste houve a presença de três 
profissionais das áreas jurídica, psicológica e social

Fotos: Débora Ceccon/ O Líder

A REPÚBLICA VELHA VIVE

Surpreendeu o país a revelação da última semana de que o Pro-
curador-Geral da República havia pedido ao Supremo Tribunal Fe-
deral a prisão de Renan Calheiros, Romero Jucá e Eduardo Cunha e 
o monitoramento eletrônico de José Sarney. 

De acordo com o que veio a público, o pedido em relação a Ca-
lheiros, Jucá e Sarney decorreria das gravações efetuadas por Sergio 
Machado, o ex-presidente da Transpetro que negociou um acor-
do de delação premiada no âmbito da operação Lava-Jato e que é 
considerado o “caixa” do PMDB no esquema de corrupção insta-
lado na Petrobras. Quanto a Cunha, o pedido confirma a previsão 
de que, mesmo afastado da presidência, ele continua dando as car-
tas: a alegação é de que ele estaria manipulando – ou apenas con-
tinuando a fazê-lo – as votações do Conselho de Ética da Câmara a 
fim de livrar-se do processo que visa à cassação do seu mandato por 
quebra de decoro. 

O pedido de prisão subscrito por Janot praticamente esvazia o 
argumento de que a Lava-Jato seria uma operação destinada a de-
negrir o PT ou a alcançar os seus expoentes e mostra que, se o impe-
achment fora uma solução orquestrada para tentar frear a operação 
e mantê-la tão-só onde está (ou seja, a priori focada no âmago petis-
ta), quem pensou assim deu com os burros n’água, em especial por-
que interpretou politicamente um movimento que não cabe mais 
na equação política a que estamos habituados. 

A independência das investigações em curso alcançou um 
grau de independência em relação ao establishment político que 
quem apostar na politização desse debate corre, mais uma vez, o 
risco de errar feio. Para chegar a essa mesma conclusão basta que 
se tenha em mente que pelo menos Sarney, Jucá e Renan descen-
dem de clãs que dominam o poder central no Brasil desde antes da 
República Velha e que nem mesmo tanto poder concentrado em 
mãos tão habilidosas fora capaz de evitar os pedidos de prisão. 

O colunista Pedro Doria, num estudo interessante, descobriu 
que a família Calheiros dominou os engenhos das Alagoas desde 
1730. Da família – e das ramificações surgidas a partir dela – des-
cenderam, pelo menos, dois ex-presidentes: Floriano Peixoto e Fer-
nando Collor de Mello. Não à toa Renan Filho é hoje o governador 
daquele estado. 

Jucá (o Romerinho) é, na verdade, Romero Jucá Rego Lima e, 
apesar de pernambucano de nascimento e roraimense por criação, 
sua família – os Rego – é uma oligarquia paraibana, de onde vêm, 
também, Vital do Rêgo, ex-senador e atual ministro do TCU, e uma 
porção de outros políticos que se alternam em espaços de poder 
desde, pelo menos, os tempos de Rui Barbosa, cuja chefia de gabi-
nete fora ocupada por Tobias do Rego Monteiro. 

E Sarney, que teve para si praticamente dois estados inteiros – 
o Maranhão e o Amapá – e que mesmo sem hoje ocupar nenhum 
cargo público tem mais poder do que muita gente, dispensa apre-
sentações.  

Os três, que simbolizam uma parte da República Velha que pa-
rece não ter terminado, enfrentam hoje pedidos de segregação de 
suas liberdades junto ao Supremo Tribunal Federal e, com os his-
tóricos que se conhece de todos eles, esse era um resultado bastan-
te possível, sobretudo a partir da compreensão de que as coisas têm 
andado um tanto quanto imunes ao mundo da política. 

Mas a reflexão que fica, no fim das contas, é que, se, por um 
lado, mesmo o baronato que remanesce da República Velha pode, 
efetivamente, ser alvo de medidas como essas pretendidas pela 
PGR, por outro o seu eventual deferimento terá efeitos ainda mais 
graves a quem ocupa as periferias da nossa cidadania, que são, efe-
tivamente, o foco histórico da persecução penal. Mais uma vez, que 
tenham também eles a sorte de um julgamento ponderado. Pelo 
bem de todos. 
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CULTURAMA
por João Carlos Dalmagro Junior

medium.com/@jocadalmagro
jcdalmagro@gmail.com

UNOESC
Subprocurador geral da República ministra 
palestra para acadêmicos 

O subprocurador geral da 
República, Franklin Rodri-
gues da Costa, ministrou pa-
lestra sobre recursos nos tri-
bunais superiores, na noite 
de terça-feira (7), para acadê-
micos do curso de Direito da 
Unoesc São Miguel do Oes-
te. Da Costa relatou que os 
recursos especiais e extraor-
dinários têm especificidades 
muito detalhadas, principal-
mente em matéria jurídica. 
“O advogado tem que exa-
minar o processo com uma 

Da Costa ministrou palestra ao curso de Direito

‘lupa’ e fazer a composição 
de seu recurso de forma mui-
to minuciosa, pois há muitos 

detalhes, súmulas e leis espe-
cíficas”, observou.

Segundo o coordena-

dor do curso de Direito, pro-
fessor Nédio Dariva Pires de 
Lima, a atividade permitiu 
que os estudantes tivessem 
contato com um profissional 
do Ministério Público Fede-
ral (MPF), que atua nos tri-
bunais superiores, em Brasí-
lia. “A palestra reafirmou os 
conteúdos já ministrados em 
sala de aula”, destaca o pro-
fessor. Na quarta-feira (8) Da 
Costa concedeu entrevista 
ao Programa Atualidades, da 
rádio 103Fm.

Assessoria Unoesc

EPICENTROS

Saio de casa cedo, em direção ao trabalho. Cami-
nho a passos largos, na esperança de experimentar 
tudo novamente, mas agora pela primeira vez. Basta 
abrir a porta que dá para a rua e o mundo se desve-
la: árvores, calçadas, fios de luz, postes, veículos es-
tacionados, pessoas perambulando, bitucas de cigarro 
esmagadas, cachorros transeuntes. É difícil assimi-
lar tudo isso de uma só vez. São tantas impressões, 
tantos estímulos. Caminho, continuo caminhando. 

Meu vizinho tem um gato preto. Na verdade, 
uma gata. Uma fêmea. É ainda filhote, pequena, de 
pelo liso e sedoso, com um rabo felpudo e bem cui-
dado. Ela costuma fugir de casa e passear pela rua, 
de manhã. Sempre a encontro junto ao meio-fio, 
bem cedo, mordiscando grama. Quando ela me vê 
corre ao meu encontro, se enrosca em minhas per-
nas, ronrona. Ficamos nos olhando, como os ciclo-
pes de Cortázar, em silêncio. Há anos isso acon-
tece. Às vezes tenho medo que, em razão de sua 
fragilidade física e sua calma incomum, alguém a 
leve embora, sem mais nem menos. Tenho medo 
que resolva atravessar a rua e, despreocupada, ve-
nha a ser atropelada por algum motorista insensí-
vel, que não diminuirá a marcha tampouco parará 
o carro para tentar ajudar ou mesmo lamentar-se. 
Tenho medo que a gata não apareça mais no meu 
caminho. 

É fato que às vezes ela toma um itinerário alter-
nativo, o que me dá um certo sobressalto. A quadra 
é longa, com casas de grades baixas e espaçadas, de 
modo que o felino pode explorar quintais das mais 
variadas formas. Há infinitas maneiras de se explo-
rar um terreno, e há incontáveis modos de se sair 
de um. A gata sabe muito bem disso e por vezes se 
perde na sua própria falta de limites. Os gatos não 
conhecem limites, de nenhuma ordem. Dentro do 
universo animal, isso pode significar a felicidade. E 
é engraçado: comparamos os animais aos seres hu-
manos (dizendo coisas do tipo: “meu deus, parece 
gente, só falta falar”), e esquecemos que nós, seres 
humanos, somos, antes de tudo, animais. 

A felicidade está impregnada do animal; o ani-
mal, em nós, é responsável pela felicidade.  

Esse tipo de conclusão surge em minha mente 
enquanto caminho pela manhã. Quando encontro a 
gata, os pensamentos se desanuviam. 

Mas hoje foi diferente. A gata não apareceu. Es-
perei por horas, imóvel ao sol depois que a neblina 
da manhã esmaeceu. Dei a volta na quadra, escalei 
muros e invadi pátios. Procurei em galpões, através 
de fendas pelas quais ela poderia se esgueirar. Não 
a encontrei. Então voltei ao mesmo lugar onde nos 
encontramos todos os dias, como se eu pudesse me 
proteger de um terremoto me refugiando em seu epi-
centro. E aqui estou, esperando e esperando. Pen-
sando e pensando. Aguardando o momento em que a 
gata surgirá na esquina e, com um longo miado, cor-
rerá ao meu encontro, aguardando esse momento de 
leve desencanto, em que se busca a palavra, a expres-
são e o verbo perfeitos. Talvez hoje esse seja um mo-
mento que nunca chegue, que nunca se alcance. Daí 
a beleza e a dignidade de se continuar à procura. 

DéBORA CECCON 

A ação de chipagem, que vai 
ocorrer juntamente com o Arraiá 
do Amigo Bicho, inicia por volta 
das 15h de amanhã (12), na Pra-
ça Walnir Botaro Daniel. O valor 
da colocação de cada microchip 
será de R$ 30, apenas para cobrir 
os custos de implantação e aqui-
sição de novos microchips. Con-
forme a presidente da ONG, Ca-
rina Vizzotto, o procedimento é 
rápido, não necessita de sala ci-
rúrgica e vai ser executado por 
veterinários voluntários, sob a 
supervisão e orientação da coor-
denadora do curso de Medicina 
Veterinária da Unoesc, campus 
de São Miguel do Oeste, Daniele 
Cristine Beuron.

A voluntária da Ong Amigo 
Bicho Marines Sobczak salienta 
no que no Arraiá de amanhã ha-
verá doces, quentão, brincadei-
ras, desfile de cães e gatos vesti-
dos com trajes típicos juninos, 
a partir das 16h30. “Vai ser uma 

AMIGO BICHO Interessados devem comparecer amanhã portando do-
cumento pessoal com foto e carteirinha de vacinação do animal de es-
timação no Arraiá do Amigo Bicho, onde deve ocorrer a ação 

Ong prepara ação de chipagem 
de animais

festa para a família e para os ani-
mais”, salienta. Durante a progra-
mação do Arraiá ocorre a ação de 
chipagem de pelo menos 50 ani-
mais. Para quem não conseguir 
fazer o procedimento no dia, ha-
verá inscrição para uma fila de 
espera para o chip ser aplicado 
em outro momento. 

O MICROCHIP
Trata-se de um minúscu-

lo componente eletrônico (pou-
co maior que um grão de arroz) 
que é aplicado nos animais por 
meio de uma injeção subcutâ-
nea, normalmente na região do 

dorso. O chip contém um núme-
ro único de registro, tal qual o do-
cumento de identidade de uma 
pessoa e pode ser lido através de 
um leitor digital. Quando o chip 
é aplicado, o respectivo núme-
ro e a identificação do proprie-
tário do cão ou gato são envia-
dos para um software que reúne 
e faz a gestão desses dados. No 
caso de um cão perdido ser en-
contrado, basta efetuar a leitura 
do chip e obter a identificação do 
proprietário com facilidade e ra-
pidez. Segundo a nova legislação, 
o chip é obrigatório apenas para 
determinadas raças considera-

das “potencialmente perigosas”. 
No entanto, embora ainda não 
seja obrigatório por lei, é sem-
pre recomendável chipar ani-
mais por questões de segurança 
e controle.

VANTAGENS
De acordo com uma das vo-

luntárias do Grupo Amigo Bicho, 
Jaqueline Postal, a chipagem fa-
cilita a identificação do proprie-
tário na circunstância de o ani-
mal ser encontrado depois de 
fugir e estar perdido. Além dis-
so, identifica um cão em caso 
de roubo, responsabiliza o pro-
prietário em caso de abando-
no ou maus-tratos. “É algo rela-
tivamente novo para São Miguel 
do Oeste, é um projeto antigo da 
Ong que nossa presidente, a Ca-
rina, lutou há algum tempo. En-
tramos com um projeto com a 
Justiça Federal que nos repassou 
uma verba que vai ser destina-
da para esse projeto”, salienta Ja-
queline.

Débora Ceccon/O Líder

Voluntárias da Ong Amigo Bicho, Jaqueline Postal e Marines Sobczak

ELEIÇÕES 2016
Seminário do PSDB é hoje em São Miguel do Oeste

O PSDB de Santa Catarina 
iniciou mais uma etapa do ro-
teiro de 39 seminários de pre-
paração eleitoral para os seus 
pré-candidatos a prefeito, vi-
ce-prefeito e vereador. Após 18 
encontros nas três últimas se-

manas, dessa vez serão sete 
encontros no Extremo-Oes-
te, passando por Pinhalzinho, 
Maravilha, Palmitos, São João 
do Oeste, São Miguel do Oes-
te, Dionísio Cerqueira e Qui-
lombo. Segundo o presidente 

do PSDB-SC, deputado Mar-
cos Vieira, entre os objeti-
vos dos seminários estão me-
tas que a sigla persegue desde 
o ano passado, como incenti-
var o maior número possível 
de candidatos pelo PSDB e a 

ampliação do número de elei-
tos em todas as regiões do Es-
tado. A caravana tucana pelo 
Extremo-Oeste termina hoje 
(11), com três encontros, sen-
do um às 9h30 em São Miguel 
do Oeste, no Hotel San Willa’s.
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PAIXÃO ANIMAL
por Diego Rossini 

canisefelis@gmail.com

ADOÇÃO DE GATOS
Saudações, queridos leitores! Ao falar em adoção, 

o primeiro animal que vem à cabeça é... Cachorro! Pois 
é, mas saibam que tem muito gatinho por aí precisando 
de um lar e de pessoas que dediquem carinho e atenção 
para ele. Aqui vão algumas dicas para a adoção de gatos, 
se você está pensando em adotar um.

GATOS SÃO DIFERENTES
Muitas pessoas, por ouvirem que gatos são mais fá-

ceis de cuidar, adotam o bichano, mas esperam que ele 
tenha o comportamento e o temperamento de um ca-
chorro. Cães e gatos são espécies com necessidades di-
ferentes. Portanto, adote um gato se quiser um gato e um 
cão se quiser um cão. Gatos também têm raças ou não, as-
sim como os cães. Geralmente, os felinos sem raça defini-
da têm uma personalidade que fica no meio-termo. Não 
tão pacatos e nem tão ativos. Ao adotar um animal, prin-
cipalmente quando filhote, não é tão fácil prever qual será 
seu temperamento. Mas é sempre possível se adequar às 
suas necessidades e criar um ambiente rico e divertido 
para todos.

ADULTOS X FILHOTES
Os gatos são animais curiosos, que gostam de explo-

rar ambientes novos e descobrir mais sobre cheiros e tex-
turas. Ao adotar um filhotinho, o dono deve saber que o 
bichano está em fase de desenvolvimento, por isso, os 
momentos de exploração serão frequentes. Os filhotinhos 
desmamam entre os 30 e 60 dias de vida. Após essa fase, 
já são mais independentes. A fase mais intensa de socia-
lização dos gatos acontece entre três semanas e dois me-
ses. Nesse período, é interessante manipular gentilmen-
te os filhotes, apresentá-los ao maior número de pessoas 
e estímulos e disponibilizar um ambiente rico para explo-
rar. Quando se trata de gatos adultos, é mais fácil identi-
ficar os traços de sua personalidade. Muitas vezes o pe-
ludo já passou por situações traumatizantes e apresenta 
um temperamento mais medroso, que requer um adotan-
te paciente ou que aceite o desafio da conquista.

PRECAUÇÕES
Para ter certeza de que o seu novo amigo peludo está 

se sentindo seguro e confortável, separe um cantinho 
onde ele possa se alimentar, dormir e fazer suas neces-
sidades e deixe-o se adaptar ao local. Não force intera-
ções. Apesar de serem curiosos, os gatos são muito mais 
reservados que os cães e levam mais tempo para confiar 
e se aproximar das pessoas. Respeite esse tempo. Telar 
janelas, quintais e portões, impedir acesso a muros que 
possibilitem a saída e garantir a segurança do gatinho é 
imprescindível. Caixas sanitárias compatíveis com o ta-
manho do seu animalzinho também são indispensáveis. 
Ração de qualidade e superfícies de texturas diferentes, 
além de brinquedos, não podem faltar. Uma boa alimen-
tação e entretenimento de qualidade para o seu gatinho 
são importantes para a felicidade dele.

Além de tudo isso, amor e carinho são indispensáveis. 
Com o tempo, o laço entre você e seu peludinho se torna-
rá uma das relações mais gratificantes, para ambos. Di-
versos animais estão por aí, precisando de um lar amoro-
so, por isso, adote! 

(FONTE: Cão Cidadão)

A Secretaria de Agricul-
tura vai realizar nos próximos 
dias um levantamento para sa-
ber o número exato de jovens 
que trabalham nas comunida-
des rurais do município. Clau-
dir Sansigolo, secretário da 
Agricultura, afirma que mui-
tos não querem ficar no cam-
po ajudando seus pais e op-
tam por seguir outro estilo 
de vida. “É bastante preocu-
pante, a gente vê que o pesso-
al mais novo não quer ficar no 

ÊXODO RURAL 
Prefeitura quer saber quantos jovens trabalham 
na agricultura em Maravilha

campo e poucas famílias con-
seguem segurar um filho ou 
uma filha lá. A maioria vem 
para a cidade em busca de al-
ternativas, mas na verdade, di-

fícil é para todo mundo. Quem 
está aqui sabe como é, e lá no 
campo não é diferente”, relata.

Questionado a respeito da 
atual situação da agricultura 
no município, Sansigolo afirma 
que cerca de 80% dos agricul-
tores lidam com gado de leite e 
que as propriedades mais orga-
nizadas são aquelas em que o 
agricultor busca novos conhe-
cimentos. “Isso não é diferen-
te na cidade, aquele cidadão 
que levanta cedo, que traba-

lha o dia todo, com certeza está 
melhor do que aquele outro 
que se acomodou”, compara.

Mesmo com turno úni-
co, Sansigolo diz que esse 
tipo de levantamento será fei-
to normalmente pelo muni-
cípio. “Não muda nada. Essa 
é uma determinação da ad-
ministração municipal e isso 
tudo vem em busca de redu-
zir custos, para chegar ao fim 
do ano e não ter aquele de-
sespero das contas”, explica. 

Cleiton Ferrasso/O Líder

DéBORA CECCON 

A Secretaria de Estado da 
Fazenda publicou na terça-
feira (7) o Índice de Participa-
ção dos Municípios (IPM) na 
arrecadação do ICMS 2015, 
cujo repasse será feito duran-
te o ano 2017. O índice é pro-
visório, já que as prefeituras 
têm 30 dias a partir de hoje 
para contestar os dados. O 
IPM é calculado com base no 
movimento econômico, tam-
bém chamado de valor adi-
cionado, de cada cidade. São 
Miguel do Oeste, em 2016 ar-
recadou 0,3768, já para 2017 
o índice provável é de 0,3922. 
O secretário da Fazenda de 
São Miguel do Oeste, Pedro de 
Conto, menciona que os re-
sultados representam 4,1% de 
crescimento. 

ICMS 2017 São Miguel do Oeste apresentou um crescimento de 4,1% na 
arrecadação de ICMS. Prazo para prefeituras contestarem o valor adicionado 
e o índice é de 30 dias a partir da publicação

Fazenda publica índice provisório 
de participação dos municípios 

ÍNDICES DE 
PARTICIPAÇÃO DOS 
MUNICÍPIOS DA 
REGIÃO (2017)
Anchieta - 0,1030835
Bandeirante - 0,0788136
Barra Bonita - 0,0643937
Belmonte - 0,0781297
Descanso - 0,1530197
Guaraciaba - 0,1903622
Maravilha - 0,4163122
Paraíso - 0,0994799
São Miguel do Oeste - 
0,3922958
Tunápolis - 0,1525197

Este ano é a primeira vez 
que os municípios poderão 
pedir impugnação pela inter-
net, por meio de um aplicativo 
específico disponível no por-
tal da Fazenda. A expectati-
va da Fazenda é de que vários 
municípios devem impugnar 
o índice, uma vez que as im-
portações e exportações ain-
da não foram consideradas, o 
que deve impactar o IPM de 
várias cidades.

MAIORES IPMS
No Estado catarinen-

se, Joinville, apesar de uma 
leve queda, continua sen-
do o município com maior 
índice: 9,1148% (decrésci-
mo de 3,4%), seguido por Ita-
jaí, com 7,0433% (crescimen-
to de 0,2%) e Blumenau, com 
4,9160% (queda de 5,1%).

MAIORES QUEDAS 
Anita Garibaldi apresen-

ta a maior queda (20,5%), 
mas ela deve ser supera-
da porque falta incluir, por 
ordem judicial, valor pro-
veniente do movimento 
econômico gerado pela hi-
drelétrica Baesa. O segun-
do município com maior 
queda é Bom Jardim da Ser-
ra (13,7%), consequência da 
queda no faturamento das 
usinas eólicas. 

COMO É FEITA A 
PARTILHA DO ICMS 
Do total de ICMS arreca-

dado pelo Estado, 25% são 
partilhados com as prefei-
turas. Deste montante, 15% 
são distribuídos igualmen-
te dividindo-se o valor en-
tre o número total de muni-

cípios. Os 85% restantes são 
partilhados de acordo com 
o movimento econômico 
de cada cidade. A soma dos 
dois percentuais (15% / 295 
+ proporcionalidade do VA x 
85%) forma o índice do mu-
nicípio.
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ZONA FRANCA
por Deny Alfano

denyalfano-zonafranca.blogspot.com.br
E-mail: dr.deny.alfano@gmail.com

TRABALHE COM ALEGRIA E ENTUSIASMO

O artista plástico pinta quadros porque esse ato lhe pro-
porciona alegria. O músico toca instrumento porque sen-
te satisfação em fazê-lo. A vida é a manifestação artística de 
todas as atividades. Portanto, expressamos a vida de modo 
criativo para sentirmos alegria. É dolorosa uma vida sem ati-
vidade. Devemos, pois, trabalhar com afinco e alegria.

Livro: Mensagens de Luz
Reuniões da Seicho-NO-IE

Terças-feiras, às 20h 
Quintas-feiras, às 15h

Encontro da Mulher Feliz
Na Associação Local de Maravilha/SC

Rua 27 de Julho, 2081

TÉCNICAS DE VENDAS CORRIDA DO BEM

Curso será oferecido 
na próxima semana

São Miguel do Oeste 
recebe circuito no dia 19

A administração de Guaraciaba, por intermédio da Sala do Em-
preendedor, em parceria com o Sebrae, está oferecendo um curso 
de Técnicas de Vendas – A Venda com Foco no Cliente. O curso será 
às 19h, nos dias 14 a 17 de junho, na sala anexa ao Centro de Múl-
tiplo Uso Armando Domingos Montagna. O curso Técnica de Ven-
das é direcionado às empresas e comércio do município e mostra 
aos empresários de micro e pequenas empresas como vender de for-
ma estratégica e eficiente, a fim de conquistar, fidelizar e encantar os 
clientes. As inscrições podem ser realizadas até segunda-feira (13), 
às 11h30, na Sala do Empreendedor, na prefeitura de Guaraciaba.

O município de São Miguel do Oeste recebe, no dia 19 de ju-
nho, a sexta etapa do circuito Corrida do Bem, promovida pela 
Federação das Indústrias de Santa Catarina (Fiesc) e organiza-
da pelo Serviço Social da Indústria (Sesi). As inscrições estão aber-
tas e podem ser realizadas pelo site www.corridasdobem.com.br 
até o dia 14 de junho. O evento ocorre no domingo (19) com larga-
da na área coberta da Rua Duque de Caxias, na Praça Walnir Bot-
taro Daniel, às 8h. A iniciativa pretende estimular, além da ado-
ção de hábitos saudáveis e o contato entre os atletas, o bem por 
meio da prática do voluntariado. A meta é atingir as 250 inscrições.

ADEQUAÇÕES DO TRÂNSITO Edital deve ser lançado pela terceira 
vez e, caso não haja inscritos, contratação vai dispensar licitação

Pela segunda vez, licitação das obras 
para o rotativo não tem participantes
CAMILA POMPEO
SILvANA TOLDO RUSCHEL

Aconteceu mais uma vez. 
Nenhuma empresa se candida-
tou durante o período em que 
esteve aberto o edital de licitação 
das obras de adequação do trân-
sito na área central de São Miguel 
do Oeste. O mesmo ocorreu na 
primeira vez em que o edital foi 
aberto, em maio deste ano. Na 
época, com o imprevisto, o edital 
foi relançado e as empresas tive-
ram mais tempo para se inscre-
ver. Porém, pela segunda vez a li-
citação, modalidade tomada de 
preço, não teve empresas parti-
cipantes. 

Em entrevista ao Jornal O Lí-
der, o assessor jurídico da admi-
nistração municipal, Alessan-
dro Tiesca Pereira, explicou que 
o edital foi encaminhado para 
nova análise do setor de Enge-
nharia da prefeitura de São Mi-
guel do Oeste, para averiguar se 
há algum equívoco. Posterior a 
isso, o processo deve ser lança-
do novamente. “Encaminhamos 

Débora Ceccon/O Líder

Custo estimado das mudanças no trânsito é de R$ 200 mil

para o setor de engenharia para 
verificação do processo e orça-
mentos para ver se não há algum 
problema em relação a isso, da li-
citação ter se dado deserta nas 
duas ocasiões. Acreditamos que 
em breve o setor de Engenha-
ria nos dê a posição e esperan-
do isso, já estamos trabalhando 
também na elaboração do edital 
para concessão do sistema. Es-
tamos paralelamente trabalhan-
do assim para que possamos, no 
mês de novembro, instalar o es-
tacionamento rotativo em São 
Miguel”, declara Tiesca.

Caso nenhuma empresa se 
inscreva para o edital na terceira 

vez que for lançado, o assessor 
jurídico explica que há ampa-
ro legal para contratação de em-
presa de forma direta, ou seja, 
dispensando licitação. Tiesca sa-
lienta que o imprevisto não deve 
atrasar o prazo estipulado pela 
administração municipal para 
que o estacionamento rotativo 
esteja definitivamente implan-
tado em São Miguel do Oeste. 

“A lei de licitações prevê a 
possibilidade de contratação 
por dispensa, de forma dire-
ta em face de licitação deserta. 
Tomamos a cautela de enviar o 
processo licitatório para nova 
avaliação, porque queremos evi-

tar lá na frente de que a empre-
sa venha pedir um aditivo por 
algum problema. Esse proje-
to introduz a instalação do ro-
tativo porque vai ampliar uma 
parcela do número de vagas. 
Como já estamos trabalhan-
do em cima do edital de con-
cessão, isso não vai influenciar 
em nada no prazo de instala-
ção que demos à imprensa an-
teriormente”, afirma.

Ainda em maio, a admi-
nistração municipal divulgou 
o decreto que regulamenta a lei 
municipal sobre a utilização de 
bens públicos na implantação 
e gerenciamento do estaciona-
mento rotativo no município. 
Alessandro Tiesca explica que 
no que diz respeito às obras de 
mobilidade urbana, o investi-
mento estimado é de R$ 200 mil. 
“Supera os R$ 200 mil, e é isso 
que queremos analisar, se esse 
valor é condizente, queremos 
tomar a devida cautela, fazer a 
verificação mais uma vez para 
não dar problema lá na frente”, 
finaliza.

ADOLESCENTES E MÍDIAS SOCIAIS

Podem dizer o que for, mas simplesmente não há como 
negar que a vida digital e, principalmente, o acesso frequente 
aos sites de mídia social (como o Facebook e Instagram) exerce 
uma poderosa influência sobre a saúde mental de todos, sobre-
tudo no que diz respeito aos usuários adolescentes.

Pesquisadores da Universidade da Califórnia, Los Angeles, 
tendo esta preocupação em mente, realizaram um estudo para 
determinar o que ocorre com os circuitos cerebrais dos jovens 
quando postam conteúdo nas redes sociais.

Assim, ao tomar por base o tempo gasto pelos adolescen-
tes nessas plataformas, que podem variar de oito a dezoito ho-
ras por dia, mais do que o tempo destinado, inclusive, ao sono, 
este hábito pode vir a influenciar o cérebro dos jovens, ainda 
em processo de desenvolvimento.

O experimento: cerca de 32 adolescentes, com idades va-
riando entre 13 e 18 anos, foram informados de que estariam 
navegando em uma pequena rede social, semelhante ao Ins-
tagram.

Desta forma, os pesquisadores apresentaram a cada um 
dos participantes um total de 148 fotografias, incluindo 40 fo-
tos que cada jovem havia selecionado, enquanto que, simulta-
neamente, era avaliada a atividade cerebral individual através 
da ressonância magnética funcional.

Importante dizer que junto a cada foto também era exibido 
o número de “curtir” que cada uma delas havia recebido de ou-
tros participantes, mas que, na verdade, era falso.

O resultado mostrou que quando os jovens viam suas pró-
prias fotos com um grande número de “curtir”, o núcleo accum-
bens, que faz parte do circuito de recompensa do cérebro, era 
fortemente ativado; isto é, ao perceberem maiores níveis de 
aprovação social, o cérebro reagia de maneira semelhante a 
quando se come chocolate ou se ganha dinheiro, por exemplo.

Na sequência, os pesquisadores perguntavam aos adoles-
centes quais fotos eles haviam “mais gostado”. E, adivinhem? 
Exatamente aquelas que receberam maior aceitação social, 
mostrando claramente a tendência de influência do grupo so-
bre o comportamento individual.

Um dado relevante: fotos que haviam sido postadas por 
outros, mas que exibiam algum tipo de comportamentos de 
risco, se bem avaliadas pelos demais, surpreendentemente 
eram também enaltecidas por cada um, o que foi também res-
ponsável por uma menor ativação das redes neurais de contro-
le cognitivo.

Conclusão: ficaram evidentes algumas coisas: que os jovens 
reagiam de forma diferente aos estímulos quando eles acredi-
tavam que os mesmos eram endossados pela maioria de seus 
pares. O sentimento de valorização também demonstrou uma 
forte ativação cerebral nas áreas de recompensa e de prazer (se-
melhante ao que é observado em outros vícios, inclusive).

E, finalmente, a perda momentânea dos juízos de valor.
Todos esses elementos combinados, em parte, podem se 

tornar uma das razões pela qual postar fotos pessoais e acom-
panhar a oscilação do grau de aprovação ao longo do dia pode 
ser um dos mecanismos da dependência ou vício à tecnologia. 

Mas também que pessoas que não são de convivência pró-
xima aos nossos filhos podem ser, de maneira silenciosa, de-
terminantes na formação de atitudes e da personalidade. Mas 
aqui eu penso: isso sempre aconteceu. Os livros influenciaram 
“além dos convívios” a essência da minha geração. Porém al-
guém publica um livro; tem um controle de qualidade por 
trás. A postagem nas redes sociais nem sempre. 
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Obrigada meu amor por estar ao meu lado, por me 
proporcionar momentos maravilhosos, por cada dia, por 
cada alegria, enfim, por tudo. E por sermos dois, em um 
só... Eu te amo amor da vida... Feliz Dia dos Namorados! 
De seu amor, Ana.

André, obrigada!
Por entrar na minha vida, segurar minha mão e me deixar 
caminhar com você! Por estar ao meu lado em todos os 
momentos. Por ser minha segurança. Por ser meu amigo! 
Amo você!  

“E se for pra ser feliz que seja com você! Te amo Nethi!” Te amo. Com todas as letras, palavras e pronúncias. 
Em todas as línguas e sotaques. Em todos os sentidos 
e jeitos. Com todas as circunstâncias e motivos. 
Simplesmente, te amo.

O amor é apenas uma palavra até o momento em 
que você encontra uma pessoa que dê o verdadeiro 
nome a ela. Feliz Dia dos Namorados, meu amor! Te 
amo demais, Cristian!

Juntos temos sonhos, esperanças, planos e, 
principalmente, temos o amor que nos torna 
capazes de ousar e de acreditar que nossos 
amanhãs serão brilhantes!

Primeiro Dia dos Namorados juntos, e só tenho a agradecer 
você, meu amor Uesney, quero que dure uma eternidade 
ainda. E nessa semana completamos nove meses de 
namoro. Te amo! Encontrei meu amor pra vida inteira, 
encontrei a verdadeira amizade... Encontrei foi você, meu 
amor, a minha verdadeira metade. 

Se fosse preciso 
escolher entre te 

amar ou poder 
te esquecer, 

sei que o 
meu coração 
pediria duas 
vezes você! 
Meu eterno 
namorado!

Dionísio 
Cardoso e 

Soraya de Pieri 

“Toda história de amor é linda, mas a nossa é a minha 
favorita!”. Amo você!
De: Patrícia Hahn.
Para: Anderson Lissak. 

Marido, você é o melhor presente que Deus poderia 
me dar. Te amo hoje e sempre! Homenagem, com 
carinho, de Daiani para Laerte!

Tão importante quanto escolher o caminho é 
escolher com quem seguir... Tenho sorte em ter você, 
te amo muito! Homenagem carinhosa de Leidiane 
para Rodrigo!

‘’Você é uma daquelas chances boas, que a vida não me 
daria duas vezes. Feliz Dia dos Namorados! Te amo!’’

Amar não é olhar um para o 
outro, é olhar juntos na mesma 
direção. Te amo! 

Agradeço a Deus por ter colocado você em minha 
vida, traz paz para o meu coração e deixa os meus 
dias mais felizes. Te amo hoje e sempre, Vanir Stieler. 
Feliz Dia dos Namorados!

Amor... Obrigado por estar sempre do meu lado, nos 
momentos bons e ruins, me apoiando e nunca me 
deixando desistir dos meus sonhos. Obrigado por fazer 
parte da minha vida e unir minha vida a sua. Te amo e 
sempre vou te amar. Do seu marido, namorado, amigo e 
companheiro, Diogo Lapazini.
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DORACI FELISIAK 
É com os melhores sentimentos de carinho 
e um coração cheio de motivos que estamos 
aqui te homenageando desta forma neste 
dia tão especial, o seu aniversário, o dia 
em que você dá mais um passo para 
novos caminhos, objetivos e conquistas. 
Desejamos a você um feliz aniversário, 
tudo de mais perfeito que a vida possa lhe 
oferecer, muitas felicidades hoje e sempre, e 
que esta data se repita por muitos e muitos 
anos, pois você merece ser feliz todos os 
dias, especialmente hoje. Homenagem de 
sua esposa, Solange, seus filhos, Paulo 
Ricardo, Ana Paula e Paula Fernanda. 

Valentine Heinen comemorou seu 1º aninho dia 2 de junho com os pais, 
Eduarda e Sandro, a mana, Natália, familiares e amigos na Favo de Mel Festas

Em clima de São João, a pequena Larissa Beatriz 
Herbert, de 5 meses, filha de  Maristela e Ademar

Parabéns em dose dupla para as gêmeas Gabriely e 
Franciely, que no dia 22 de maio completaram seu 
1º aninho. Homenagem da mamãe, Ana Paula, e do 
papai, Adriano.

Na quarta-feira (8) a loja Evidência 
comemorou seu 5° aniversário com um 
delicioso coquetel servido aos amigos e 
clientes, além de muitas surpresas, sorteio 
de brindes e novidades que se estenderão 
durante o mês de junho. À equipe da 
Evidência, desejos de boas vendas e muito 
sucesso!

Dafny Maria Buffon Lutiski, filha de Cleonice e Marco, 
comemorou sete anos dia 12 de junho 

Aniversariantes do dia 5 de junho, Valentin (seis anos) e Joaquim (dois anos), 
filhos de Everton e Gabriela. Festa típica para comemorar foi realizada na 
Latitude Eventos 

Rômulo Augusto Zanin Saurin, de seis meses, 
filho de Vanderléia e Romario Antonio

Este belo pintor é Nícolas Rebelatto, que em maio 
completou seus dois aninhos. Parabéns, felicidades.

O domingo (5) foi a data tão esperada para Luana 
Carolina Giacomelli, que completou seus 15 anos. 
Parabéns! Homenagem de toda família e do Foto Arte.

Na quarta-feira (8) a loja Evidência 

Parabéns para o pequeno Breno Henrique, que completou seu 
1º aninho em maio. Homenagem de toda família.
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ESTELA SERPAROSIANE  POLETTO
revisao@jornalolider.com.br vip@jornalolider.com.br 

Nos dias 3 e 4 de junho a equipe 
da Nossa Loja apresentou 
seu novo ambiente aos 
clientes e amigos, servindo, na 
oportunidade, coquetel. Amplo 
e remodelado, o novo layout 
proporciona um ambiente 
aconchegante, com mais 
produtos expostos na loja 
e ampliação no catálogo de 
móveis planejados.
Conforme o proprietário da 
Nossa Loja, Osmar Kreutz, a 
empresa sempre se preocupou 
em melhorar o atendimento 
ao cliente, assim como seu 
quadro profissional. “Com essa 
preocupação, convido a todos 
para que confiram nosso novo 
ambiente, tragam a família e se 
sintam em casa”, afirma.

Amanhã (12) será um 
dia muito especial para 
o diretor-geral do Grupo 
WH Comunicações, 
Wolmir Wübner, 
pois mais um ano 
de vida se inicia! Os 
familiares, amigos e 
colaboradores desejam 
muito sucesso e 
realizações em sua 
jornada! Parabéns!

Quem colheu mais 
uma rosa em seu 
jardim no último 
domingo (5) foi 
Scharlene Daiani 
Greff, que recebe 
os cumprimentos 
de toda a família e 
amigos! Parabéns, 
muito sucesso 
e saúde é que 
desejam!

Equipe está preparada para bem atender o cliente
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TOQUE DE REQUINTE
por Simone Hübner

Dicas de surpresas para o presente 
do Dia dos Namorados

1 - Deixar bilhetinhos para ele (a) encontrar. Nada é 
melhor do que ser surpreendido com uma carta ou 
bilhete com juras de amor inesperados. Quando o 
seu amor estiver distraído, coloque uns recadinhos 
para ele (a) dentro da carteira, no para-brisa do 
carro, na mochila. Assim, quando ele(a) achar seu 
recado, com certeza pensará em você.

2 - Trilha sonora do casal. Esse presente é uma 
surpresa bem legal e super fácil de fazer. Grave em 
um CD músicas que contam a história de vocês, a 
primeira música que ouviram juntos, a música que 
tocava a primeira vez que vocês se beijaram, músicas 
que lembram a viagem que vocês fizeram. Com 
certeza esse presente vai trazer boas lembranças.

3 - Caixa “365 motivos para amá-lo (a)”. Coloque 
em uma caixa decorada 365 papeis, em cada 
um deles escreva um motivo para amar o seu 
namorado(a) /noivo(a) /marido(a) e peça para que 
ele pegue apenas um papel por dia, para saber qual 
é o seu motivo para amá-lo.

4 - Cesta de café da manhã. Nada melhor do que 
acordar com uma surpresa boa e tomar café da 
manhã com a pessoa amada. Não precisa comprar 
uma cesta de café da manhã das prontas, você 
pode ir ao mercado e comprar os itens que o seu 
amor mais gosta e montar uma cesta exclusiva e 
personalizada para ele(a).

5 - Presentes com fotos. Existem diversos lugares 
que você encontra na internet que personaliza 
de tudo. Capas para celular, almofadas, quebra-
cabeças, chinelos, tudo o que você colocar fotos 
do casal fica legal e único, vale a pena investir!

6 - Cartas “abra quando...”. Essa ideia é inspirada 
no filme “ps. Eu te amo”, no qual o marido sabia 
que ia morrer devido a uma grave doença e deixou 
diversas surpresas para a esposa. Escreva diversas 
cartas e no envelope coloque “abra quando…” E aí 
deixe sua criatividade fluir: “abra quando… Estiver 
com saudades”, “abra quando… Seu dia estiver 
ruim”, “abra quando… Precisar de um abraço”.

7 - Jantar à luz de velas. É clichê, mas sempre 
surpreende e agrada. Se você ou o amor moram 
sozinhos, ou melhor, se moram juntos, é só planejar 
tudo e ficar em casa esperando que ele(a) chegue 
com todas as luzes apagadas, só com iluminação 
de velas, uma comidinha bem gostosa pronta. É 
uma surpresa inesquecível, com certeza.

8 - Flores em casa ao acordar ou durante o dia. 
Acredito que todas as mulheres gostam de receber 
flores e mimos. Até hoje não conheço nenhuma 
mulher que não goste. É clássico, elegante e muito 
romântico.

9 - Um presente muito desejado. Para fazer isso é 
preciso conhecer muito bem seu amor, mas com 
certeza irá marcar, por dar o que ele(a) quer e pelo 
fato de ter acertado. Como, por exemplo, uma 
joia, roupa, sapato, perfume ou aquele celular tão 
desejado.
O interessante é trazer um toque pessoal ao 
presente que você quer dar, colocar características 
do casal, gostos do seu amor, usar e abusar da 
criatividade. Presentes assim são lembrados para 
sempre!

Saiba como surpreender o seu 
amor com ideias criativas, que 
serão lembradas para sempre

N
ão importa em que fase está o seu 

relacionamento, é sempre muito 

importante lembrar a pessoa 

que está com você de que ela é 

amada. Carinhos, palavras de amor, mimos 

não têm data certa para serem apreciados. O 

melhor relacionamento é aquele em que todos 

os dias são importantes e contados como Dia 

dos Namorados, mesmo em fases ruins.
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"Pessoas maldosas são igual veneno, em 
qualquer quantidade faz mal" - Ditado popular MARIA ELENA BASSO

 mescbasso@hotmail.com

*Na noite de quarta-feira (8) em São 
Miguel do Oeste foi entregue a carta 
constitutiva que oficializa as atividades 
das Lionesses e empossadas nove 
novas companheiras. 

* Inaugurou, na última 
semana, em SMOeste, 
O Esquinão da Obra, 
depósito de materiais de 
construção bruto (areia, 
cal, cimento, brita, tijolo, 
ferro, etc.), localizado na 
Rua Itaberaba, esquina 
com a Padre Aurélio Canzi. 
Aos proprietários, Arceli e 
João Carlos Filippi, faço 
votos de muito sucesso!

* Os empresários miguel-oes-
tinos Ervino e Tere, acompa-

nhados do filho Cidnei e nora 
Marlusa Dall’Agnol Barozzi, 

participaram, juntamente com 
demais empresários catari-

nenses da indústria gráfica, da 
Drupa - Feira Internacional de 

Mídia e da Indústria Gráfica, 
Publicação e Papel, na cidade 

de Dusseldorf - Alemanha, 
entre os dias 31/5 e 10/6. 

Aproveitaram a viagem para 
curtir uns dias de merecidas 

férias pelos badalados endere-
ços europeus. 

* Aproveitando as férias e as 
baixas temperaturas, o jovem 
casal Graciela Simon e Fernando 
Lorenzini, percorrendo o roteiro 
deslumbrante  dos vinhedos na 
serra gaúcha. 
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MODA & ESTILO

LIVROS

por Susane Zanin BEAUTY
por Júnior Babinski e Inês Michielin

Esta semana tivemos a prova de que 
o frio chegou com tudo! Nós, mulheres, 
às vezes nos esquecemos do quanto os 
homens, com seus cabelos curtinhos, de-
vem sofrer nos dias mais gelados. Esse foi 
o meu caso quando meu namorado veio 
me pedir para ajudá-lo a achar uma tou-
ca. Confesso que não soube responder 
logo qual seria a melhor escolha, mas 
nada que uma boa pesquisa de moda 
não resolva! 

A touca masculina, além de proteger 
contra o fi o, traz uma grande vantagem: es-
tilo. Procurando as fotos de referência que 
coloquei aqui, imaginei como fi cariam os 
looks sem ela. Claro que continuariam lin-
dos, mas vamos combinar que a touca se 
tornou a cereja do bolo. Na Europa ela já é 
mania até mesmo nos dias quentes. A tou-

ca só não é permitida em eventos formais, 
como casamentos e formaturas.

A touca do momento é a oversized, 
aquela que fi ca uma sobrinha na parte 
de trás. A escolha do tecido deve levar em 
conta o tamanho da cabeça, pois se você 
já tiver a cabeça grande, uma touca de lã 
grossa vai fazê-la parecer maior ainda. 
Nesse caso, opte por um tecido mais fi no. 

O ideal é não esconder demais a tes-
ta com a touca. Na verdade, fi ca até mais 
bonito se você deixar um pouco da fran-
ja pra fora!

Para iniciar sua coleção, comece op-
tando por uma touca de cores neutras, 
como cinza ou preto, para combinar com 
tudo, e depois vá ousando mais nas co-
res, como verde, amarelo, ou o que seu 
estilo permitir!

A PRINCESA APAIXONADA é o terceiro 
volume da série iniciada com O diário 
da princesa, romance que deu origem 
à superprodução dos Estúdios Disney 
estrelada por Julie Andrews e Anne 
Hathaway - e um dos lançamentos 
mais vendidos pela Editora Record 
em 2002. 

 

 

Já parou pra pensar que ao acordar 
você se prepara para um desfile 
diário, voluntário ou não? Já parou pra 
pensar que o seu guarda-roupa é a sua 
coleção? Que a moda pode ser uma 
forma de acentuar sua individualidade, 
e não de uniformizar pessoas? Que 
moda é, acima de tudo, beleza? Um 
jeito bonito de se viver. É fantasia no 
meio do cotidiano. 

 

Você sabia que, muito antes do 
surgimento dos livros de autoajuda, a 
filosofia surgiu entre os gregos como 
uma maneira de refletir sobre como 
viver bem? Para muitos, "filosofia" 
pode ser sinônimo de uma disciplina 
acadêmica, distanciada da realidade e 
de pouca aplicação na vida real. 

Dia 12 de junho se aproxima e se por si 
só a data já traz uma inclinação ao univer-
so dos apaixonados, estando o ar mais frio, 
o (caloroso) romantismo ganha ainda mais 
força. A data, que é cercada de eventos, se-
jam eles a dois ou encontros sociais, como 
bailes e festas, pede uma atenção com a be-
leza da mulher, que, nestas ocasiões, tor-
na-se ainda mais evidente. Para ajudar nes-
te quesito, separamos cinco dicas de beleza 
do que não fazer neste Dia dos Namorados: 

Dica 1: evite penteados 
presos, do tipo coque
Deixar a nuca desprotegida pode ser sen-
sual, mas em meses mais quentes. Coques 
presos e altos, por exemplo, podem fazer 
com que a mulher sinta ainda mais frio, uma 
vez que aumenta a circulação de ar frio em 
contato com a pele. Se seu evento for à noi-
te, principalmente, fuja do coque. 

Dica 2: não faça cachos,
faça ondas
Se seu cabelo não é naturalmente cache-
ado, não há motivo para sê-lo no Dia dos 
Namorados. Evite penteados que terminem 
em cachos, pois eles podem infantilizar seu 
semblante. As ondas, além de estarem em 
alta e serem o hit deste ano, são mais sensu-
ais e criam o efeito femme fatale. 

Dica 3: diga não ao batom escuro
A tendência “gótica suave” deve ser dei-

xada de lado nesse momento. Batons escu-

ros ou muito fortes podem causar receio no 
amado, uma vez que eles podem ter medo 
de beijar as namoradas em público e sair 
com a boca marcada. A dica é caprichar na 
maquiagem dos olhos e optar por um batom 
com aspecto mais natural. 

Dica 4: não economize 
no finalizador
No Dia dos Namorados o toque físico é es-
sencial, senão obrigatório. Para manter os 
cabelos limpos e com uma textura agradável 
para passar a mão, a dica é investir em um 
bom fi nalizador, tal como os fl uídos que não 
deixam os fi os fi carem gordurosos. 

Dica 5: não minimize o potencial 
dos seus cabelos
Como estamos tratando de uma ocasião es-
pecial, não se restrinja ao penteado do dia a 
dia. Fazer “algo diferente” nos cabelos traz 
novidade à beleza da mulher e desperta a 
atenção do amado. Se seu cabelo é curto, 
alugue um aplique ou um mega hair. Se você 
costuma deixá-lo preso em um rabo de cava-
lo, solte-o e o fi nalize com lindas ondas. Se 
seus cabelos têm fi cado arrepiados nos últi-
mos tempos, opte por uma escova progressi-
va ou um botox capilar. O importante é não 
minimizar o potencial dos seus cabelos.

Assim, esperamos ajudar você a ter um 
grande Dia dos Namorados, seja durante 
um baile ou em um encontro a dois. Para 
mais dicas e outros conteúdos, você pode 
acessar inesbeauty.com.br.

Cinco dicas para o Dia dos Namorados
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GAMES
por Henrique Hübner

RECEITA

Uncharted: Th e Nathan Drake Collection é uma compilação 

remasterizada com os primeiros títulos da franquia: Uncharted: 

Drake’s Fortune, Uncharted 2: Among Th ieves e Uncharted 3: 

Drake’s Deception. Lançada exclusivamente para PS4, a coletâ-

nea inclui modo de campanha para um jogador nos três games.

Se você não chegou a conhecer uma das séries exclusivas 

mais importantes da marca PlayStation, eis a sua chance de se 

aprofundar em Uncharted, um jogo de ação em terceira pessoa 

protagonizado por Nathan Drake, um caçador de relíquias. Os 

enredos dos três títulos giram em torno de tesouros reais, o que 

inclui histórias de Francis Drake e Marco Polo.

Uncharted: Th e Nathan Drake Collection é um game obri-

gatório para os donos de PlayStation 4 que ainda não desfruta-

ram da série. Mesmo sem as excelentes modalidades multiplayer 

dos dois últimos jogos, a trilogia protagonizada pelo herói Na-

than Drake está grafi camente impecável. Para os veteranos, não 

há nada de novo além do custoso modo “Brutal”, que consegue 

exigir um atípico nível de habilidade no controle.

UNCHARTED: 
The Nathan 

Drake Collection

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL
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BV
VEREADORES

CAMERACASA
NBIRAGN

CEUENCOBERTO
SEJCUTIS
SILEXLAMB

MAULAGOAR
GMARISAA

SELAORGAS
TRANSPORCI

BCYEANEL
ERASCISNE
LEITURAOIR
LDEUDEO

RIOAMAZONAS

Integram 
o Poder

Legislativo
municipal

Local onde
é cumprida
a prisão

domiciliar

(?) digital:
populari-

zou-se nos
anos 90

Pedra, em
francês

Antiga
guerrilha

basca
(sigla)

Letra do
cifrão
(Fin.)

Gesto
muito

ensaiado
pela miss

Sistema,
em inglês

(?) natural,
combustí-
vel do car-
ro triflex

Mesclado
(fig.)

Ópera de 
Verdi sobre
uma escra-
va etíope

(?) geoló-
gicas: Me-
sozoica e
Cenozoica

"(?) Negro",
filme com

Natalie
Portman

Atividade 
ministrada
na aula de
português

Nasce no
Peru e

deságua
no Brasil

"(?) nada!",
réplica a 

"Obrigado!"

Ctrl+(?):
atalho

para Abrir,
no Word

(?) Gue-
des, apre-
sentador

de TV

A joia da
formatura
Carregar a
(?): sofrer

Bill Nighy,
ator

Enguia, 
em inglês

Carneiro,
em inglês
Movimento

do pião

(?) Monte,
cantora

Proteção de
garrafas

Atração da
Finlândia
Homem,

em inglês

Ultrapassar
Banco
Central
(sigla)

Fluido de
balões
Prata

(símbolo)

Frei Galvão, Madre
Paulina e José de

Anchieta
(Catol.)

Esporte
olímpico

praticado com espada,
florete ou sabre

Fruto 
de forma

oval (Bot.)

São defi-
nidos no

dicionário
Autores (abrev.)

(?) das Artes,
município paulista

considerado estância
turística pelo estado

Interpretou a
personagem Marina, 

na telenovela 
"Sete Vidas" (2015)

Variedade
grosseira
de quartzo

Prejudica
a visibili-
dade para
pilotos de

avião

O vilão,
pela índole

Assento 
do vaqueiro

Ouvir, em
espanhol

Pele do
rosto

Combate a
tosse

3/eel — man — oír — roc. 4/aida — embu — lamb. 5/sílex. 6/system.

INGREDIENTES

RECHEIO
½ colher (sopa) de margarina
1 xícara (chá) de peito de peru bem 
picado (100 g)
½ xícara (chá) de alho-poró picadinho 
(½ unidade)
1 ½ xícara (chá) de ricota ralada no 
ralo fino (125 g)
½ xícara (chá) de requeijão cremoso 
(125 g)

Sal a gosto

MASSA
¾ xícara (chá) de mortadela 
picadinha (100 g)
1 colher (chá) de alho picadinho
1 xícara (chá) de farinha de trigo 
(140 g)
1 colher (chá) de fermento em pó
½ colher (chá) de sal
75 g de manteiga gelada, em cubos
1 xícara de queijo prato ralado no 

ralo grosso (100 g)
2 colheres (sopa) de leite (30 ml)
1 ovo batido
 
MODO DE PREPARO
RECHEIO
Em uma frigideira refogue o peito 
de peru e o alho-poró na margarina. 
Retire do fogo, adicione a ricota, o 
requeijão cremoso e sal, misture e 
reserve.

Pastelzinho 
de mortadela
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CAMILA POMPEO

V
ocê já imaginou um 
espaço típico euro-
peu, bem aqui per-
tinho da gente? Esse 

espaço já existe e foi inaugura-
do recentemente na Rua San-
tos Dumont, em São Miguel 
do Oeste. Em um ambiente pe-
queno e aconchegante, Adil-
son Urnau apostou suas fichas, 
colocando em prática o sonho 
do próprio negócio. O micro-
empreendedor de 37 anos é 
natural de Maravilha e morou 
por pelo menos 10 anos fora 
do país. Na lista de países pe-
los quais o catarinense já pas-
sou está a França e Alemanha. 

“Fui trabalhar em São 
Paulo, na rede Porcão Chur-
rascarias. Eles abriram uma 
casa em Lisboa (Portugal), en-
tão surgiu a proposta de ir tra-
balhar como maître lá. Em 
torno de dois meses, fui pro-
movido a gerente. Fiquei por 
10 anos com eles. Quando 
abriram em Paris, na França, 
fiquei um tempo lá. Depois 
abriram na Alemanha, onde 
fiquei em torno de nove me-
ses”, recorda.

Foi em solo francês que Ur-
nau aprendeu tudo o que colo-
cou em prática no Recanto Tru-
ck, empreendimento do ramo 
de Food Truck que abriu em 
São Miguel do Oeste. E ele ga-
rante: tanto o ambiente quanto 
os lanches são “obras” baseadas 
nas características francesas. 
Depois de pelo menos uma dé-
cada vivendo entre os costumes 
franceses, Urnau resolveu retor-
nar para o solo brasileiro. 

“Em Paris trabalhei com 
uma família, com lanches. Foi 
ali que aprendi a montagem 
do lanche, os molhos, fiz três 
cursos de cozinha. Há um ano 
e meio eu voltei para cá para 
trabalhar com caminhão, mas 

não é a minha praia, então me 
surgiu a ideia de criar isso. Lá 
é muito comum, a cada duas 
quadras que você anda, en-
contra um cantinho assim 
para tomar um chá, comer um 
croissant. Na Europa, a sen-
sação do momento é o Food 
Truck, justamente porque as 
pessoas não têm muito tem-
po”, argumenta.

O espaço, pequeno, mas 
projetado nos mínimos de-
talhes, foi criado no porão da 
casa dele. Deck, truck, mesas, 
cadeiras, vasos e porta-guar-
danapos, todos em madeira, 
foram construídos por Urnau, 
que investiu todo o conheci-
mento adquirido em um cur-
so de design em madeira. “É 
uma coisa rústica, mas boni-
ta. Se fosse comprar mesas e 
cadeiras rústicas, sairia muito 
caro. Não queria o tradicional, 
o que todo mundo tem. Como 
fiz um curso de design com 
madeira, pensei que poderia 
construir. Coloquei a mão na 
massa e fiz. Gastei em torno 
de R$ 30 mil, porque a madei-
ra tem que ser tratada porque 
está ao ar livre”, explica.

Dentre todos os motivos 
para que os clientes frequen-
tem o Recanto Truck, Urnau 
salienta justamente o conta-
to com a natureza. Em um ter-
reno alugado de uma loja de 
confecções, o microempreen-
dedor construiu o local, pre-
servando a vegetação. “Não 
queria colocar um telhado 
porque não queria que fos-
se igual aos outros. Gostei por 
causa das árvores, queria um 
espaço próximo ao Centro, 
que não fosse uma sala. Que-
ria nesse estilo, que fosse algo 
diferente. Quando aluguei o 
terreno, falei que queria que 
as árvores permanecessem, 
então eu encaixei elas no meio 
do deck”, conta.

EMPREENDENDO COM CRIATIVIDADE Conheça a história 
do empreendedor que investiu R$ 30 mil em um negócio 
próprio, com base no que aprendeu e vivenciou na Europa

Um cantinho 
europeu no 
Centro de São 
Miguel do Oeste
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MUNICIPIO DE BELMONTE
AvISO DE CANCELAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 16/2016
Registro de Preços 

O Município de Belmonte avisa aos interessados o CANCE-
LAMENTO do Pregão 16/2016 que tem por objeto a contratação 
de serviços de topografia planialtimétrica a ser executado con-
forme necessidade no decorrer do corrente exercício, tendo em 
vista a necessidade de apuração de possíveis irregularidades no 
respectivo Edital. Informações pelo fone (049) 3625 0066.      

 Belmonte/SC, 10 de junho de 2016.

Genésio Bressiani
Prefeito Municipal 

A diretoria do PSD/SMO 
reuniu-se no início do mês de 
maio com filiados e líderes po-
líticos do município de São Mi-
guel do Oeste, na tentativa de co-
nhecer e compreender melhor 
os anseios da população e, as-
sim, criar uma proposta de tra-
balho, através de grupos, que 
venha a contribuir com o desen-
volvimento social, melhorando 
assim a qualidade do município. 

Surgiu a proposta de criar 
grupos de trabalho, que são: saú-
de; educação; cultura, espor-
te, turismo e lazer; infraestrutu-
ra; habitação e meio ambiente. 
Cada grupo terá um mediador 
responsável pelo assunto - uma 

das razões pela qual o PSD tem 
procurado incluir no quadro de 
filiados pessoas de áreas diferen-
tes. “Um partido que não quer 
crescer, não pensa no coletivo. 
Nossa ideia é ter filiação em to-
dos os setores para que possa-
mos elaborar um bom plano de 
governo”, esclareceu Trevisan.

A direção do PSD enten-
de que a metodologia utilizada 
nos trabalhos em grupo possi-
bilita que todos tenham a opor-
tunidade de sugerir na cons-
trução do partido. E que as 
propostas apontadas pelos gru-
pos formarão um documen-
to, o plano, com o compromis-
so coletivo de fazer acontecer. 

ELEIÇÕES 2016 
PSD/SMO cria grupos de 
trabalho para elaborar 
plano de governo

DéBORA CECCON 

Os moradores de São Mi-
guel do Oeste tiveram a opor-
tunidade de debater, na quin-
ta-feira (9), as exigências em 
relação às normas de acessi-
bilidade em calçadas e tam-
bém em prédios públicos e 
particulares. O tema foi discu-
tido durante audiência pública 
promovida pela Câmara de Ve-
readores de São Miguel do Oes-
te. A audiência foi realizada no 
plenário do Legislativo. O pre-
sidente da Casa, Idemar Guare-
si (PR), fez a abertura oficial da 
audiência e salientou a impor-
tância de discutir o tema, já que 
o município apresenta muitos 
problemas no que diz respei-
to à acessibilidade. A audiência 
foi proposta pelo vereador Va-
nirto Conrad (PDT), em reque-
rimento aprovado por todos os 
vereadores. 

DEBATES DA AUDIÊNCIA 
A procuradora da Repú-

blica, representando o Minis-
tério Público, Camila Bortolot-
ti, que participou da audiência 
pública, salientou que o Ter-
mo de Ajustamento de Condu-
ta (TAC) tem o objetivo de co-
brar a aplicação da legislação 
aprovada em nível nacional. 
O promotor de Justiça, Mai-
con Hammes, iniciou apresen-
tando situações do cotidiano 
da região em fotografias, rela-
tando as condições das calça-

SÃO MIGUEL DO OESTE
Seminário sobre 
Parcelamento do Solo 
é na terça-feira

O Ministério Público de Santa Catarina, por meio da 3ª 
Promotoria de Justiça de São Miguel do Oeste, realiza, na ter-
ça-feira (14), o 1º Seminário sobre Parcelamento do Solo. O 
evento será realizado no auditório da Unoesc, campus de 
São Miguel do Oeste, a partir das 14h. Representantes do co-
mércio que lidam com o parcelamento do solo, como imo-
biliárias, despachantes, contadores, além de servidores pú-
blicos, lideranças e população em geral, podem participar.

ACESSIBILIDADE Audiência pública discutiu Termo de Ajustamento de 
Conduta sobre exigências das normas de acessibilidade em calçadas 
e prédios públicos e particulares

Vereadores e população 
debatem acessibilidade 
em São Miguel do Oeste 

Durante audiência pública população se manifestou trazendo sugestões e 
preocupações com a acessibilidade no município 

Fotos: Débora Ceccon/O Líder

das. Segundo ele, um dos pro-
blemas está no crescimento de 
forma desordenada das cida-
des da região. O promotor sa-
lientou a importância das cal-
çadas de acessibilidade e falou 
sobre o TAC firmado entre o 
Ministério Público e o muni-
cípio com prazos até 2019 para 
serem cumpridos.   

O presidente das Associa-

ções dos Moradores dos Bair-
ros de São Miguel do Oeste, 
Carlos Scariot, fez uso da pa-
lavra e afirmou que a comuni-
dade foi pega de surpresa para 
cumprir o TAC com prazos e 
apresentou uma ideia sugeri-
da por um colaborador, que o 
cumprimento inicie no centro 
da cidade e chegue aos bairros 
gradativamente. 

MANIFESTAÇÕES 
DA COMUNIDADE

Para se manifestar duran-
te a audiência pública, inscre-
veram-se seis pessoas da pla-
teia, entre eles Rubem Muller, 
representando a Associação 
do Bairro São Luiz, questionou 
ao promotor de Justiça, Mai-
con Hammes, quanto ao sane-
amento básico. “Não estamos 
nos contrapondo às calçadas 
e acessibilidade, mas o sane-
amento básico também é im-
portante. O promotor salientou 
que os resíduos têm sua desti-
nação correta e quem define é 
o município, por meio do Le-
gislativo e Executivo. O mora-
dor ressaltou o custo aos mo-
radores para fazer as calçadas 
mesmo com o apoio do muni-
cípio em contrapartida. 

Outro morador que se ma-
nifestou, Isaías da Silva, sócio-
fundador da Associação dos 
Deficientes Físicos de São Mi-
guel do Oeste (Adefismo), ca-
deirante, salientou as dificulda-
des de acessibilidade em vários 
órgãos públicos do município, 
inclusive em momentos que 
foram utilizados para discu-
tir justamente a acessibilidade, 
como no caso da prefeitura de 
São Miguel do Oeste. O asses-
sor jurídico da prefeitura pe-
diu desculpas a Da Silva e dis-
se que tem consciência da falta 
de acessibilidade na prefeitura, 
além de se comprometer em le-
var o problema até o prefeito.
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MISS MARAVILHA
Prefeitura e Leo 
Clube apresentam 
candidatas 

A Câmara de Vereadores 
de Maravilha homenageou, 
na noite desta segunda-feira 
(6), o técnico esportivo Edi-
nar Luís Zardo, pelos mais de 
30 anos de trabalho desem-
penhados ao esporte no mu-
nicípio. A população lotou a 
Casa e se emocionou com a 
história do homenageado.

Zardo recebeu do Le-
gislativo maravilhense uma 
medalha de Honra ao Méri-
to. Da mesma maneira, a es-
posa, Emi Reichert, foi agra-
ciada com um ramalhete de 
flores. Além disso, o Depar-
tamento de Esportes de Ma-
ravilha e a prefeita, Rosimar 
Maldaner, entregaram pla-
cas de homenagem ao téc-
nico esportivo. A Câmara de 
Vereadores também montou 
alguns vídeos, contando um 

RECONHECIMENTO Zardo recebeu do Legislativo maravilhense uma 
medalha de Honra ao Mérito

Técnico esportivo Edinar Zardo 
é homenageado

Fotos: Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

Zardo recebeu honraria do Legislativo Lideranças participaram da homenagem

pouco da trajetória do home-
nageado.

O vereador Odair Ba-
tistello, autor do Projeto de 
Resolução que concedeu a 
homenagem, parabenizou 
Zardo e destacou o compro-
metimento do técnico espor-
tivo ao longo desse tempo. 
“Essa homenagem é singe-
la perto do que Zardo repre-
senta para o esporte de Ma-

ravilha. Tanto trabalhou e é 
respeitado por todos a sua 
volta, devido ao seu traba-
lho, honestidade e respon-
sabilidade”.

O presidente da Câma-
ra, Sergio Bourscheid, fri-
sou que Zardo já está há 
sete mandatos trabalhando 
no poder público, sem fazer 
concurso público. “Ao lon-
go de mais de 30 anos de ex-

periência dentro do esporte, 
você realizou seu trabalho 
honestamente, enfrentou 
várias dificuldades, superou 
inúmeros obstáculos”, co-
mentou.

Edinar Zardo agradeceu 
a todos os presentes e para-
benizou a Casa pela home-
nagem. “Estou muito feliz 
e emocionado por este mo-
mento”, agradeceu.

O Departamento de 
Cultura e o Leo Clube apre-
sentaram, na quarta-fei-
ra (8), as candidatas a Miss 
Maravilha. O evento tam-
bém serviu para o sorteio 
dos patrocinadores. O con-
curso será no dia 9 de ju-
lho, no Salão Paroquial. 
Durante o baile, serão elei-
tas rainha, primeira-prin-
cesa e segunda-princesa. 
As candidatas são Cinara 
Aires da Silva: WH Comu-

nicações e Headway, Daia-
ne Robert: Sicoob Credial 
e InfoPoint, Daniele Gon-
çalves: Kasa Empreendi-
mentos e Jornal Novoeste, 
Bruna Cristina Engel: Clí-
nica Interagir e Erva Da-
ninha, Daniela Fae: Pos-
to Diamante e PS do Brasil, 
Gabriela Luisa Kreutz: Fre-
eColor Digital e Consi-
so Contabilidade, Jaque-
line Alves Rodrigues: FM 
Pneus e Gaia Rodovias. 

Cleiton Frerrasso/O Líder



 11 DE JUNHO DE 2016 35 11 DE JUNHO DE 2016 35

Quem tem 
saúde 
tem tudo.

A
s 

U
ni

m
ed

s 
pa

rt
ic

ip
an

te
s 

es
tã

o 
re

gi
st

ra
da

s 
na

 A
N

S.

Tenha
um avião.

Reconhecimento Marcos Rodrigues, que hoje mora em Iporã do Oeste, está entre os 
melhores fotógrafos de casamento do Brasil, com apenas dois anos de experiência 

Fotógrafo da região recebe prêmio nacional 
DÉBORA CECCON 

O 
casamento é um 
dos momentos 
mais marcantes e 
felizes na vida de 
um casal. É quan-

do começa vida nova, reúne a fa-
mília e amigos especiais, e retra-
tar esses momentos inesquecíveis 
é a profissão de Marcos Rodrigues, 
que o levou a receber um prêmio 
nacional. Rodrigues participou de 
concurso exclusivo para fotógra-
fos de casamento chamado Bride 
Association. Segundo ele, a Bri-
de Association é uma das maiores 
associações de fotógrafos de ca-
samento do Brasil e está ganhan-
do espaço e visibilidade em todo 
o mundo. 

Marcos Rodrigues tem experi-
ência profissional como fotógra-
fo de casamentos de apenas dois 
anos e já comemora uma gran-
de conquista com o reconheci-
mento nacional fazendo parte de 
uma lista dos melhores fotógrafos 
do Brasil em casamento. “Em um 
espaço tão curto de tempo entre 
aprender e conquistar o merca-
do, é uma conquista que pra mim 
emociona muito. Você conferir 
sua caixa de e-mail e está lá que 
sua foto foi selecionada e a partir 
de agora você faz parte do grupo 
seleto de fotógrafos da associação, 
isso não tem preço. Não caiu a fi-
cha ainda”, compartilha.

Rodrigues iniciou seu contato 
com a fotografia por meio de sua 
agência de publicidades, que hoje 
tem sede em Iporã do Oeste. Hoje 
é um apaixonado por fotografia de 
casamento. “É um momento úni-
co da vida de duas pessoas, iniciar 
uma família e poder fazer parte 
desse momento, não tem preço”, 
salienta.

FOTOGRAFIA 
PREMIADA 
O fotógrafo menciona que toda 
fotografia autoral de casamento 
tem que contar uma história, e 
quando os noivos, padrinhos e 
amigos são divertidos, têm-se 
fotos que contam muito. A foto 
que foi reconhecida e premiada 
foi resultado do casamento 
de Anderson e Lediane Miotto, 
realizado no dia 16 de abril de 2016, 
em Iporã do Oeste. “A foto foi um 
momento de amizade muito grande 
entre os futuros noivos e o noivo 
da noite, foi o momento da entrega 
do barril de chope, uma roda de 
amigos e o noivo vendado. Na foto 
você consegue notar a alegria da 
noite. Para eu, como fotógrafo, é 
um tanto quanto complicado, pois 
você acaba recebendo empurrões e 
cotoveladas, mas você acaba nem 
sentindo, pois a adrenalina é alta”, 
se diverte. 

Profissão fotógrafo

A foto foi um momento de amizade muito grande entre os futuros noivos e o noivo da noite, foi o momento da entrega do 
barril de chope, uma roda de amigos e o noivo vendado” 

Atualmente Rodrigues atua no Extre-
mo-Oeste catarinense, mas lembra que 
sua carreira iniciou com a publicidade. 
“Comprei uma câmera para minha agên-
cia de publicidade, porém ninguém sa-
bia utilizá-la e então fui buscar aprender. 
Meu primeiro curso foi com a dupla Joel 
e Isa, de Novo Hamburgo (RS) - são os 
gurus de fotografias de casamento - e de 
cara me despertou o interesse em casa-
mento”, recorda. Os planos de Rodrigues 
são buscar novas conquistas, e o prêmio 
o motivou a viajar o Brasil inteiro com seu 
trabalho. 

Para ser um bom profissional, Rodri-
gues afirma que em primeiro lugar é pre-
ciso ter amor pelo que faz. “Nada valerá 
a pena se você não for verdadeiramen-
te apaixonado pela sua profissão”, refor-

ça. Além disso, ele afirma que outra dica 
importante é não tirar o olho da câmera, 
pois os melhores momentos acontecem 
entre tirar a câmera do olho e colocá-la 
novamente. “Mas o principal é você es-
tar perto. Boas fotos são aquelas que con-
tam uma história só de olhar. São fotos 
que você olha e sempre vão te despertar 
a vontade de olhar novamente”, conclui. 

Marcos Rodrigues está entre os melhores 
fotógrafos de casamento do país

Fotografias 
que também 
foram inscritas 
no prêmio, 
de autoria 
de Marcos 
Rodrigues
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APRENDE BRASIL POLÍTICAS PÚBLICAS APAES DA REGIÃO

Pais aprovam novo 
sistema de ensino

Tigrinhos realiza 6ª 
Conferência Municipal 
das Cidades

Governo do Estado 
repassa R$ 46,4 mil 

 A Secretaria de Educação, Cultura, Esporte e Juventude de 
Guaraciaba divulgou nesta semana uma pesquisa realizada no 
mês de maio, sobre o novo sistema implantado na rede municipal 
de ensino. Conforme a Secretaria de Educação, ainda no início de 
2015 foi implantado o Sistema Aprende Brasil, da Editora Positi-
vo. São beneficiados com este novo método de ensino 730 alunos, 
com investimento anual de cerca de R$ 230 mil. A pesquisa foi rea-
lizada com pais dos alunos matriculados do primeiro ao nono ano 
da rede municipal e destes, 96% aprovam o novo método adotado 
anteriormente e que está sendo aplicado novamente neste ano.

As associações de Pais e Amigos dos Excepcionais (Apaes) da região 
de abrangência da Agência de Desenvolvimento Regional de São Miguel 
do Oeste receberam, na semana passada, R$ 46,4 mil referentes aos me-
ses de março e abril. O valor repassado é aplicado em aquisição de ma-
terial permanente, além de material de consumo e manutenção, con-
forme o plano de trabalho apresentado pelas entidades. Para a Apae 
Caminho Alternativo, de São Miguel do Oeste, foram repassados R$ 24,5 
mil para o atendimento de 141 alunos. A entidade Sonho Meu, de Guara-
ciaba, recebeu R$ 10,3 mil para atender aos 59 alunos. E a Apae Maurício 
Dalla Vecchia, de Descanso, R$ 11,5 mil com os 61 alunos matriculados.

PATRONAGEM
Patrão: Gilson Pereira
Capataz: Julianderson 
Panegalli
Primeira sota capataz: 
Bianca Sonda
Segundo sota capataz: Luiz 
Felipe Bartz
Primeiro agregado das 
pilchas: Daniel Sonda
Segunda agregada das 
pilchas: Cleide Scholsser
Xirua das falas: Charline 
Auler
Posteiro campeiro: Marion 
(suplente: Marcelo Schimitt)
Posteiro artístico: Jeferson 
Moreira (suplente: Michel 
Auler)
Conselheiro das finanças: 
Fernandes Depiné

CONSELHO VAQUEANOS
Alcir Luneli
Maria Loiva de Andrade
Nelson Silveira

SUPLENTE
Zeonir Longo

TRADICIONALISMO Assembleia mostrou movimentações financeiras 
e ações dos dois últimos anos

Gilson Pereira é reeleito 
patrão do CTG Juca Ruivo

O Centro de Tradições 
Gaúchas (CTG) Juca Ruivo 
de Maravilha realizou assem-
bleia para prestação de con-
tas e eleição da nova patrona-
gem, nesta quarta-feira (8), 
nas dependências do CTG.

Após a apresentação das 
movimentações financeiras e 
ações dos dois últimos anos, 
o patrão, Gilson Pereira, foi 
reeleito e permanece no co-
mando do CTG por mais dois 
anos. Não houve chapa de 
oposição e a eleição foi por 
aclamação. O patrão perma-
nece, mas houve mudança na 
patronagem. De acordo com 
Pereira, o objetivo foi integrar 
os jovens e incentivar futuros 
líderes dentro do CTG.

Em entrevista ao Gru-
po WH Comunicações, o pa-
trão ressaltou que foram dois 
anos de muito trabalho e vá-
rias negociações. “Uma ques-
tão importante é a situação 
financeira do CTG. Estamos 

pagando dívidas. Em 2014, 
quando assumi, tínhamos 
uma dívida de R$ 220 mil e, 
em 2015, recebemos um co-
municado do Tribunal de 
Contas da União (TCU) que 
esta dívida estava em R$ 154 
mil. Então, tivemos que to-
mar uma atitude”, explica.

Pereira enalteceu que 
a patronagem anterior ten-
tou reverter parte deste va-
lor, porém, não obteve êxito. 
“O problema é que se não pa-
garmos a dívida com a União, 

não conseguiremos recur-
sos com projetos para o CTG, 
nem em nível federal, esta-
dual e, às vezes, nem muni-
cipal. O CTG vive do traba-
lho que faz alugando o salão 
para eventos, além dos nos-
sos eventos como a Semana 
Farroupilha e Costelão”, ana-
lisa o patrão.

Segundo ele, o rodeio de 
abril teve um lucro de R$ 54 
mil e, para manter o CTG, é 
necessário cerca de R$ 7 mil 
mensais. 

Patronagem comandará o CTG por dois anos

Ederson Abi/WH Comunicações

A 6ª Conferência Munici-
pal das Cidades foi realizada 
em Tigrinhos na quarta-feira 
(8), no Centro de Idosos Sa-
grado Coração de Jesus. Par-
ticiparam da conferência o 
vice-prefeito, Neri Arnoldo 
Neu, lideranças municipais, 
além de pessoas da socieda-
de civil que representaram 
vários grupos organizados.

Neu destacou na abertu-
ra que a conferência é uma 
grande oportunidade dada 
ao município e seus morado-
res para poder definir políti-
cas públicas de melhoria no 
setor urbano. “Com isso tere-
mos uma cidade ainda me-
lhor de se viver, pois a vida 
de nossas famílias acontece 
aqui, onde moramos”, frisa.

A coordenadora da con-
ferência, a arquiteta e ur-
banista Deyse Kátia Ferrei-
ra Pasqualotto, ressaltou a 
participação da população e 
sua contribuição nos deba-
tes e sugestões. “É importan-
te que tenhamos boas ideias 
vindas da população que se-
rão muito bem aproveitadas 
no futuro próximo”, pontua, 
salientando que serão enca-
minhadas três propostas para 
a Conferência Estadual. “É 
uma oportunidade para a po-
pulação sugerir melhorias 
para sua cidade e também fa-
zer a sua parte deixando de 

pensar que os problemas de 
uma cidade são apenas dos 
poderes Executivo, Legisla-
tivo ou outros poderes cons-
tituídos”. A arquiteta explica 
que a função social da cida-
de é ser de todos e para todos, 
e quando a cidade se torna o 
produto do esforço de todos 
seus moradores, da cidade 
ou do campo, ela cumpre en-
tão sua função social. “Nos-
so objetivo é pensar hoje para 
fazer o amanhã”, salienta. 

O tema discutido pelos 
grupos foi “A função social da 
cidade e da propriedade: ci-
dades inclusivas, participati-
vas e socialmente justas”, com 
o objetivo de melhorar a qua-
lidade de vida para seus ha-
bitantes, pensando numa 
cidade para todos com a in-
fraestrutura necessária.

Na conferência foram 
eleitos os delegados titula-
res e suplentes para a Con-
ferência Estadual, sendo 
Deyse Kátia Ferreira Pas-
qualotto (titular) e Maicon 
Bruxel (suplente), repre-
sentando o poder público 
municipal, e André de Lima 
Medeiros (titular) e Mari-
sa Knak Correa (suplente) 
representando a socieda-
de civil. Na oportunidade, 
foram eleitos os novos mem-
bros do Conselho Munici-
pal da Cidade de Tigrinhos. 

População tigrinhense participou da fase municipal da sexta edição

Ascom prefeitura
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A CDL/Associação Em-
presarial de Maravilha, Nú-
cleo do Jovem Empreende-
dor, Universidade do Oeste 
de Santa Catarina (Unoesc), 
Núcleo Jovem Empreende-
dor (Jesmo) da Associação 
Empresarial de São Miguel 
do Oeste (Acismo) e o curso 
de Administração da Uno-
esc de Maravilha e São Mi-
guel do Oeste promovem, 
nos dias 15 e 16 de junho, 
palestra com Marcos Pian-

gers, do Pretinho Básico. 
A palestra em Maravilha, 

com o tema “Inovação – uma 
espiada no futuro”, ocorre no 
dia 15, no Lar de Convivên-
cia de Idosos, a partir das 
20h. Em São Miguel do Oes-
te a palestra ocorre no dia 
16, com o tema “Criativida-
de fora da caixa dentro da 
caixa”, no Clube Comercial, 
com início às 20h. Nos dois 
municípios os ingressos es-
tão esgotados.

OPORTUNIDADE
Marcos Piangers palestra 
em Maravilha e São 
Miguel do Oeste na 
próxima semana

Marcos Piangers, do Pretinho Básico

Reprodução

CAMILA POMPEO

O Sindicato dos Traba-
lhadores em Água, Esgoto e 
Meio Ambiente (Sintaema/
SC), que havia informado a 
paralisação das atividades 
para a sexta-feira (10), rece-
beram um dia antes propos-
ta da diretoria da Compa-
nhia Catarinense de Água e 
Saneamento (Casan) quan-
to às suas reivindicações. 
Entre as principais reivin-
dicações dos trabalhadores 
estão o pagamento integral 
do INPC 9,83% (período 
de maio de 2015 a abril de 
2016), renovação das cláu-
sulas do ACT 2015/2016, 
aumento real dos salários 

(podendo ser discutida a 
forma de viabilizar), fim das 
terceirizações e mudanças 
na estrutura organizacional 
e na gestão da Casan. 

Em entrevista, o diretor 
regional do Sindicato na re-
gião Extremo-Oeste, Clau-
dino Dalmago, explicou à 
reportagem do Jornal O Lí-
der que a proposta foi pro-
tocolada na quarta-feira (8) 
e que uma assembleia esta-
dual seria realizada em Flo-
rianópolis nesta sexta-feira 
(10) para avaliar as ques-
tões. “A presidência apre-
sentou uma proposta, re-
passando o INPC integral 
em todas as cláusulas eco-
nômicas. Era o mínimo que 

ESTADO DE GREVE Trabalhadores do Sintaema/SC foram a Florianópolis, 
onde participaram de Assembleia Estadual para avaliação da proposta

Após ameaça de paralisação, 
presidência da Casan 
apresenta proposta

Diretor regional do Extremo-Oeste, 
Claudino Dalmago

Camila Pompeo/O Líder

solicitamos e numa prévia 
avaliação com os servidores 
da região de São Miguel do 
Oeste, não está bom, mas é 
razoável”, explica.

De acordo com Dalma-

go, a expectativa era de que 
a proposta fosse aceita e o 
trabalho voltasse ao nor-
mal. Porém, até o fecha-
mento desta edição do jor-
nal, a assembleia não havia 
terminado e a proposta ain-
da estava em discussão. “Há 
uma tendência natural de 
ser aceita. Automaticamen-
te a paralisação fica sus-
pensa, porque vamos apre-
ciar a proposta. No meu 
modo de ver, acredito que é 
possível encerrar e ser acei-
ta essa proposta. O presi-
dente Galina também se 
colocou à disposição de co-
locar em prática a reestru-
turação da empresa em 180 
dias”, finaliza.
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O LÍDER – JOSIANE, O QUE É O 
HPV?
Josiane de Castro - O HPV é um 
vírus. Existe desde a antiguidade, 
só que a partir dos anos 80 teve 
associação com o câncer do colo de 
útero. A partir de então, a engenharia 
genética foi descobrindo. Hoje, 
se tem mais de 100 tipos de HPV, 
sendo que 35 são os que atingem a 
parte genital masculina e feminina. 
O HPV se apresenta de três formas: 
sintomático - que são as verrugas 
genitais; latente – que a pessoa 
tem, mas não tem sintoma; e 
assintomático – com lesões no colo 
do útero.

O LÍDER – QUAL A RELAÇÃO DO 
CÂNCER DO COLO DO ÚTERO 
COM O HPV?
Josiane de Castro - Ser portadora 
do vírus não significa que vai ter 
a doença ou o câncer do colo do 
útero. Para uma pessoa que tem 
o sistema imunológico bom, o 
próprio corpo elimina o vírus. 

O LÍDER – COMO SE TRANSMITE 
O HPV?
Josiane de Castro - A transmissão 
é pelo contagio sexual, ou da mãe 
para o bebê no parto. Quando se 
tem uma lesão e não precisa 
ser uma lesão evidente, esse 
vírus entra dentro da célula da 
pessoa e se junta com o DNA. 
Se o sistema imunológico 

não consegue bloquear, o vírus 
vai se dividindo juntamente com 
as nossas células. O medo das 
mulheres é quanto ao câncer 
do colo do útero. Sempre dou 
um exemplo para as pessoas 
entenderem. É como se fosse um 
bolo de chocolate. Precisamos de 
vários ingredientes para fazer esse 
bolo, não somente o chocolate. 
Quais seriam os cofatores para 
o câncer do colo do útero? Ser 
fumante, promiscua, paciente 
que toma imunossupressores 
(transplantados), estresse. Precisa 
de tudo isso, mais o HPV.

O LÍDER – COMO SE TRATA O 
HPV?
Josiane de Castro - Os tratamentos 
dependem das lesões que o vírus 
provocou. Não tratamos se não 
há lesão. Não existe remédio 
para matar o vírus. Tendo alguma 
lesão, podemos cauterizar. Na 
maioria dos casos, a pessoa 
teve o vírus e nem sabe que 
teve, porque o próprio sistema 

imunológico se livrou do vírus. 

O LÍDER – COMO SE PREVENIR 
DESSE VÍRUS?
Josiane de Castro - A prevenção 
é o uso da camisinha, é a 
única forma que existe porque 
não há contato direto. Porém, 
se o parceiro tem o HPV no 
saco escrotal, que é uma área 
desprotegida, há essa exposição. 
Os homens são os maiores 
transmissores. 

O LÍDER – PORQUE A 
VACINAÇÃO DAS MENINAS 
DE NOVE A 13 ANOS É TÃO 
IMPORTANTE?
Josiane de Castro – É fundamental 
porque é a maneira de se prevenir. 
A vida sexual está cada vez mais 
precoce e a vacina precisa de um 
tempo para agir. Hoje em dia até 
pacientes de mais idade, após 
menopausa, estão ficando viúvas, 
se separando, começando uma vida 
sexual nova e estão pegando o HPV.

O LÍDER – QUANTO CUSTARIA A 
VACINA PARTICULAR?
Josiane de Castro – Em torno de 
R$ 400 a dose. Mas já chegou a 
custar R$ 700. São três doses, 
mas como é uma distante da 
outra, vale a pena fazer.

O LÍDER – A MULHER VACINADA 
PRECISA CONTINUAR 

FAZENDO O PREVENTIVO?
Josiane de Castro – Claro. São 
100 tipos de HPV, 35 afetam a 
genitália. A vacina protege no 
máximo contra quatro tipos, e os 
outros? São mais raros, mas não 
quer dizer que não existam.

O LÍDER – HÁ ALGUM EFEITO 
COLATERAL?
Josiane de Castro – Quando é 
feita uma vacina, é tirada a parte 
do vírus que faz mal à saúde. 
Como vamos mexer no sistema 
imunológico, algumas pessoas 
podem apresentar algum sintoma, 
mas é raro. 

O LÍDER – COM QUE 
FREQUÊNCIA VOCÊ ATENDE 
MULHERES DIAGNOSTICADAS 
COM HPV?
Josiane de Castro – Atendo 
muitas mulheres, todos os dias. 
Não há semana que não chegam 
meninas a partir de 14 anos 
com verrugas genitais. Todas 
as mulheres precisam fazer o 
preventivo ou na enfermagem do 
Posto de Saúde, na Rede Feminina 
ou em consultórios particulares. 
Preventivo normal não significa 
não ter nada, porque não sabemos 
se foi coletado corretamente. 
Preventivo alterado sinaliza que há 
algo de errado.

O LÍDER – COMO GERALMENTE 
AS MULHERES REAGEM QUANTO 
À POSSIBILIDADE DE TER HPV?
Josiane de Castro – Acho 
importante salientar o “super” 
diagnóstico. Tenho atendido 
pacientes que vêm aqui 
assustadas porque acham que 
têm HPV, porque pesquisaram na 
internet, ou algum médico mais 
inexperiente achou que poderia 
ser. Isso causa certa depressão 
na paciente, a autoestima dela 
fica comprometida. Os casos de 
mulheres que têm HPV e que vão 
virar câncer são poucos. Só que, 
claro, tem casos que são vírus 
oncogênicos. Tem que cuidar, 
estar atenta, mas não pode se 
apavorar.

CONTRA O HPV Público-alvo da campanha são 
meninas de nove a 13 anos. Para o Ministério da 
Saúde, o conservadorismo das famílias pode ter 
algum impacto no receio de vacinar as jovens

Saúde alerta 
sobre a baixa 
procura pela 
vacinação
CAMILA POMPEO

C
om o slo-
gan “Proteja 
o futuro de 
quem você 
ama”, todas 

as unidades de Saúde do 
país estão dando segui-
mento à vacinação contra 
o vírus do Papiloma Hu-
mano (HPV) em 2016. De-
vem ser vacinadas meni-
nas de nove a 13 anos. A 
vacina irá reforçar as ações 
de prevenção do câncer 
do colo do útero e tem 98% 
de efi cácia. Neste ano não 
será utilizada a estratégia 
de vacinação nas escolas, 
as meninas deverão se di-
rigir às unidades de Saúde, 
acompanhadas de um res-
ponsável e sua carteira de 
vacinação. 

Os pais e responsáveis 
devem dar foco à impor-
tância da imunização e da 
aplicação de duas doses 
da vacina. Só assim essas 
meninas poderão chegar à 
idade adulta livre da ame-
aça de uma doença como 
o câncer do colo de úte-
ro, hoje responsável pela 
quarta causa de morte na 
população feminina bra-
sileira. A vacina HPV qua-
drivalente faz parte do ca-
lendário nacional e está 
disponível em todos os 
postos de Saúde. O proto-

colo de vacinação contra 
o HPV foi alterado no iní-
cio do ano e agora prevê 
apenas duas aplicações da 
imunização em cada me-
nina, com intervalo ideal 
de seis meses.

A vacina não age con-
tra infecções ou lesões de 
HPV prévias e, por isso, 
é mais efi caz em pacien-
tes que ainda não de-
ram início à vida sexual. 
Na idade-alvo da cam-
panha, entre nove e 13 
anos, a produção de an-
ticorpos gerada pela va-
cina também é maior que 
a resposta natural do cor-
po a uma possível infec-
ção. Segundo estimativa 
da Organização Mundial 
de Saúde (OMS), oito em 
cada 10 pessoas com vida 
sexual ativa tiveram con-
tato com o HPV em algum 
momento. O ministério 
minimiza, mas acredita 
que o conservadorismo 
das famílias pode ter al-
gum impacto no receio de 
vacinar as jovens.

Para salientar a impor-
tância da prevenção, trata-
mento e vacinação contra 
o HPV, o Jornal O Líder traz 
um bate-papo com a médi-
ca ginecologista Josiane de 
Moraes de Castro, respon-
sável pelo setor de Saúde 
da Mulher do Posto Central 
de São Miguel do Oeste. 

O LÍDER – COMO SE TRANSMITE 
O HPV?
Josiane de Castro - A transmissão 
é pelo contagio sexual, ou da mãe 
para o bebê no parto. Quando se 
tem uma lesão e não precisa 
ser uma lesão evidente, esse 
vírus entra dentro da célula da 
pessoa e se junta com o DNA. 
Se o sistema imunológico 

teve, porque o próprio sistema sexual nova e estão pegando o HPV.

O LÍDER – QUANTO CUSTARIA A 
VACINA PARTICULAR?
Josiane de Castro – Em torno de 
R$ 400 a dose. Mas já chegou a 
custar R$ 700. São três doses, 
mas como é uma distante da 
outra, vale a pena fazer.

O LÍDER – A MULHER VACINADA 
PRECISA CONTINUAR 

as mulheres precisam fazer o 
preventivo ou na enfermagem do 
Posto de Saúde, na Rede Feminina 
ou em consultórios particulares. 
Preventivo normal não significa 
não ter nada, porque não sabemos 
se foi coletado corretamente. 
Preventivo alterado sinaliza que há 
algo de errado.

O LÍDER – COMO GERALMENTE 
AS MULHERES REAGEM QUANTO 
À POSSIBILIDADE DE TER HPV?
Josiane de Castro – Acho 
importante salientar o “super” 
diagnóstico. Tenho atendido 
pacientes que vêm aqui 
assustadas porque acham que 
têm HPV, porque pesquisaram na 
internet, ou algum médico mais 
inexperiente achou que poderia 
ser. Isso causa certa depressão 
na paciente, a autoestima dela 
fica comprometida. Os casos de 
mulheres que têm HPV e que vão 
virar câncer são poucos. Só que, 
claro, tem casos que são vírus 
oncogênicos. Tem que cuidar, 
estar atenta, mas não pode se 
apavorar.

de Saúde (OMS), oito em 
cada 10 pessoas com vida 
sexual ativa tiveram con-
tato com o HPV em algum 
momento. O ministério 
minimiza, mas acredita 
que o conservadorismo 
das famílias pode ter al-
gum impacto no receio de 

Para salientar a impor-
tância da prevenção, trata-
mento e vacinação contra 
o HPV, o Jornal O Líder traz 
um bate-papo com a médi-
ca ginecologista Josiane de 
Moraes de Castro, respon-
sável pelo setor de Saúde 
da Mulher do Posto Central 
de São Miguel do Oeste. 
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Estima-se que cerca de 80% da 

população sexualmente ativa já con-

traiu ou pode contrair algum tipo de 

HPV, considerada hoje a principal 

doença transmissível. Em Maravi-

lha, a Rede Feminina de Combate ao 

Câncer atende atualmente 17 casos 

de HPV. Conforme a enfermeira Tâ-

nia Silveira, o número de casos e de 

exames realizados na Rede aumen-

tou bastante desde o início do ano. 

“É importante que a mulher procu-

re fazer o preventivo anualmente e 

se der algum problema, que ela nos 

procure e repita”, afi rma.

Tânia explica que na Rede Fe-

minina existe um projeto chama-

do Viver Sem HPV, que consiste 

no acompanhamento das pessoas 

diagnosticadas com a doença. “A 

gente segura essa mulher desde o 

primeiro exame e anota aqui no li-

vro. A gente marca médico para ela, 

liga no posto, pergunta o que foi fei-

to, qual tipo de exame o ginecolo-

gista passou e fi ca em contato, para 

não desprender. Porque muitas de-

las não têm conhecimento sobre o 

HPV, acham que não é nada demais 

e não procuram um médico”, explica 

a enfermeira.

Receber diagnóstico de alguma 

doença vai além do problema físi-

co, pois muitas vezes causa grande 

impacto emocional. Além do acom-

panhamento médico recomenda-

do, a Rede disponibiliza também 

apoio psicológico para essas mulhe-

res. “A gente chama, faz uma mesa 

redonda, senta com ela, mostra pa-

lestras, pessoas acometidas, os tipos 

de HPV, explica por que ela tem que 

usar camisinha e mudar os hábitos 

de vida dela para não ter a recidiva, 

para não voltar né?”, conta.

A vacina é uma das formas mais 

efi cazes de prevenção. A dose pode 

ser encontrada nos postos de saúde 

durante todo o ano e são disponibi-

lizadas para meninas de nove a 13 

anos. É importante lembrar que mu-

lheres de até 26 anos que são soropo-

sitivas também têm direito e devem 

procurar o posto de Saúde. “Mesmo 

com a vacina, é preciso continuar se 

protegendo, porque não tem nada 

mais importante do que usar o pre-

servativo”, relata Tânia. 

*Equipes de Saúde alertam pais e responsáveis quanto à baixa procura pela vacinação.

EM 2015 EM 2014
50% 

público-alvo 
foi vacinado

80% 
público-alvo 
foi vacinado

A luta contra o HPV em Maravilha

“É importante que a mulher 
procure fazer o preventivo 

anualmente e se der algum 
problema, que ela nos 

procure e repita”
ENFERMEIRA TÂNIA SILVEIRA
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PROJETO VIVER BEMSAÚDE VESTIBULAR DE INVERNO
Unimed realiza etapa 
de projeto hoje

Rotary Maravilha 
realiza campanha 
Hepatite Zero

Acafe realiza 
prova amanhã

A Unimed Extremo-Oeste Catarinense realiza hoje (11), no calça-
dão da Rua Almirante Tamandaré, no Centro de São Miguel do Oes-
te, a primeira etapa do Projeto Viver Bem. Este objetiva cuidar de seus 
clientes através de práticas preventivas em saúde. A atividade está vol-
tada à alimentação saudável e visa calcular o Índice de Massa Corpo-
ral, medir a circunferência abdominal e fornecer orientações sobre 
hábitos de vida saudáveis às pessoas. O Projeto Viver Bem é gratui-
to e realizado por uma equipe de profissionais da Unimed. Os interes-
sados em aproveitar os serviços podem se dirigir até a tenda da Uni-
med, que estará disposta no calçadão, entre as 9h e às 16h de hoje.

Amanhã (12) os cinco campi da Unoesc — Joaçaba, Chapecó, 
São Miguel do Oeste, Videira e Xanxerê — receberão milhares de 
candidatos para a realização da prova do vestibular de inverno da 
Acafe. Conforme o edital, a prova terá duração de cinco horas, das 
13h15 às 18h15. O acesso aos prédios será fechado, impreterivel-
mente, às 13h, sendo que se recomenda ao candidato chegar ao lo-
cal com antecedência mínima de 30 minutos do horário estabele-
cido. Para a realização da prova é obrigatória a apresentação de um 
documento oficial de identidade, original ou fotocópia autenticada. 
A prova será composta por uma redação e por 63 questões objetivas. 

ESTADO DE SANTA CATARINA
MUNICIPIO DE TIGRINHOS

EDITAL DE CREDENCIAMENTO Nº. 002/2016
O Fundo Municipal de Saúde do Município de Tigrinhos 

(SC) torna público para o conhecimento dos interessados, 
que estarão abertas para o exercício de 2016, as inscrições 
para o Processo de Credenciamento de Prestadores de Ser-
viços Especializados na Área da Saúde – Pessoa Jurídica para 
realização de exames Citopatológicos e Anátomo Patológi-
cos, conforme TABELA SUS, dando efetivo atendimento à 
população na Unidade de Saúde do Município de Tigrinhos/
SC, nos termos e condições constantes no Edital na forma 
do disposto no artigo 25, caput, da Lei Federal nº. 8.666/93. 
Os interessados deverão se dirigir ao Setor de Licitações do 
Município de Tigrinhos, sito a Avenida Felipe Baczinski, nº. 
479, Centro, Município de Tigrinhos, ou pelo Telefone: 49-
36580064 no horário das 07h00min ás 13h00min. Tigrinhos 
(SC), 09 de Junho de 2016.

RUDIMAR FRANCISCO GUTH
Prefeito Municipal

Desde 1985 o Rotary In-
ternacional realiza a cam-
panha mundial contra a 
poliomielite. Neste ano, pre-
ocupada com o alto núme-
ro de pessoas com hepati-
te C, a entidade, em parceria 
com a Associação Brasilei-
ra dos Portadores de Hepati-
te, resolveu investir na cam-
panha Hepatite Zero, para 
erradicação da doença.

De acordo com o presi-
dente do Rotary Maravilha, 
Volmar Ranzi, e vice-presi-
dente, Marcos Raber, a he-
patite C é uma doença silen-
ciosa que atinge mais de três 
milhões de brasileiros. “É 
uma doença assintomática, 
isto é, o portador tem a do-
ença e não sente os sintomas, 
uma doença silenciosa que 
pode levar a óbito”, frisam.

Conforme Ranzi e Ra-
ber, nesta primeira fase o ob-
jetivo é testar em torno de 

um milhão de brasileiros, 
sendo que o Rotary Maravi-
lha recebeu 500 kits. Os tes-
tes serão realizados hoje 
(11) em todas as cidades 
que têm clube de Rotary. 

Em Maravilha os exa-
mes serão realizados pela 
equipe da Secretaria de Saú-
de, enfermeiros e técnicos, 
com o suporte dos compa-
nheiros rotarianos. Os tes-
tes serão realizados no pátio 
dos supermercados Amau-
ri, Real Alimentos, Coope-
rativa Auriverde e Iguate-
mi Alimentos, das 8h às 11h. 
“Os testes são gratuitos, sen-
do que além da hepatite, se-
rão realizados exames de gli-
cose e aferição de pressão”, 
destacam Ranzi e Raber. 

A ação é realizada pelo 
Rotary, em parceria com a 
Secretaria de Saúde e apoio 
das Farmácias Líder Far-
ma e Farmácia Popular.

EDERSON ABI

A prefeitura revelou nes-
ta semana uma alteração no 
projeto de instalação da rede 
coletora de esgoto de Mara-
vilha. De acordo com o enge-
nheiro Jorge Dummer, houve 
uma reprogramação das me-
tas e serão instaladas duas re-
des na mesma rua, uma de 
cada lado. Conforme ele, cons-
tatou-se que a melhor forma é 
duplicar a tubulação pelo pas-
seio e não retirar o asfalto e 
construir uma única passagem 
pelo meio da rua, como ocor-
reu na primeira etapa do pro-
jeto. Com a alteração, haverá 
redução na rede a ser instalada 
de quatro mil metros.

A primeira parte de insta-
lação da tubulação, no Bair-
ro Cohab, foi realizada no ano 
passado e foram construídos 
6.444 metros de rede e 544 li-
gações domiciliares. Isso re-
presenta 46% do total. A se-
gunda etapa prevê mais de 
quatro mil metros e conclusão 
de 64% de toda a obra. 

SANEAMENTO Empresa começou executar a segunda etapa da 
obra em Maravilha

Com alteração de projeto, tubulação 
de esgoto será dupla e pela calçada

Fotos: Ederson Abi/O Líder

Atualmente, o trabalho 
está sendo realizado na Aveni-
da Sul Brasil. Depois, o serviço 
será executado nas avenidas 
Sete de Setembro e Anita Gari-
baldi. Segundo a prefeitura, as 
obras sempre começam na re-
gião do cemitério até o Centro. 

AS CALÇADAS
Jorge Dummer acredita 

que a maior preocupação das 
pessoas é a respeito da repo-
sição dos serviços. “É tudo res-
ponsabilidade da empresa, ela 
vai abrir o seu passeio, fazer 
toda a rede e refazer seu pas-
seio na mesma qualidade que 

estava a pavimentação”, expli-
ca. O engenheiro ressalta que 
os responsáveis conversam 
com os proprietários e em tor-
no de dez dias outra equipe vai 
refazendo as pavimentações. 

“Não tem como garantir o cro-
nograma. Se vier as parcelas 
corretas, o cronograma de exe-
cução da obra seria de dois 
anos”, finaliza.

“Depois de concluída toda 
a instalação da rede coletora, 
redes de ligação e estação de 
tratamento, vai haver um pe-
ríodo de operação de sistema, 
e nesse período vai ser discuti-
do se o município vai adminis-
trar ou se vai passar para a con-
cessão, como é a rede da água, 
como a Casan. Então, ainda 
não tem nada definido. A lei de 
saneamento básico vai reger, 
vai ser a condução de cobran-
ça”, diz Dummer.

MARAVILHA
Colaboradores do Sicoob Credial concluem Programa Dale Carnegie

O segundo grupo de co-
laboradores do Sicoob Cre-
dial que participou do progra-
ma Dale Carnegie formou-se 
na quarta-feira (8), na Canti-
na Italiana. Conforme o pre-
sidente da cooperativa, Her-
mes Barbieri, o Sicoob Credial 
investe no desenvolvimento 
de seus colaboradores e atra-
vés de treinamentos como es-

tes os preparam para uma 
gestão de negócios e de pes-
soas. No primeiro grupo qua-
tro colaboradores se for-
maram e agora são cinco. 

Para a formanda e geren-
te da agência de Tigrinhos Fer-
nanda Neu, o curso foi muito 
proveitoso. “Este curso foi ex-
celente para meu desenvolvi-
mento profissional, conside-

ro que abriu uma visão mais 
abrangente de liderança e rela-
cionamento com pessoas. Hoje 
sou mais autoconfiante, consi-
go liderar e motivar muito me-
lhor a minha equipe”, avalia.

A instrutora do Instituto 
Eneagrama Juliana Ristoff 
Trein explica que a Dale 
Carnegie é a principal 
empresa no âmbito mundial 

de desenvolvimento de 
competências e habilidades 
profissionais, voltadas para a 
formação de líderes e gestores. 
“Os treinamentos da Dale 
Carnegie promovem uma 
mudança de comportamento 
em seus treinados capaz de 
potencializar as formas de buscar 
e alcançar os melhores resultados 
em suas atividades”, aponta. Este é o segundo grupo de colaboradores que o Sicoob forma
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O jornal O Líder conver-
sou com a promotora elei-
toral do Ministério Público, 
Cristiane Weimer, sobre as 
preocupações e mudanças 
no processo de eleição nos 
municípios neste ano. Com 
alteração da legislação, os 
partidos devem ficar aten-
tos para saber o que será 
permitido durante a cam-
panha, além dos prazos. 

O LíDER: Como será a 
atuação do Ministério 
Público nas eleições?
CRISTIANE: O Minis-

tério Público tem a função 
de fiscalizar o cumprimen-
to da legislação e, para tan-
to, dispõe de instrumentos 
específicos quando a maté-
ria é eleitoral, que exige ce-
leridade tanto na investiga-
ção quanto na propositura 
da ação, diante dos exíguos 
prazos que a lei concede, 
com a finalidade de con-
cluir o processo eleitoral, 
dando a ele legitimidade.

Dentre esses instru-
mentos estão a impugna-
ção ao registro de candi-
datura, representação por 
propaganda eleitoral ante-
cipada ou irregular, ação de 
investigação judicial eleito-
ral por abuso de poder eco-
nômico ou político, ação de 
impugnação de mandato 
eletivo, recurso contra a di-
plomação.

Orientamos os eleito-
res para que efetuem re-
presentações junto ao Mi-
nistério Público Eleitoral 
quando possuírem indí-

ENTREVISTA Com alterações na legislação, Ministério Público orienta políticos e população

Promotora esclarece mudanças e 
preocupações no processo eleitoral

cios mínimos de irregulari-
dades. Infelizmente, algu-
mas pessoas ainda buscam 
o Ministério Público com 
achismos e fofocas (mui-
to comuns no período elei-
toral municipal), sem o mí-
nimo de veracidade, o que 
atrapalha o bom andamen-
to dos trabalhos.

O LíDER: Haverá algum 
tipo de monitoramento ou 
trabalho específico sobre a 
presença das redes sociais 

no processo eleitoral?
CRISTIANE:É permitida 

a propaganda eleitoral pela 
internet após o dia 15 de 
agosto do ano da eleição, 
por meio de redes sociais, 
blogs, sítios de mensagens 
instantâneas. No entan-
to é vedada, dentre outras, 
a veiculação de qualquer 
tipo de propaganda eleito-
ral paga e, mesmo se gratui-
ta, é vedada a propaganda 

em sítios de pessoas jurí-
dicas e em sítios oficiais ou 
hospedados por órgãos ou 
por entidades da adminis-
tração pública. Lembrando 
que a manifestação do pen-
samento é livre, mas é veda-
do o anonimato durante a 
campanha eleitoral.

O LíDER: Quais as 
principais mudan-
ças na lei eleitoral?
CRISTIANE: Entre as 

principais mudanças es-
tão: a escolha dos candida-
tos deverá ser realizada en-
tre os dias 20 de julho e 5 
de agosto (antes era de 12 a 
30 de junho do ano da elei-
ção), a redução do prazo de 
filiação partidária que an-
tes era de um ano para seis 
meses, a redução do perí-
odo de campanha (era de 
90 dias e passa a ser de 45 
dias) e de propaganda elei-
toral (permitida somen-

te após o dia 15 de agosto), 
a forma de preenchimen-
to das vagas pelos partidos 
ou coligações, a exclusão 
do financiamento empresa-
rial de campanha, todos os 
candidatos a prefeito e ve-
reador passam a ser obriga-
dos a abrir conta bancária 
na qual deverá circular todo 
o valor utilizado na cam-
panha (anteriormente não 
eram obrigados em muni-
cípios com menos de 20 mil 
eleitores).

O LíDER: Como deve ser 
o comportamento da po-

pulação sobre o pro-
cesso das eleições?

CRISTIANE: O eleitor 
possui um papel fundamen-
tal na lisura e na legitimi-
dade do processo eleitoral. 
Lembramos que todos pos-
suem responsabilidade no 
combate à corrupção que 
se encontra enraizada em 

muitas de nossas institui-
ções e o melhor momento 
para se fazer o papel de ci-
dadão é durante o proces-
so eleitoral. Ao eleitor cabe 
a função de escolher o can-
didato que considera mais 
preparado para administrar 
seu município e o vereador 
que melhor representa suas 
escolhas, além de denun-
ciar formalmente quando 
toma conhecimento de ili-
citudes que ocorram duran-
te o período eleitoral.

E é sempre bom lem-
brar: tanto quanto comprar, 
vender o voto também é cri-
me. E como bem afirmou o 
historiador Leandro Karnal, 
“não existe país com gover-
no corrupto e população 
honesta”.

O LíDER: Quais as prin-
cipais vedações aos can-

didatos neste ano?
CRISTIANE: Diversas 

são as vedações presentes 
na Lei das Eleições. Dentre 
elas, aos candidatos em ge-
ral: nos bens cujo uso de-
penda de cessão ou permis-
são do poder público, ou 
que a ele pertençam, e nos 
bens de uso comum, in-
clusive postes de ilumina-
ção pública, sinalização de 
tráfego, viadutos, passare-
las, pontes, paradas de ôni-
bus e outros equipamentos 
urbanos, é vedada a vei-
culação de propaganda de 
qualquer natureza, inclu-
sive pichação, inscrição à 
tinta e exposição de placas, 
estandartes, faixas, cavale-

tes, bonecos e assemelha-
dos. É vedada na campanha 
eleitoral a confecção, utili-
zação, distribuição por co-
mitê, candidato, ou com a 
sua autorização, de cami-
setas, chaveiros, bonés, ca-
netas, brindes, cestas bá-
sicas ou quaisquer outros 
bens ou materiais que pos-
sam proporcionar vanta-
gem ao eleitor. Também é 
proibida a realização de 
showmício e de evento as-
semelhado para promoção 
de candidatos, bem como 
a apresentação, remunera-
da ou não, de artistas com 
a finalidade de animar co-
mício e reunião eleitoral. É 
vedado ao candidato doar, 
oferecer, prometer, ou en-
tregar, ao eleitor, com o fim 
de obter-lhe o voto, bem ou 
vantagem pessoal de qual-
quer natureza, inclusive 
emprego ou função públi-
ca, desde o registro da can-
didatura até o dia da elei-
ção, inclusive, sob pena de 
multa e cassação do regis-
tro ou do diploma.

O LíDER: O MP preten-
de fazer alguma ação 

específica de orien-
tação sobre o perío-
do com candidatos?
CRISTIANE: O Ministé-

rio Público já promoveu o 
Seminário Eleitoral em São 
Miguel do Oeste. A própria 
Justiça Eleitoral promove-
rá orientações destinadas 
a partidos políticos, coliga-
ções e candidatos em data a 
ser definida.

Ederson Abi/O Líder

Cristiane Weimer é promotora eleitoral de Maravilha
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OBITUÁRIO
HÉLIO GARCIA
O ex-governador de Minas Gerais 
morreu na segunda-feira (6), 
aos 85 anos, em Belo Horizonte. 
Segundo o Hospital Unimed, ele 
deu entrada no dia 28 de maio com quadro de 
pneumonia grave e faleceu em decorrência de 
insuficiência respiratória. Formado em Direito 
pela Universidade Federal de Minas Gerais 
(UFMG), começou a vida política em 1963 
como deputado estadual. Garcia também foi 
deputado federal e prefeito de Belo Horizonte, 
antes de ocupar o cargo de governador de 
Minas Gerais por dois mandatos.

JARBAS PASSARINHO
O ex-ministro, ex-senador e 
ex-governador do Pará morreu 
no domingo (5), aos 96 anos, 
em Brasília, em decorrência de 
problemas de saúde devido à idade avançada. 
Nascido em Xapuri, no Acre, em 1920, Jarbas 
Passarinho iniciou sua trajetória política no 
Pará, estado que governou entre os anos 1964 
a 1966, por indicação do presidente Castello 
Branco. No Senado, conquistou três mandatos 
e atuou como ministro do Trabalho, ministro 
da Educação e ministro da Previdência Social 
no governo militar, além de ter sido ministro da 
Justiça no governo Fernando Collor.

PETER SHAFFER
O dramaturgo britânico autor 
de “Amadeus”, cujo roteiro para o 
cinema lhe deu um Oscar, morreu 
na segunda-feira (6), aos 90 anos. 
Ganhador de muitos prêmios Tony, Olivier e 
Globos de Ouro, Shaffer foi duas vezes indicado 
ao Oscar na categoria de melhor roteiro adaptado 
por versões de suas obras: “Equus” e “Amadeus”, 
ganhando em 1984 pela segunda, que narrava 
a relação entre Wolfgang Amadeus Mozart e do 
também músico e rival italiano Antonio Salieri. 

TUNGA 
O pernambucano Antonio José de 
Barros Carvalho e Mello Mourão, 
artista plástico conhecido como 
Tunga, morreu na segunda-feira 
(6), aos 64 anos, em decorrência de um câncer 
na garganta. Ele estava internado no Hospital 
Samaritano, no Rio de Janeiro, desde 12 de 
maio. Sua carreira iniciou em 1973, quando 
fez chamadaÃo, recentemente comprada 
pelo Museu de Arte Moderna de Nova Iorque 
(MoMA). Mas foram suas esculturas e 
instalações que o levaram a ser disputado por 
colecionadores e museus internacionais. Além 
do MoMA, outro museu importante que tem 
obras suas é o espanhol Reina Sofia.

MUHAMMAD ALI
Faleceu no último dia 3, nos 
Estados Unidos, o boxeador 
considerado por muitos o maior 
de todos os tempos. Aos 74 anos, 
o ex-campeão mundial dos pesos-pesados 
perdeu para o Mal de Parkinson a luta mais 
difícil de sua vida, deixando para sempre um 
vazio no esporte mundial. Tão firme como 
aguentou as pancadas que levou dentro dos 
ringues sem nunca ter sofrido um nocaute na 
carreira, Muhammad Ali também suportou por 
décadas uma doença degenerativa que afeta 
os neurônios, o Mal de Parkinson. Derrotado 
pela paralisia apenas aos 74 anos, após muitas 
lutas e vitórias na vida profissional e pessoal, 
essa lenda do boxe mundial tem seu nome 
eternamente gravado na história do esporte, 
seja por suas atitudes exemplares ou pelo seu 
cartel de campeão, com 57 vitórias, sendo 37 
delas por nocaute e cinco derrotas.

STEPHEN KESHI 
O ex-capitão da seleção nigeriana, 
campeão da Copa da África de 
Nações como jogador em 1994 
e como técnico em 2013 morreu 
na quarta-feira, aos 54 anos, vítima de uma 
crise cardíaca. Depois do título na Copa da 

África de Nações em 2013, a Nigéria de Keshi 
chegou às oitavas-de-final da Copa do Mundo 
do Brasil de 2014. Keshi também foi o técnico 
de Mali e Togo, seleção que classificou para o 
Mundial da Alemanha em 2006. Como jogador, 
disputou a Copa do Mundo dos Estados Unidos 
em 1994. Também jogou nos clubes belgas 
Lokeren e Anderlecht.

My BOy
O produtor musical Moacil 
Filgueira Pinto, mais conhecido 
como My Boy, faleceu na 
quarta-feira (8). A informação 
foi confirmada pelo Hospital Quinta D’Or, onde 
ele estava internado há quatro anos. Nascido 
no Maranhão, My Boy veio para o Rio aos 14 
anos e trabalhou como entregador de jornais 
e em repartições públicas antes de começar 
a trabalhar com música. Antes de trabalhar 
na Globo, ele trabalhou na TV Tupi do Rio. Na 
Globo, My Boy foi sonoplasta do programa do 
Chacrinha, quando se tornou conhecido do 
grande público, mas cuidou das músicas de 
quase todos os programas de auditório da TV 
Globo desde a década de 70 até 2012.

PAULO KOSwOSKI
Faleceu no dia 2 de junho na UPA de Francisco 
Beltrão (PR), aos 67 anos. O seu corpo foi 
velado na Casa Mortuária de Belmonte, sendo 
sepultado no cemitério municipal.

OLIVIA DE LIMA PEREIRA
Faleceu no dia 2 de junho no Hospital Regional 
de Chapecó, aos 63 anos. O seu corpo foi 
velado na Capela Pro Morar de São José do 
Cedro, sendo sepultado no cemitério municipal.

ALDO PALÚ
Faleceu no dia 2 de junho no Hospital Regional 
de São Miguel do Oeste, aos 76 anos. O seu 
corpo foi velado na Capela São Brás de Linha 
Liso Baixo - Guaraciaba, sendo sepultado no 
cemitério da comunidade. A família convida 
para o culto de sétimo dia a ser celebrado 
amanhã (12), às 9h, na Capela São Brás de 
Linha Liso Baixo - Guaraciaba.

CLAUDIOMIRO BARBOSA FARIAS
Faleceu no dia 3 de junho em sua residência, 
aos 48 anos. O seu corpo foi velado na Capela 
Ressurreição da Igreja Matriz de São José do 
Cedro, sendo sepultado no cemitério municipal.

ERVINO ERNESTO EIBEL
Faleceu no dia 4 de junho no Hospital de 
Descanso, aos 93 anos. O seu corpo foi velado 
na Igreja da comunidade de Linha Peperi - 
Belmonte, sendo sepultado no cemitério da 
comunidade.

ANA CAROLINA QUADROS DE SOUZA 
Faleceu no dia 4 de junho vítima de acidente 
de trânsito, aos nove anos. O seu corpo foi 
velado na Igreja Evangélica Só o Senhor é 
Deus Universal congregação do Bairro Santa 
Rita, SMOeste, sendo sepultado no cemitério 
municipal.

MAFALDA GALIAZI PICCOLI
Faleceu no dia 5 de junho no Hospital Regional 
de Chapecó, aos 86 anos. O seu corpo foi 
velado na Capela Mortuária da Igreja Matriz 
de Anchieta, sendo sepultado no cemitério 
municipal.

AUCINDO CANEI
Faleceu no dia 6 de junho, no Hospital Casa 
Vitta de São Miguel do Oeste, aos 78 anos. O 
seu corpo foi velado na cripta da Igreja Matriz 
de Guaraciaba, sendo sepultado no cemitério 
municipal.

CEVERINO ROSSINI
Faleceu no dia 8 de junho no Hospital Regional 
de São Miguel do Oeste, aos 87 anos. O seu 
corpo foi velado na Igreja Católica de Linha 
Novo Encantado, Bandeirante, e foi sepultado 
no cemitério da comunidade.

A Divisão de Investigação 
Criminal de Fronteira de São 
Miguel do Oeste deu cumpri-
mento, às 12h de quinta-feira 
(9), a Mandado de Prisão Pre-
ventiva em desfavor de um ho-
mem, na cidade de Descan-
so. Ele foi preso pela DIC Fron 
São Miguel do Oeste em Setem-
bro de 2013, oportunidade que 

foi flagrado com 377 gramas de 
crack, 202 gramas de cocaína e 
a importância de R$ 6 mil.

Ele estava respondendo o 
processo em liberdade por de-
cisão judicial da época, porém, 
após policiais civis realizar a fil-
magem do mesmo em bares da 
cidade, representou pela sua 
prisão preventiva, pois que esta-

va descumprindo medidas cau-
telares. Após os procedimentos, 
o homem foi encaminhado à 
Unidade Prisional Avançada de 
São Miguel do Oeste, estando 
à disposição da Justiça. O Canil 
da Polícia Civil de São Louren-
ço do Oeste apoiou as diligên-
cias, tanto na apreensão da dro-
ga (2013) como na prisão.

PRISÃO Ele estava respondendo o processo em 
liberdade, porém descumpriu medidas cautelares e 
foi preso nesta quinta-feira

Polícia prende 
acusado de tráfico de 
drogas em Descanso

Foi preso na tarde de 
quarta-feira (8) o homem 
investigado pelo estupro 
da própria filha em Itapi-
ranga. O fato foi comuni-
cado à Polícia Civil somen-
te esta semana, porém, o 
abuso teria ocorrido em 
2013, no interior da cida-
de, quando a menina ti-
nha 14 anos. A prisão tem-
porária foi decretada a fim 

INVESTIGAÇÃO 

SÃO MIGUEL DO OESTE

Homem é acusado de estuprar 
a filha em Itapiranga

DIC Fron cumpre prisão de integrante 
da Operação Fox

Polícia Civil

Prisão temporária foi decretada a fim 
de evitar que o suspeito atrapalhe as 
investigações

de evitar que o suspeito 
atrapalhe as investigações. 
Segundo a PC, o homem 
negou as acusações. As in-
vestigações prosseguem e 
caso se confirme a autoria 
do crime, o suspeito pode-
rá ter a prisão preventiva 
decretada. Ele está à dispo-
sição da Justiça na Unidade 
Prisional Avançada (UPA) 
de São Miguel do Oeste.

A Polícia Civil, por meio da 
Divisão de Investigação Crimi-
nal de Fronteira (DIC Fron) de 
São Miguel do Oeste, cumpriu 
na manhã de segunda-feira (6) 
Mandado de Prisão em desfavor 
de G. J. G. O empresário de São 

Miguel do Oeste teve sua prisão 
preventiva decretada pela Co-
marca de Sarandi, no Rio Grande 
do Sul, no andamento da Ope-
ração Fox. Ele já havia sido pre-
so no ano 2012 pela DIC Fron/
SMO. A prisão ocorreu em sua 

residência, não oferecendo resis-
tência e após todos os procedi-
mentos foi encaminhado à Uni-
dade Prisional Avançada de São 
Miguel do Oeste, de onde pos-
teriormente será recambiado 
para a cidade de Sarandi (RS).
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TRÂNSITO E VOCÊ
por Laerte Bieger

Capitão PM comandante da 7ª Companhia de Polícia Militar Rodoviária

CONDUZINDO SEU VEÍCULO SOB 
NEBLINA COM SEGURANÇA

O inverno costuma proporcionar uma das condições mais adver-
sas ao trânsito de veículos automotores que circulam em nossa região: 
a neblina. Estando ela presente, as chances de ocorrerem acidentes 
graves aumentam muito. Por isso estaremos deixando algumas dicas 
para tornar mais seguro o seu deslocamento pelas rodovias.

A neblina, dependendo da intensidade de sua formação, pode 
afetar gravemente a visibilidade de outros veículos, pedestres, ciclis-
tas, animais ou objetos que eventualmente estejam na faixa de ro-
lamento. Por isso a primeira preocupação deve levar em conta a re-
visão do sistema de sinalização e iluminação do veículo. Durante a 
fiscalização de trânsito é comum encontrarmos veículos com pro-
blemas na parte elétrica. 

Mas não basta que os sistemas de sinalização e iluminação es-
tejam em perfeitas condições. É preciso que o condutor faça o seu 
acionamento. Embora nosso Código de Trânsito já determine que o 
condutor deva manter acesas pelo menos as luzes de posição (meia-
luz) do veículo quando sob chuva forte, neblina ou cerração, quan-
do estas condições adversas se fazem presentes de forma extrema, a 
luz de posição acaba se revelando insuficiente. Neste particular é que 
a obrigatoriedade, a partir de novembro do presente ano, do uso de 
farol baixo nas rodovias, inclusive durante o dia, demonstra-se uma 
medida pertinente.

Guardar maior distância para o veículo que segue à frente é ou-
tra medida que traz maior segurança quando da condução sob ne-
blina. Esta dica é ainda mais relevante quando da formação de filas, 
pois é comum o registro de acidentes de trânsito do tipo engaveta-
mento quando da necessidade de um destes veículos parar repenti-
namente. Em setembro de 2011, na Rodovia dos Imigrantes, em São 
Paulo, quando da ocorrência de forte neblina, um acidente de trânsi-
to do tipo engavetamento envolveu cerca de 300 veículos, resultando 
em uma morte e 51 feridos.

Além de guardar maior distância, é preciso que o motorista di-
minua a velocidade de deslocamento. É errado pensar que sob ne-
blina você pode imprimir a mesma velocidade que em condições cli-
máticas favoráveis. A velocidade reduzida possibilitará maior tempo 
de reação em caso de alguma parada repentina do fluxo de veículos. 

Outra dica de ouro: nunca, absolutamente nunca aposte numa 
ultrapassagem sem as condições ideais de visibilidade. Uma densa 
formação de neblina pode estar encobrindo a aproximação de outro 
veículo pelo contrafluxo, sendo elevada a probabilidade de um aci-
dente do tipo colisão frontal. 

Sempre que você puder, faça a verificação das condições cli-
máticas e de trafegabilidade de um determinado trecho rodoviário. 
Caso sejam desfavoráveis e seu deslocamento não seja necessário 
naquela data, prefira realizar a viagem em outra oportunidade. Des-
sa forma, você e sua família não estarão sendo expostos a riscos des-
necessários.

GOLPES Também há registros de golpes aplicados em Frederico 
Westphalen (RS) e Marmeleiro (PR)

Câmeras flagram ação de 
estelionatário na região

Câmeras de monitoramen-
to flagraram a ação de um ho-
mem que aplicou pelo menos 
três golpes nesta semana na re-
gião. Em Maravilha, ele se pas-
sou por funcionário de uma se-
guradora e levou R$ 800,00 de 
uma empresária. O caso aconte-
ceu na quinta-feira (9) em uma 
loja de utilidades no Centro. Ele 
disse para a mulher que esta-
va no local para receber o segu-
ro do carro do marido. Ela ten-
tou ligar para o companheiro, 
mas não conseguiu. Então, o es-
telionatário simulou a conversa 
com o marido e levou o dinhei-
ro da empresária. A família fi-
cou sabendo que se tratava de 
um golpe ao meio-dia, duran-
te conversa sobre o assunto. A 
Polícia Militar foi comunicada 
do caso. 

No mesmo dia o homem 
aplicou outro golpe em uma 
instaladora na cidade de Dio-
nísio Cerqueira. Ele recebeu R$ 

Fotos: Divulgação PM

Estelionatário está agindo em toda a região  

Homem aplicou golpe do seguro em MaravilhaSuspeito levou R$ 1.500 mil em Dionísio 
Cerqueira

1.500 mil após se passar por um 
funcionário da prefeitura, ao co-
brar uma suposta dívida apre-
sentando guias de pagamento. 

Nos dois casos o estelio-
natário disse que retornaria no 
lugar para entregar o compro-
vante de pagamento das su-
postas dívidas. Também há re-
gistros de golpes aplicados em 
Frederico Westphalen (RS) e 
Marmeleiro (PR). 

ORIENTAÇÃO
Delegado faz alerta e pede que moradores 
busquem informações
EDERSON ABI

Os golpes do bilhe-
te premiado e do falso se-
questro são os mais co-
muns registrados pela 
Polícia Civil de Maravilha. 
De acordo com o delega-
do João Luiz Miotto, a po-
lícia também já constatou 
o golpe do carro quebra-
do, quando o estelionatá-
rio liga para alguém e diz 
que um familiar está para-
do na estrada com o carro 
estragado. A vítima acaba 
depositando dinheiro para 
ajudar o suposto familiar e 
perde o recurso. O delega-
do lembrou nesta semana 
que existem os mais diver-
sos golpes e que as pesso-
as precisam ficar atentas.

Após casos de estelio-
natos, o delegado lamentou 
que, muitas vezes, a infor-
mação demora para che-

 Ederson Abi/O Líder

gar até a Polícia Civil, que 
tem poder de investiga-
ção. Segundo ele, as víti-
mas registram boletim de 
ocorrência na Polícia Mili-
tar, mas o documento leva 
até dois dias para chegar 
até a delegacia. Para o de-
legado, isso dificulta o tra-
balho e acaba atrapalhan-
do a resolução do caso. 

Segundo ele, as pes-
soas precisam ficar mais 
alerta para não caírem nos 

golpes dos estelionatá-
rios. Miotto afirmou que 
em caso de sequestros, to-
dos devem manter a cal-
ma e entrar em contato 
com a pessoa em questão 
para confirmar a informa-
ção. Conforme ele, todas 
as ocorrências de seques-
tro, por exemplo, foram so-
lucionadas nos últimos 
anos em Santa Catarina. 

Ele também lembrou 
que o golpe do bilhete pre-

miado é uma ação muito 
comum porque as pesso-
as acabam acreditando que 
vão receber algo em tro-
ca. O delegado citou o di-
tado popular “quando a 
esmola é demais o san-
to desconfia” e orientou 
para todos terem caute-
la. Segundo Miotto, os mo-
radores devem desconfiar 
quando existe algo mui-
to fácil, principalmente en-
volvendo altos valores. 

AS PESSOAS 
PRECISAM FICAR 

MAIS ALERTA 
PARA NÃO CAíREM 
NOS GOLPES DOS 
ESTELIONATÁRIOS
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INFORMAR/UNOPAR

PSDB

Alunos concluem 
curso de Rotinas 
Trabalhistas I 

Seminário reúne lideranças partidárias

O último encontro do 
curso de Rotinas Trabalhis-
tas da Administração de RH 
I foi realizado na quarta-
feira (8), na Informar/Uno-
par polo de Maravilha, com 
o professor André Chaves. 
Ao todo, 25 alunos conclu-
íram o curso com êxito.

No curso os alunos 
aprenderam sobre o pro-
cesso de admissão do co-

laborador, exames ocu-
pacionais, jornada de 
trabalho, controle de ho-
rário de trabalho, adicio-
nal de insalubridade e pe-
riculosidade, férias, 13º 
salário, modalidades de 
aviso prévio, rescisão de 
contrato de trabalho, es-
tabilidade do empregado, 
acidente de trabalho, auxí-
lio-doença, entre outros.

Ao todo, 25 alunos concluíram o curso com êxito

Informar/Unopar

AGRICULTURA Novas tecnologias buscam otimizar a produção 

Encontro Sul Brasileiro de Agricultura 
de Precisão reúne especialistas na área

O primeiro Encontro Sul 
Brasileiro de Agricultura de Pre-
cisão teve início nesta sexta-feira 
(10), no Maravilhas Park Hotel. A 
iniciativa, que visa difundir a téc-
nica, contou no primeiro dia com 
a presença de grandes autorida-
des na área. A primeira palestra 
foi ministrada pelo Dr. Evandro 
Chartuni Mantovani, a respeito 
dos avanços e conquistas nesse 

 Camilla Constantin/O Líder

modelo de agricultura, que bus-
ca identificar as deficiências que 
ocorrem na lavoura. Ao longo do 
dia foram realizadas sete palestras. 

Hoje (11) as atividades con-
tinuam na propriedade do agri-
cultor Albano Honaiser, na Li-
nha Nova Brasília, com início às 
8h. O evento é uma iniciativa do 
curso de Agronomia da Unoesc e 
é gratuito.

O encontro foi realizado na 
noite de quinta-feira (9) e reu-
niu dezenas de lideranças mu-
nicipais do PSDB na Câma-
ra de Vereadores de Maravilha. 
De acordo com o deputado es-
tadual e presidente do parti-
do em Santa Catarina, Mar-
cos Vieira, o objetivo foi debater 
o pleito nos municípios e con-
firmar os pré-candidatos. 

O encontro recebeu filiados 
de pelo menos nove municípios 
da região. Segundo o presiden-
te estadual, o PSDB em Maravi-
lha tem à disposição para chapa 
majoritária os nomes de Jeovany 
Folle e Janir Signor, com ou sem 
coligação. Ele voltou a afirmar 
que há uma orientação nacional 
para excluir o PT de uma possí-
vel coligação para majoritária.

Ederson Abi/O Líder
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Realizada no Dia Mun-
dial do Meio Ambiente, 
5 de junho, a nona edi-
ção da Meia-Maratona 
das Cataratas, conside-
rada uma verdadeira ce-
lebração à natureza no 
Parque Nacional do Igua-
çu, contou com a partici-
pação de 1.700 corredo-
res. A corrida, que é uma 
das mais belas do Brasil 
e do mundo, contou com 
atletas de todos os esta-
dos brasileiros e países vi-
zinhos que desafiaram os 
21 km de subidas e des-
cidas em um patrimônio 
natural da humanidade.

Maravilha esteve re-
presentada por sete atle-
tas, que se superaram e 
obtiveram excelentes re-
sultados, cada um den-
tro de sua categoria/ida-
de, além disso, para todos 
foi a primeira meia-ma-
ratona que participaram. 

Para os corredores, a 
prova foi de superação, 
emoção, excelente orga-
nização e muita adrenali-

na. De acordo com o cam-
peão-geral masculino, 
Orlando Elizeche, a natu-
reza colaborou no seu re-
sultado. “Correr aqui é 
excelente. O lugar é fan-
tástico e a prova é bem or-
ganizada. E neste ano o 
clima fresco ajudou a bai-
xar meu tempo”, afirmou 
o paraguaio, que concluiu 
o percurso com 1 hora, 12 
minutos e 21 segundos.

Confira a colocação de 
cada maravilhense nes-
ta prova: Kaciane Bauer-
mann (35-39 anos) 48º lu-
gar, Rosmili Weismann 
(40-44 anos) 13º lugar, 
Angelise Hoffmann (40-
44 anos) 47º lugar, Mar-
cia Giacomolli (45-49 
anos) 36º lugar, Neli Drei-
fke (45-49 anos) 37º lu-
gar, Cleusa Arend (50-54 
anos) 24º lugar e Lean-
dro Arend (50-54 anos) 
93º lugar. Rosmili repre-
sentou a equipe Aurora/
Top Sport e os demais fa-
zem parte da equipe Só 
corro/Leandro Personal. 

PERCURSO 
Corredores 
maravilhenses 
participam da 9ª meia-
maratona das cataratas 

Sete maravilhenses participaram da prova pela primeira vez

Divulgação

FUTSAL
Campeonato interno da Aurora reúne 27 equipes

O campeonato de futsal 
da SER Aurora de Maravilha 
conta com a participação de 
27 equipes neste ano. Des-
tas, 16 participam da catego-
ria livre, cinco da veteranos e 
seis no feminino. O campeo-
nato iniciou no sábado (4) e 

contou com a presença de li-
deranças internas da unida-
de de Maravilha. Na oportu-
nidade, já foram realizados 
cinco jogos. Hoje não have-
rá rodada, sendo que as pró-
ximas partidas serão no sába-
do (18), com início às 13h30.

CONHEÇA AS EQUIPES
Categoria livre: Manu-

tenção, Metropol, Calibre 
12, Loco e Pouco, Guaicurus, 
Mercenários, Tapa na Gali-
nha, Expedição, Ouro Verde, 
Dinamo, Cartola FC, Falan-
ge, Chapecoense, Urso Polar, 

Real Madri e na Experiência.
Veteranos: Caxias, Juven-

tude, Ipiranga, Lageadense e 
Glória.

Feminino: Milan, Roma, 
Atlético de Madri, Bayer de 
Munique, Barcelona e Real 
Madri. 

Fotos: Ederson Abi/O Líder

Pais ou responsáveis e as 
atletas do projeto social AMV 
“Vida Vôlei” - Unopar – Avio-
este – E.E.B. João XXIII - Ace-
ma Departamento de Esportes, 
mas conhecido como projeto 
Vida Vôlei, participaram de reu-
nião na última semana. O en-
contro foi organizado pelo co-
ordenador do projeto, Edinar 
Zardo, que também é treina-
dor de vôlei, e contou com a 
presença de lideranças do mu-
nicípio e patrocinadores.

O objetivo da reunião foi re-
alizar a entrega das novas cami-
setas para as atletas, sendo que 
neste ano o projeto tem como 
patrocinador máster a Unopar 
de Maravilha. Zardo ressaltou 
que o patrocínio das empresas é 
essencial para manter o funcio-
namento do projeto, como aqui-

Projeto tem como patrocinador máster neste ano a Unopar

Ilaine Rohden/O Líder

sição de diversos equipamentos, 
entre bolas e rede, além de auxí-
lio com gastos em campeonatos. 

Zardo aproveitou a oportu-
nidade para dialogar com os pais 
ou responsáveis das atletas so-
bre diversos assuntos relaciona-
dos ao cotidiano, principalmen-

te sobre a preocupação com o 
uso excessivo do celular, o que 
acaba tirando a atenção das atle-
tas. “O uso errado deste equipa-
mento é prejudicial para as atle-
tas não somente nos treinos, mas 
principalmente na escola e dia a 
dia, pois acaba desconcentrando 

as meninas para as coisas impor-
tantes e focando em algo mui-
tas vezes desnecessário”, comen-
ta. Desta forma, Zardo pediu aos 
pais ou responsáveis para que te-
nham mais diálogo com as atle-
tas, buscando auxiliar no desen-
volvimento pessoal de cada uma.

MARAVILHA Coordenador também dialogou com pais e responsáveis 
sobre diversos assuntos do cotidiano

Atletas do projeto Vida Vôlei 
recebem camisetas novas
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MARAVILHA

MUNICIPAL DE FUTEBOL

TÊNIS DE MESA

Inscrições para os Jama são prorrogadas 

Campeonato terá 1ª e 2ª divisão em 2016

Circuito Oeste reuniu mais de 170 atletas
A equipe maravilhense de 

tênis de mesa participou da se-
gunda etapa do Circuito Es-
colar Oeste no sábado (4), em 
Chapecó. Ao todo, nove clubes 
participaram, somando mais 
de 170 atletas de Chapecó, Ma-
ravilha, Pinhalzinho, Concór-
dia, São Domingos, São Car-
los, Palmitos, Xanxerê e ATMEX 
(São Miguel do Oeste e Des-
canso) participaram do circui-

AATMM

to em Chapecó, tendo como 
campeão-geral a cidade anfi-
triã, com Pinhalzinho em se-
gundo e Concórdia em terceiro.

Maravilha conseguiu a quar-
ta colocação geral, tendo Dio-
nes Seider, Ingryd Pereira, Feli-
pe Rempp, Jenifer Welter e Bruna 

Urnau com a terceira coloca-
ção em suas categorias; Rodri-
go Nascimento, Bruna Julkoski 
e Gabriel Ristöw em segundo; e 
Diones Seider na primeira co-
locação do Open Paralímpico.

Foram 21 atletas maravi-
lhenses, sendo 13 das escolinhas 
de iniciação desportiva mantidas 
pela prefeitura e oito da parce-
ria com o Serviço de Convivên-
cia e Fortalecimento de Vínculos.

FORD RANGER 2017

A convite do gerente de vendas José Paulo Pandolfo, da Re-
venda Foroeste Veículos de nossa cidade, estive presente no even-
to de apresentação da novíssima Ford Ranger, ocorrido sábado 
passado.

Diversos convidados e clientes se fizeram presentes e tiveram 
a oportunidade de confirmar a excelência da “Raça Forte”, num 
test-drive proporcionado pela Revenda, muito bem representada 
por este belíssimo lançamento da Ford.

Quem não se fez presente, perdeu uma grande oportunida-
de, pois a pick-up ficou nota 10!! Conforto, tecnologia, segurança, 
espaço, agilidade, robustez e garantia de cinco anos fazem deste 
produto um dos melhores do mercado na atualidade, confirman-
do e consolidando a característica de raça forte. Recheada de tec-
nologia e luxo, possui controle de velocidade adaptativo, aque-
le dispositivo que não apenas mantém o ritmo sem intervenção 
do motorista, mas também reduz se o trânsito à frente diminuir. 
O modelo também traz sensores que alertam para o caso de o 
motorista mudar de faixa inadvertidamente (sem acionar a seta) 
e alerta de perigo de colisão. Esses são apenas três exemplos de 
tecnologias presentes em automóveis de luxo, mas que não são 
comuns no mundo das picapes. Além disso, há bancos de cou-
ro com regulagem elétrica (no do motorista), sete air-bags, ro-
das aro 18 e sistema multimídia Sync com navegador GPS e tela 
de 8 polegadas. Também, como em carrões, o farol alto tem fun-
cionamento automático: caso o dispositivo detecte fonte de luz 
à frente (com carro indo ou vindo), o facho baixa automatica-
mente. A força do motor e 
a alta resistência do chassi, 
aliados ao silêncio e leveza 
no rodar, vão facilitar a vida 
no campo e conquistar os 
clientes mais exigentes. Por-
tanto, se você é um deles e 
está pensando em trocar ou 
comprar uma caminhone-
te, esta é sua melhor opção. 
Não perca a oportunidade - 
Passe na Revenda Foroeste 
de nossa cidade e confira!!

VOLEIBOL Município lidera o Estadual nas três categorias em que participa

Em casa, ADG mantém invencibilidade 
e liderança do Estadual Mirim

A Associação Desportiva 
Guaraciaba (ADG) sediou, no 
fim de semana, a segunda eta-
pa do Campeonato Estadual 
de Voleibol Feminino, catego-
ria Mirim. Depois de ter ven-
cido os três jogos da primeira 
etapa, realizada em Xanxerê, 
as guaraciabenses repetiram 
a campanha no Ginásio Mu-
nicipal de Esportes Genésio 
Pasinatto. Venceram as três 
partidas que disputaram por 
3 sets a 0, diante de São João 
Batista, Blumenau e Xanxe-
rê. Com os resultados, a ADG 
segue na frente na classificação 

ADG lidera o Estadual nas três categorias em que participa

Divulgação

geral, com 30 pontos. Se após a 
disputa da segunda etapa da 
Chave B nenhuma equipe al-
cançar a mesma pontuação, a 
equipe de Guaraciaba terá o 

direito de sediar a fase final da 
competição.

O vôlei feminino do mu-
nicípio lidera o Estadual nas 
três categorias em que partici-

pa: mirim, infantojuvenil e in-
fantil. Durante esta semana, a 
equipe de vôlei feminino do 
Colégio Estadual Sara Kaste-
lhano Kleikaúf está represen-
tando o município de Guara-
ciaba na Fase Regional Oeste 
dos Jogos Escolares de Santa 
Catarina (Jesc), na cidade de 
Xaxim. Já nos dias 25 e 26 de 
junho a ADG estará na cidade 
de Saudades, participando da 
3ª Etapa do Campeonato Esta-
dual Infantil. Líder da compe-
tição, a equipe guaraciabense 
irá enfrentar Saudades, Nova 
Trento e Chapecó.  

As empresas interessadas 
em participar dos Jogos Aber-
tos de Maravilha (Jama) têm 
prazo até sexta-feira (17). De 
acordo com a equipe do De-
partamento de Esportes, as 
inscrições foram prorroga-
das com o intuito de oportu-
nizar mais empresas. O con-
gresso técnico também será 

na sexta-feira, na sala de reu-
niões da prefeitura, às 19h.

As equipes devem ser for-
madas por empresas, enti-
dades ou associações de Ma-
ravilha, que formam seus 
times somente com atle-
tas do município. As em-
presas deverão participar 
com, no mínimo, três mo-

dalidades coletivas e três in-
dividuais ou em duplas.

As modalidades coleti-
vas, masculino e feminino, 
em disputa são: atletismo; 
bocha trios; bolão quarte-
to; futsal; handebol e volei-
bol; além de futsal masculi-
no veteranos e tênis de mesa 
misto (3x1). Já as modali-

dades em duplas, masculi-
no e feminino, são: basque-
te canastrão, ciclismo/rústica 
(dois atletas), dominó e vô-
lei de praia, além de futevô-
lei masculino; GRD e sinuca 
masculino. E as modalida-
des individuais, masculino e 
feminino, são: tênis de cam-
po tae-kwon-do e xadrez. 

Nesta semana a Funda-
ção Municipal de Despor-
to de São Miguel do Oes-
te (Fumdesmo) promoveu 
os congressos técnicos da 
1ª e 2ª divisão do Campe-
onato Municipal de Fute-
bol de Campo. Os even-
tos ocorreram na fundação 
com a participação de diri-
gentes das equipes. Os jo-

gos iniciam no dia 24 de 
julho. A 1ª divisão conta-
rá com a presença de nove 
equipes, sendo o Atlético 
Dois Irmãos, Vasco, Grê-
mio Gaúcho, Grêmio Gua-
merim, Serrano, Jardim Pe-
peri, Botafogo, Juventude 
e Inter. A equipe do San-
ta Rita desistiu da compe-
tição e só poderá partici-

par na 2ª divisão em 2017. 
Na 2ª divisão participa-

rão 12 equipes: Portugue-
sa, do Bairro Salete; Bela 
Vista, da Linha Bela Vista 
das Flores; Náutico, da Li-
nha Pinheirinho; Integran-
tes, da Linha Emboaba; 
Palmeiras, da Linha Limei-
ra; Piratini, da Linha Cruzi-
nhas; Cantareira, do Bairro 

Andreatta; Brasil, da Li-
nha Aparecida; América A, 
da Linha Sete de Setembro; 
América B, da Linha Sete 
de Setembro; e Jacutin-
ga, da Linha Jacutinga. Na 
primeira fase jogam todos 
contra todos, turno úni-
co, e se classificam os oito 
melhores para disputar os 
jogos da segunda fase. 
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ATLETISMO 

LIGA CATARINENSE DE FUTSAL  

Atletas de Maravilha participam de competição internacional 

Depois de duas vitórias consecutivas, Asme joga
fora de casa  

CLEITON FERRASSO

Dois atletas da Associação Es-
portiva e Paradesportiva (Asespp 
Maravilha), ligada ao Departamen-
to de Esportes de Maravilha, parti-
ciparam de competições interna-
cionais no último fim de semana. 
O atleta Claudinei Schneider com-
petiu o Open Internacional em Re-
sistência, Chaco, na Argentina. Já a 
atleta Rosmili Weizenmann correu 

meia-maratona em Foz do Iguaçu. 
Schneider competiu pelo pa-

radesporto e garantiu ouro nas 
provas de 1.500m e 5.000m. Já Ros-
mili correu 21km na modalidade 
convencional, mas não se classifi-
cou. Porém, ela ficou em primei-
ro lugar entre os atletas de Mara-
vilha que também participaram. 
Conforme o professor e técnico 
Douglas Lago, a competição ser-
viu de experiência para os atletas. 

Fotos: Divulgação

Rosmili Weizenmann Claudinei Schneider

“FRIOZIM”
Leitor João Ricardo Longhi fez um registro do ama-

nhecer gelado e como ficou o campo de futebol da Asso-
ciação 12 de Outubro, Jardim América em Maravilha, e 
nos enviou. Nesse frio intenso é difícil achar a bola!

EM CASA
Internacional tem dois jogos em casa, contra Coelho 

e Galo, ambos mineiros. Com as equipes praticamente 
no mesmo nível, e quando as forças se equivalem, o fator 
“local” é decisivo. Passam as rodadas, aumentam as difi-
culdades e é o momento do colorado dar uma arrancada 
no campeonato jogando em casa.

       
TROCA 
Marcelo Grohe tem sondagens do exterior, mas o 

Grêmio está negociando forte com o São Paulo. Rogério 
Ceni teria indicado o goleiro gremista para o tricolor pau-
lista. Na negociação entraria o centroavante Alan Kardec 
que viria para o Grêmio. Para a vaga de Marcelo Grohe 
estaria chegando o goleiro Cássio do Corinthians. Cássio 
brigou feio com o treinador de goleiros do Timão. Lem-
bro que Cássio foi formado no Grêmio, de onde saiu para 
o futebol holandês. Ainda surgiram especulações sobre 
Farfán, Paolo Guerrero, Lucas Prato... Onde há fumaça, 
há fogo. De concreto só Negueba. 

      
TROFÉU
Goleiro do CRM vai levar o primeiro troféu desta co-

luna! Cuia, que é o terceiro goleiro do Maravilha, foi sur-
preendido no fim de semana, levou um gol de goleiro. Ví-
deo do lance bizarro repercutiu no site Wh3.com.br e nas 
redes sociais. Cuia é um atleta dedicado e não se deixou 
abater com o lance inusitado. Seu time buscou o empa-
te e a classificação na Copa Oeste. Um gol de balão não é 
normal no futebol, por isso, Cuia fica com o Troféu Pico-
lé de Chuchu. Que fria! 

       
VALORES 
Definidos os valores dos ingressos para Chapecoen-

se x Grêmio, quarta-feira (15), às 19h30, na Arena Condá. 
Serviço de jogo divulgado coloca na geral R$ 100,00, so-
cial R$ 130,00 e cadeiras R$ 200,00. Preço salgado para a 
situação do momento.

 A Associação São Mi-
guel de Esportes (Asme) vol-
ta à quadra na noite de hoje 
(11), para a partida da 7ª ro-
dada da Liga Catarinense de 
Futsal. Em Alto Bela Vista, 
a equipe enfrenta o time lo-
cal às 20h. Depois de duas vi-
tórias e um empate nas três 
últimas rodadas, a Asme 
está entre os oito melho-

res que irão disputar o ma-
ta-mata do Segundo Turno. 

No momento, os miguel
-oestinos estão na 6ª coloca-
ção, com 7 pontos. O adver-
sário desta noite faz péssima 
campanha; ocupa a 11ª e úl-
tima colocação, uma vez que 
perdeu os seis jogos que dis-
putou. Com sete partidas 
realizadas, a Adesp de Pi-

nhalzinho lidera a compe-
tição com 19 pontos. No sá-
bado (4), em São Miguel 

do Oeste, a Asme derrotou 
Curitibanos por 7 a 2, com 
mais uma boa atuação.  

Guarani de São Miguel 
do Oeste e Cometa de Ita-
piranga não conseguiram 
classificação para a segun-
da fase do Estadual de Ama-
dores, Copa Oeste. Cam-
peão e vice de 2015, os dois 
times estão fora da compe-
tição deste ano. Na tarde de 
domingo (5) foi realizada 
a última rodada da fase de 
grupos. O Guarani, que fol-
gou na rodada, dependia de 
uma combinação de resul-
tados para avançar para as 
oitavas-de-final. Mas os re-
sultados não foram nada fa-
voráveis. 

O empate do Harmonia, 
em Guaraciaba, diante do 
Grêmio Guarujá por 1 a 1, e 
a vitória do Ipiranga sobre o 
Cometa, em São José do Ce-
dro, por 3 a 2, eliminaram 
o Bugre e também o Leão 
da Montanha. No Grupo D, 
o Harmonia ficou em pri-
meiro lugar com 16 pontos. 
Com isso, o time guaracia-

bense se classificou direta-
mente para as quartas-de-
final. Grêmio Guarujá na 
segunda colocação, com 11 
pontos, e Ipiranga também 
com 11, estão classificados 
para os cruzamentos, de ida 
e volta, das oitavas-de-final. 
Outro time que somou 11 
pontos foi o Guarani, mas 
pelos critérios de desempa-
te, despediu-se da compe-
tição na quarta colocação. 
O Cometa foi o lanterna da 
chave, com 7 pontos.

No Grupo D, o CRM, jo-
gando no estádio Dr. Leal 
Filho, empatou com o Gi-
nástica de Riqueza em 1 a 
1. E em São Carlos, o AFA 
venceu o Palmitos por 1 
a 0.  O Ginástica, como 
campeão do grupo, com 
12 pontos, está garantido 
nas quartas-de-final.  Irão 
disputar as oitavas-de-fi-
nal o CRM, segundo co-
locado com 11 pontos, e 
Ouro Verde de Descanso, 

terceiro colocado, também 
com 11. Os eliminados são 
Palmitos e AFA, que soma-
ram 10 pontos. 

No Grupo A, o Ajap de 
Pinhalzinho, com 11 pon-
tos, garantiu presença nas 
quartas-de-final. Guarani de 
Xaxim, com 10 pontos, e 
Abelardense com 8, estão 
classificados para as oita-
vas-de-final. No Grupo B, 
Juventude de Lindóia do 
Sul com 11 pontos e Xanxe-
rê com 8 irão se enfrentar, 
em data ainda a ser defini-
da, para definir o primeiro 
lugar. Os dois, no entanto, 
já estão classificados, assim 
como o Fraiburgo, terceiro 
colocado, com 4 pontos. 

Amanhã (12), às 15h, 
em Lindódia do Sul, Juven-
tude e Xanxerê se enfren-
tam em jogo atrasado da 
primeira fase, definindo o 
primeiro lugar do Grupo 
B. O campeão da chave irá 
diretamente para as quar-

tas-de-final, onde já estão o 
Ajap de Pinhalzinho (1º do 
Grupo A), Ginástica (1º do 
Grupo C) e Harmonia (1º 
do Grupo D). Com 13 pon-
tos, contra 8 do adversário, 
o Juventude joga pelo em-
pate amanhã.   

ESTADUAL DE AMADORES CRM se classifica e agora enfrenta o Fraiburgo 
nas oitavas-de-final 

Campeão e vice em 2015, Guarani e 
Cometa estão fora da competição

A RODADA DE IDA 
DAS OITAVAS-
DE-FINAL ESTÁ 
CONFIRMADA 
PARA O DIA 19 DE 
JUNHO, ÀS 15H, 
COM OS SEGUINTES 
CONFRONTOS:  
Em São José do 
Cedro – Ipiranga x 
Guarani de Xaxim  
Em Abelardo Luz 
– Abelardense x 
Grêmio Guarujá  
Em Descanso 
– Ouro Verde x 
Juventude ou 
Xanxerê 
Em Fraiburgo – 
Fraiburgo x CRM  



ROSIANE POLETTO 
E ESTELA SERPA 

Nossa Loja está 
com espaço 
remodelado

PÁGINA 26

LUCAS MIGUEL
GNIGLER

 A meta 
incondicional 

PÁGINA 06

LAERTE BIEGER

TRÂNSITO 
E VOCÊ
Conduzindo 
seu veículo sob 
neblina com 
segurança

PÁGINA 49

LUIZ CARLOS 
PRATES
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ESPORTE VIP
Agora é 
assim 

PÁGINA 07

 "Friozim"

PÁGINA 47

Projeto é 
reestruturado e 
rede de esgoto 
será dupla em 

Maravilha

Empresa começou executar a segunda etapa da obra em Maravilha  -  PÁGINA 40

INVESTIMENTO
Estrutura será construída ao lado da 
prefeitura, onde hoje está a Rede Feminina

Município apresenta 
projeto do Centro 
de Saúde PÁGINA 08

Ederson Abi/ O Líder
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